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Estado ganha 
Academia 
da Ciência 
Econômica

Renegociação 
de dívidas com 
a Receita terá 
desconto de 70%

Entidade será inaugura-
da hoje, no Dia do Econo-
mista, e visa valorizar o de-
senvolvimento científico.

Página 18

Medida publicada no 
Diário Oficial da União 
vale para pessoas físicas, 
MEIs e empresas.

Página 18

Desemprego cai na PB e 37 mil 
voltam ao mercado de trabalho

pnad contínua

Pesquisa do IBGE revela que taxa de desocupação diminuiu para 12,2% no segundo trimestre. Página 17

Proporção de 
eleitores com 
mais de 60 anos 
é recorde no país

Pré-natal do pai 
garante apoio 
e realização de 
exames médicos

Segundo o TSE, esse 
público já representa 21% 
dos cidadãos brasileiros 
aptos a votar.
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Rede municipal de saú-
de da capital oferece aten-
dimento também aos ho-
mens durante a gestação.
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Foto: Marcos Russo

Inaugurada na última quinta-feira, obra de reestruturação da maior avenida da capital agradou a população. Página 6

Epitácio Pessoa ganha mais acessibilidade

Decisão da Comissão 
Intergestores Bipartite da 
Paraíba foi publicada no 
Diário Oficial do Estado 
e garantirá a ampliação 
do atendimento na rede 
pública de saúde.
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Leitos para pacientes com Covid vão ser 
transformados em leitos convencionais

n “Da varanda larga e alta onde 
subo, passo por cima dos séculos 
e chego a imaginar o olhar de 
receios e pavores do invasor a 
mirar atento e lesto para o rio lá 
embaixo.”

Gonzaga Rodrigues
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Projeto, aberto oficialmente ontem, realizará o 
primeiro festival literário “Juventude das Letras”.

Página 8

Agosto das Juventudes 
incentiva arte e cultura

n “A sua imagem de morto era 
a repetição de sua própria vida: 
tranquilo, quase sorridente (...), 
passava a ideia de que viajou 
convencido de que sua hora tinha 
chegado.”

Carlos Pereira
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Foto: Evandro Pereira
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NA PARAÍBA

A Covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

648.349

34.124.579

588.473.542

10.379

681.006

6.430.692
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

1.981.729

466.464.500

12.441.091.554

Cinema: livro de 
Antônio Barreto Neto 
vai ser relançado hoje

Obra com 70 crí-
ticas do jornalista 
traz textos sobre 

alguns dos maiores 
clássicos do cinema. 
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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O Brasil como nação ainda possui um passivo muito grande com o seu pró-
prio povo. São séculos de dívidas acumuladas e não pagas, que roladas e amplia-
das a partir do momento da chegada das caravelas portuguesas. Em 522 anos de 
história, foram poucos os momentos em que os débitos com a sociedade foram 
amortizados. Ao contrário, em grande parte desses períodos, eles foram ampli-
ficados. As maiores vítimas do calote social brasileiro são grupos marginaliza-
dos e mantidos como cidadãos de segunda categoria como os indígenas, os ne-
gros e as mulheres.

Os indígenas que já residiam na terra que viria a se tornar o Brasil foram as 
primeiras vítimas a terem negado seus direitos. Ainda colônia sob mando por-
tuguês esses povos originários foram massacrados, escravizados. E continuaram 
a ser destruídos e escanteados ao longo da história da nação. Nos dias atuais, o 
cenário não mudou. As terras já demarcadas seguem alvo da ganância dos “ga-
fanhotos” invasores predatórios em busca a todo custo da destruição da flores-
ta, da mineração poluidora e da agricultura irresponsável.  Com os indígenas, a 
nação possui uma dívida gigante que não há como amortizá-la apenas lembran-
do deles no dia 19 de abril, o chamado Dia do Índio.

Outro grupo da sociedade em que o passivo do Brasil é grande é formado pe-
los negros. Formando a espinha dorsal do povo brasileiro, trazidos à força da 
mãe África para trabalhar nas lavouras e campos tupiniquins, os negros escra-
vizados deram uma contribuição gigante para o desenvolvimento da nova nação 
que surgia. E pagaram com lágrimas, suor, sangue, liberdade e a própria vida 
em troca de uma libertação que até os dias atuais não é plena. Com eles, o Bra-
sil é um devedor cruel, que lhes nega os direitos, os persegue. O que foi feito ao 
longo dos séculos é ainda pouco diante das dívidas acumuladas com a falta de 
respeito, as torturas, os preconceitos.

Com as mulheres, apesar de alguns avanços como o direito tardio ao voto, as 
primeiras leis de proteção contra a violência doméstica, também a balança ain-
da demonstra dívidas do país. Inaceitável que mesmo formando a maioria dos 
cidadãos, com 51,7% da população e 53% do eleitorado nacional, elas ainda so-
frem com a violência, o preconceito, o desrespeito.

O país ainda deve aos portadores de deficiência, os imigrantes que vieram de 
seus países para contribuir com a construção do Brasil e em busca de um futu-
ro melhor. São milhões de pessoas excluídas das principais riquezas nacionais, 
condenadas sem julgamento formal a viverem com o mínimo.

Há um enorme atraso no pagamento dessas dívidas sociais com uma grande 
parcela de brasileiros. O Brasil como sociedade está atrasado em começar a pa-
gar essa dívida. Mais políticas inclusivas precisam ser criadas, medidas de pro-
teção e acolhimento desses grupos necessitam ser elaboradas com maior rapi-
dez, novos canais de investimento de recursos nas parcelas das populações mais 
pobres devem ser implementados, é preciso democratizar as riquezas nacionais.

Dívidas brasileiras
Editorial

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador

Ser pai: um dom de Deus
Neste domingo do dia dos pais, podería-

mos meditar sobre tantas virtudes e papéis 
que um pai cristão deve desenvolver para 
cumprir bem sua missão na família. A missão 
da paternidade é indispensável na consolida-
ção de sociedades sadias: “Toda família tem 
necessidade do pai. Hoje nos detemos do va-
lor do seu papel” (Papa Francisco). 

Cabe a Igreja a alta missão de cultivar no 
tecido social a necessidade permanente da 
presença generosa dos pais nas famílias. E 
como diz o nosso Papa, os pais “são para as no-
vas gerações custódios e mediadores insubsti-
tuíveis da fé na bondade, na justiça e na pro-
teção de Deus, como São José.” 

Todo bom pai deve estar continuamen-
te presente na vida familiar, deve ser um ho-
mem próximo de sua esposa e, juntos, serem 
capazes de “(...) compartilhar tudo, alegrias e 
tristezas, fadigas e esperanças. E deve estar 
próximo dos filhos em seu crescimento: quan-
do brincam e quando se empenham, quando 
ousam ou hesitam, quando erram e voltam 
atrás. Pai presente, sempre! Presente não sig-
nifica controlador, pois pode anular o filho” 
(Papa Francisco). A paternidade é um gran-
de dom que Deus deu à humanidade. Como 
pensar na estabilidade da família sem a dis-
creta e forte presença do pai de família? O pla-
no de amor que Deus, desde toda eternidade, 
cumulou-nos e é um plano que nos faz enxer-
gar a missão do pai como aquele que ensina 
os filhos o segredo da felicidade: dar a pró-
pria vida pelo outro. 

É claro que, infelizmente, vivemos em con-
textos que nos deseducam nesse sentido do 
dar a vida por amor. Os filhos devem apren-
der com o pai, e também com a mãe, que os 
vínculos amorosos familiares tornam-se for-
te e insubstituíveis quando saímos do plano 
das ideias para a efetivação dos atos concre-
tos. A paternidade tem a força de educar os 
filhos para a firmeza do amor concreto, do 
amor que aprende a dar livremente a própria 
vida. O verdadeiro amor, vivido e ensinado 
primeiramente no ambiente familiar, tem a 
capacidade de educar-nos para a eternidade, 
de orientar nossos olhos para aquilo que não 
passa! Só o amor que sabe dar a vida é capaz 

de fundar a eternidade também nos nossos 
vínculos humanos. 

Que neste domingo dos pais aprendamos 
com eles a fincar nossos valores e convicções 
de vida nas coisas simples do dia a dia, nas 
coisas do céu. O seio da família cristã deve 
ser um lugar de aprendizagem. Em tempos 
tão desafiadores e de relações marcadamen-
te superficiais, nunca deixemos de valorizar 
aqueles que nos ensinaram a arte do cuida-
do. A família é o lugar em que apreendemos 
a dar a vida, a escutar o outro com paciência, 
a perdoar sempre, a celebrar as conquistas do 
outro... E quando chegar o dia do nosso juí-
zo diante do Bom Deus, estejam visíveis em 
nossos corpos, as marcas do amor mútuo, da 
escuta atenta, as marcas de se ter uma verda-
deira família. Que São José seja sempre um 
modelo inspirador para todos os homens que 
encaram o dom da paternidade. Que saibam 
escolher os melhores caminhos para a edifi-
cação do lar, repassando os melhores ensina-
mentos aos filhos que Deus lhe designar.

Que Nossa Senhora nos ajude a fugir sem-
pre do egoísmo, pois este, “em todas as suas 
formas, opõe-se direta e radicalmente à civi-
lização do amor” (São João Paulo II).

Lívia, uma das netas, sobe comigo até 
o 11º andar do edifício mais alto do Cen-
tro Histórico, conhecido como o “Dezoito 
andar”. Foi ter com uma amiga de traba-
lho e passou-me o desejo de ver João Pes-
soa de cima e de um mirante que antes não 
prestara muita atenção, quando ali residia 
Chico Mozart, publicitário carioca chama-
do para uma campanha em João Pessoa e 
que por aqui ficou para o resto de uma vida 
tão comunicativa como seu ofício.

A máquina da paixão do velho D. Pe-
dro, nesses quase dois séculos de evoluir 
fotográfico, não consegue nem consegui-
rá jamais captar, sentir o que consegue a 
lente anímica do nosso olhar de remição 
ou resgate da paisagem que motivou a es-
colha da ribeira de assentamento desta ci-
dade.  

O rio ou os rios estampam-se num do-
mínio tão sereno e absoluto que, o que se 
dilata hoje em extensão, cume ou alturas 
não merece mais que as nossas costas. Di-
ferente de todas as outras cidades litorâ-
neas deste e de outros mundos, a das Ne-
ves assentou-se de costas para o mar. E de 
costas para o mar emplacou sua fisiono-
mia. O que a distingue e há de distinguir 
enquanto as ramagens parasitas não cobri-
rem todo o patrimônio não é o cume de an-
dares costeando a nova cidade, mas a “ci-
dade do lago” como Manuel Jaime Xavier 
ouviu de excursionistas desembarcados 
num hotel de Fortaleza. Parque que des-
lumbrou os olhos do mundo, que se de-
gradou por longo tempo e que foi recente-
mente restituído ao lazer e ao espírito dos 
autênticos pessoenses.  

Da varanda larga e alta onde subo, pas-
so por cima dos séculos e chego a imagi-
nar o olhar de receios e pavores do invasor 
a mirar atento e lesto para o rio lá embai-
xo. À direita, os surtos tabajaras, das terras 
para o centro e ao Norte, os potiguares. O  
marco inicial está à margem do rio, como 
o primeiro forte. É o rio maior e mais lar-
go, o que vem das terras mais altas e sai se 
estirando até o mar; é dele que vem o nome 
geral da capitania.  

E é desse edifício, a varanda como peça 

principal, que pouso os olhos cansados por 
onde desceu da Copaoba a indiada poti-
guar atraída não pela água salgada, pelo 
salso ardente que bronzeia os bem hidra-
tados corpos de hoje, mas pelo cajual que 
atraía a sensualidade das nossas origens. 
O rio ou os rios garantem uma paisagem 
imune ao tempo, como se o sopro manso 
das águas não desfolhasse o calendário. 

Já descidos, desembarcados da memó-
ria histórica que, por magia, acabávamos 
de avistar, estacamos diante da igreja de 
pedras, só pedras, arrastadas pelas bar-
cas para abrigarem o Salvador do Mundo. 
É a Igreja da Misericórdia, onde em 1595 
já se instalava o auto infame da Inquisição 
e de onde saía uma procissão para a igreja 
matriz, já nesse tempo em conserto. Tudo 
construído e esculpido na pedra calcária 
que ainda hoje alimenta a nossa mais anti-
ga e constante indústria, a de cimento. Vo-
lumosos paredões e portais a contrastarem 
com a delicadeza de púlpitos e altares cin-
zelados no mesmo material. 

A neta estranha os capões de mato 
grosso (parasitas) nutridos pelo desleixo 
nos frontões de linhas tão significativas e 
sagradas. Realmente, com uma boa esca-
da, boa disposição de um jardineiro e uns 
poucos reais, talvez nem precisasse apelar 
para o governo ou os recursos do Patrimô-
nio Histórico.

Mirante sobre o tempo

Dom Manoel Delson
arquidiocesepb.org.br@arquipb | Colaborador
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MiNistRa Nega liMiNaR e MaNtéM 
iNelegibilidade de ex-goveRNadoR 

Mpt-pb iNstauRou iNquéRito 

MilitaRes pela deMocRacia 

pela Redução do duodéciMo  

O Ministério Público do Trabalho na Paraíba 
(MPT-PB) instaurou inquérito para apurar su-
postos abusos cometidos contra profissionais de 
enfermagem, no setor privado. De acordo com 
a procuradora-chefe do MPT, Andressa Ribeiro, 
“Todas as denúncias referentes a assédio mo-
ral, perseguições, retaliações ou demissões em 
massa serão apuradas”. 

É um dado digno de nota: mais de oito mil po-
liciais e quase dois mil militares assinaram a 
carta em defesa da democracia elaborada pela 
Faculdade de Direito da USP – como é notório, os 
dois segmentos integram a base do eleitorado 
do presidente Jair Bolsonaro (PL). O documento, 
que foi lido em diversas manifestações populares 
no Brasil, ultrapassou a marca de 1 milhão de 
signatários. 

Candidato a vice-governador na chapa de Pedro 
Cunha Lima (PSDB), o ex-deputado Domiciano 
Cabral (Cidadania) endossou, em entrevista 
a uma emissora de rádio, uma pauta do seu 
companheiro de chapa: reduzir o repasse do 
duodécimo para a Assembleia Legislativa da 
Paraíba. Para ele, “o próximo presidente precisa 
dar essa contribuição”.   

Neófito em campa-
nhas majoritárias, 
Pedro Cunha Lima 
(PSDB), candidato a 
governador, cometeu 
um deslize, para dizer 
o mínimo, ao acusar, 
sem citar provas e no-
mes, profissionais da 
imprensa de serem 
pagos para blindar 
seus opositores. “Não 
é justo, a pretexto de 
criticar um adversário, 
tentar desqualificar 
toda uma categoria”, 
repudiou em nota a 
presidência do Sindi-
cato dos Jornalistas.  

A Associação Paraiba-
na de Imprensa (API) 
também se posicionou 
sobre a declaração do 
deputado tucano: “Faz 
uso de expedientes 
que beiram a autorita-
rismo e são ofensivos 
aos profissionais de 
imprensa”. No mesmo 
diapasão foi a nota da 
Associação de Mídia 
Digital (Amidi). Pedro 
não fez mea-culpa, 
mas divulgou nota em 
que se diz defensor “da 
liberdade de imprensa 
como pilar básico da 
democracia”.  

Presidente do Supremo Tribunal Federal (STF), 
a ministra Rosa Weber, negou, no início da noite 
de sexta-feira (12), pedido de liminar feito pela 
defesa de Ricardo Coutinho (PT). A intenção 
dos advogados era derrubar a sua condição de 
inelegibilidade para que ele pudesse disputar a 
eleição deste ano, na condição de candidato a 
senador. Ainda assim, o ex-governador solicitou 
registro de sua candidatura, no Tribunal Regio-
nal Eleitoral da Paraíba (TRE-PB). 

FaMup aFiRMa que, seM deFiNição 
de custeio, MuNicípios Não teRão 
coMo pagaR piso da eNFeRMageM    

Desde que o Congres-
so Nacional aprovou o 
novo piso nacional dos 
profissionais da enfer-
magem, entidades mu-
nicipalistas, entre as 
quais a Confederação 
Nacional de Muni-
cípios (CNM), se 
mostraram con-
trárias à forma 
como a pro-
posta foi tra-
tada pelo Legislativo: sem a definição das fontes de 
custeio para pagar essa conta – O novo piso – de R$ 
4.750 –, a ser pago tanto em hospitais públicos, quan-
to em privados, começará a viger a partir de janei-
ro de 2023. Nos últimos dias, surgiram denúncias de 
que, no setor privado, estão ocorrendo demissões em 
massa, por causa desse reajuste. O presidente da Fe-
deração das Associações de Municípios da Paraíba 
(Famup), George Coelho (foto), disse, em entrevista, 
que essa situação já era esperada, justamente por-
que o Governo Federal não estabeleceu a fonte de 
custeio capaz de subsidiar os municípios no paga-
mento do novo piso nacional. “Nunca fomos contra o 
aumento do piso da enfermagem, mas desde o iní-
cio defendemos que houvesse uma fonte de custeio 
para pagar a categoria. O que está acontecendo ago-
ra com as demissões no setor privado infelizmente já 
era esperado e esse caminho não será diferente no 
setor público”, avaliou.   

Primeira confirmação da doença no estado foi anunciada no dia 4

Paraíba já tem 31 casos 
suspeitos de Monkeypox

alerta

Beatriz de Alcântara 

alcantarabtriz@gmail.com

A Paraíba tem 31 casos 
suspeitos de Monkeypox, 
mais conhecida como varío-
la dos macacos, em investi-
gação, de acordo com o rela-
tório da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES-PB), divulga-
do ontem. O primeiro caso da 
doença foi confirmado no úl-
timo dia 4, em João Pessoa, e 
outras duas suspeitas foram 
descartadas. A capital parai-
bana é a principal em núme-
ros de casos investigados, to-
talizando 16 deles. 

A SES-PB também divul-
gou ontem uma nota infor-
mativa relativa à prevenção 
da varíola dos macacos. De 
acordo com a secretaria, o ob-
jetivo é informar a popula-
ção acerca dos cuidados bási-
cos necessários para prevenir 
o contágio, além de formas 
de tratamento e dos sinto-
mas que indicam um possí-
vel agravamento. 

A chamada varíola dos 
macacos é uma doença cau-
sada pelo Monkeypox Vírus 
(MPXV) e possui uma apre-
sentação clínica similar à va-
ríola, porém com agravo sen-
do menos transmissível e 
menos grave. Entre humanos, 
a transmissão acontece atra-
vés de contato direto ou in-
direto com fluidos corporais, 
sangue, mucosa de animais 
infectados e/ou por lesões de 
pele. O período de incubação 
da doença varia de sete a 14 
dias, podendo chegar até 21.

Segundo a secretária da 
Saúde, Renata Nóbrega, não 
é preciso haver pânico, afi-

nal, a doença possui trata-
mento sintomático. Ela res-
salta também que, em casos 
de contágio, a prioridade é 
manter o isolamento para não 
contaminar outras pessoas. 
Pacientes que tiverem agra-
vamento da doença devem 
procurar atendimento médi-
co para que o caso seja noti-
ficado e investigado a partir 
da coleta de exames, além do 
acompanhamento direto da 
rede de saúde em relação à 
evolução do caso.

Outras recomendações es-
tão relacionadas à necessi-
dade de evitar contato com 
pessoas que tiveram o diag-
nóstico positivo, bem como 
a ênfase na higienização das 
mãos. “A orientação é não 
compartilhar alimentos, ob-
jetos de uso pessoal, talheres, 
pratos, copos, toalhas ou rou-
pas de cama. Entretanto, estes 
itens poderão ser reutilizados 
após higienização com de-
tergente comum. Apesar do 
Monkeypox não ser tão in-
feccioso como outros vírus, a 
exemplo do causador da Co-
vid-19, o MPXV é dissemina-
do pelo trato respiratório e 
o uso de máscaras também 
contribui na contenção do ví-
rus”, explicou Nóbrega.

Em casos de suspeita, o ci-
dadão pode procurar as Uni-
dades de Atenção Básica de 
Saúde (UBSs) ou as Unida-
des de Pronto Atendimento 
(UPAs). Lá, os profissionais 
estão preparados para se-
guir o protocolo de assistên-
cia, conduta e notificação dos 
casos de Monkeypox, além 
das orientações de isolamen-
to domiciliar ou regulação de 

casos que necessitem de assis-
tência hospitalar. 

Os principais sintomas 
são dor de cabeça, febre, dores 
musculares, calafrios, exaus-
tão, dores nas costas e adeno-
megalia, que se caracteriza 
como o aumento dos linfo-
nodos do pescoço. Segun-
do informações da SES-PB, a 
doença possui fases com iní-
cio de febre entre um a três 
dias, com o surgimento de 
erupções na pele. Além disso, 
ela pode ser grave em alguns 
grupos como crianças, ges-
tantes e imunossuprimidos.

A nota informativa da se-
cretaria também relembra 
que não há tratamento espe-
cífico para a varíola dos maca-
cos, mas os sintomas tendem 
a desaparecer naturalmen-
te. “Porém, pacientes com a 
doença podem exigir cuida-
dos clínicos sintomáticos ou 
de suporte para prevenir e/
ou controlar a doença e com-
plicações graves”, completou 
a secretária da SES-PB. Re-
nata Nóbrega ainda afirmou 
que não há vacinação dispo-
nível para a população em 
massa em relação à doença, 
até o momento.

n 

Ógãos de saúde 
recomendam 
evitar contato 
com pessoas 
que tiveram 
o diagnóstico 
positivo, bem 
como dar ênfase 
na higienização 
das mãos

Seis internos que cum-
prem medidas socioeduca-
tivas no Centro Socioedu-
cativo de Semiliberdade 
participaram de oficinas pre-
paratórias que vão auxiliar 
na sua inserção no merca-
do de trabalho. As oficinas 
aconteceram por módulos, 
na própria unidade socioe-
ducativa, e foram instruí-
das pelo Centro de Integra-
ção Empresa-Escola (CIEE) 
em parceria com o Gover-
no do Estado, por meio da 
Fundação Desenvolvimento 
da Criança e do Adolescente 

Alice de Almeida (Fundac)/
Serviço Pós-Medida.

Os socioeducandos tive-
ram quatro encontros sema-
nais que abordaram temas 
como conceito de trabalho, 
currículo, entrevista e dinâ-
mica em grupo, postura pro-
fissional, imagem pessoal X 
imagem profissional, lide-
rança e trabalho em equipe, 
comunicação e negociação, 
condutas éticas e planeja-
mento. O próximo passo é 
realizar a inscrição no site 
do CIEE e na elaboração de 
currículos para aguardarem 

uma oportunidade por par-
te das empresas vinculadas 
ao centro.

O presidente da Fundac, 
Flavio Moreira, disse que 
está “aperfeiçoando os me-
canismos para garantir aos 
egressos oportunidade e fa-
cilitar sua integração à so-
ciedade, de forma definitiva 
e robusta”. A coordenado-
ra do Serviço Pós-Medida, 
Celyane Souza, disse que as 
oficinas oportunizaram aos 
socioeducandos a compreen-
são das diretrizes constituí-
das no âmbito do trabalho.

“Eles receberam infor-
mações sobre a elaboração 
do currículo, como saber li-
dar com a entrevista e como 
ter uma postura profissio-
nal. Isto demonstra a impor-
tância da parceria do CIEE 
com o Serviço Pós-Medida 
da Fundac em proporcionar 
meios de como ingressar no 
mercado de trabalho ao sair 
da medida socioeducativa, 
com a finalidade de construir 
meios que possibilitem pon-
tos positivos no processo de 
seleção ao emprego formal”, 
comentou.

Socioeducandos são preparados em oficinas
mercado de trabalho

No QR Code acima, confira a 
nota informativa da SES-PB, 

na íntegra

Em casos de suspeita da Monkeypox, o cidadão pode procurar as Unidades de Atenção Básica de Saúde ou as Unidades de Pronto Atendimento

Foto: Agência Brasil

Foto: Divulgação/FAMUP
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Em meio a processo de arrendamento, hospital suspendeu parte dos serviços, mas ambulatório segue aberto

Samaritano mantém funcionamento
reorganização

Uma das primeiras insti-
tuições privadas de saúde do 
estado da Paraíba, o Hospi-
tal Samaritano passará por 
processos de reorganização 
e arrendamento de algumas 
áreas. As ações começaram 
ontem, dia 12. Ao longo da 
tramitação, as partes arrenda-
das não abrirão para atendi-
mento. As informações são do 
médico Augusto de Almeida 
Júnior que responde pela che-
fia do hospital.

“O hospital não vai fechar. 
Está passando pela reorga-
nização de uma parte e pelo 
arrendamento de outras. O 
ambulatório, que está funcio-
nando e atendendo atualmen-
te, é a única área que seguirá 
funcionando por um tempo”, 
explica Augusto de Almei-
da Júnior. Segundo o médi-
co, ainda não há previsão de 
quando as demais áreas da 
instituição voltarão a atuar, 
justamente pelo processo de 
arrendamento — contrato de 
cedência, onde um proprietá-

rio repassa seu bem para ou-
tra pessoa utilizar, mediante 
o pagamento de remunera-
ção. “Este processo começou 
ontem e está sendo bem or-
ganizado.”

Localizado na Avenida 
Santa Júlia, no bairro da Tor-
re, em João Pessoa, o Hospi-
tal Samaritano foi inaugu-
rado em 1971. Considerado 
uma das principais referên-
cias de saúde de João Pessoa, 
foi fundado pelos médicos 
Marco Aurélio Barros, Lavoi-
sier Feitosa e Augusto Almei-
da Filho, pai do Dr. Augusto 
de Almeida Junior.

A Secretaria de Estado da 
Saúde da Paraíba (SES-PB) 
confirmou 179 novos casos 
de Covid-19 ontem, no últi-
mo boletim divulgado, sen-
do todos eles classificados 
como leves. Com os novos 
números, o estado passa ao 
total de 648.349 confirmações 
da doença. Ainda na atuali-
zação mais recente, a Paraí-
ba registrou mais um óbito 
em decorrência do agrava-
mento da doença causada 
pelo novo coronavírus, tota-
lizando 10.379 vítimas. Ou-
tras duas mortes estão sen-
do investigadas.

Quanto à ocupação dos 
leitos, considerando apenas 
os leitos de Unidade de Tra-

tamento Intensiva (UTI) para 
adultos, o estado possui uma 
taxa de 0,8%. Segundo infor-
mações do Centro Estadual 
de Regulação Hospitalar, 
dois pacientes foram hospi-
talizados entre quinta-feira 
e ontem, contabilizando 50 
pacientes internados em al-
gumas das unidades públi-
cas de referência no tratamen-
to contra a Covid-19.

Vacinação
A atualização referente 

à Covid-19 também trouxe 
dados relacionados à cam-
panha de imunização con-
tra a doença, que teve início 
em janeiro do ano passado. 
Os dados mais recentes con-
sideram as doses de reforço 
para a população com mais 
de 18 anos. Para esse público, 

o estado contabiliza 1.981.729 
doses aplicadas, que repre-
sentam 66,47% da popula-
ção que integra a faixa etária. 

Tratando-se da segunda 
dose da vacina para crianças 
entre cinco e 11 anos, a Paraí-
ba já aplicou 155.487 doses, 
totalizando 39,75% da popu-
lação do público-alvo. 

Outros dados do painel 
“Vacinômetro” da SES-PB, 
que equivalem à última quin-
ta-feira, cerca de 94% da po-
pulação paraibana já rece-
beu, pelo menos, a primeira 
dose de um imunizante con-
tra o novo coronavírus. Em 
relação à segunda dose, 87% 
dos paraibanos já receberam 
a vacina. Ao todo, a Paraí-
ba distribuiu 11.146.855 do-
ses de vacina até o momento 
para todos os 223 municípios.

O Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet) pu-
blicou ontem um alerta de 
perigo potencial de baixa 
umidade para o Sertão e 
Alto Sertão paraibano. O 
indicador de cor amare-
la orienta sobre umidade 
do ar oscilando entre 30% 
e 20%, com baixo risco de 
incêndios florestais e tam-
bém à saúde. 

Os cuidados relaciona-
dos ao indicador destacam 
a importância de ingerir 
bastante líquido, manten-
do a hidratação, além de 
evitar o desgaste físico e a 
exposição ao sol nas horas 
consideradas mais quen-
tes do dia. 

Em relação às chuvas, 
a previsão do tempo da 
Agência Executiva de Ges-
tão das Águas da Paraíba 
(Aesa-PB) informou que o 
tempo hoje deve permane-
cer ensolarado e com pou-
cas nuvens no céu. Porém, 
há possibilidade de chu-
vas passageiras no Litoral. 
A máxima em toda a Pa-
raíba deve ser 33º no Ser-
tão do estado e a mínima 
de 16º na região do Cariri 
e Curimataú.

A tendência já é observa-
da nos últimos dias, com a 
ausência de chuvas em boa 
parte do estado. Conforme 
dados disponibilizados no 
site da Aesa-PB, até a tarde 
de ontem não havia regis-
tro de chuvas em nenhum 
dos municípios paraibanos.

A Justiça do Paraná revo-
gou a autorização dada ao 
agente penitenciário federal 
Jorge Guaranho, para cumprir 
prisão preventiva em casa, e 
determinou que ele passe para 
o regime fechado. Guaranho 
responde pelo assassinato do 
guarda municipal e tesourei-
ro do PT, Marcelo Arruda, que 
aconteceu no dia 9 de julho em 
Foz do Iguaçu (PR).

O juiz Gustavo Germano 
Francisco Arguello, da 3ª Vara 
Criminal de Foz do Iguaçu, 
havia autorizado o regime do-
miciliar depois que o Depar-
tamento de Polícia Penal do 
Paraná informou que não te-
ria estrutura para garantir a 
segurança de Guaranho no 
presídio.

Em menos de dois dias, a 
Secretaria de Segurança do 
Estado enviou um novo posi-
cionamento à Justiça, afirman-
do que tem “plenas condições 
estruturais e humanas” de 
cumprir a ordem judicial. Em 
nota, a pasta informou que o 
Complexo Médico Penal, para 
onde Guaranho será trans-
ferido, passava por um “pro-
cesso de reestruturação físi-
ca e contratação de pessoal”, o 
que “impossibilitou a transfe-
rência” em um primeiro mo-
mento.

A mudança de posiciona-
mento ocorreu após o Minis-
tério Público do Estado pedir 
urgência na prisão de Gua-
ranho e acusar o governo de 
“descaso”.

O crime aconteceu duran-
te a festa de aniversário de 50 
anos do petista.

Secretaria confirma 179 novos 
casos leves da doença no Estado  

Inmet alerta para baixa umidade 
no Sertão e Alto Sertão da Paraíba

covid-19 Meteorologia

O juiz Ricardo Augusto 
Soares Leite, substituto na 
10ª Vara Federal Criminal 
do Distrito Federal, rejeitou 
a denúncia contra o ex-mi-
nistro Aloizio Mercadante 
por obstrução de justiça. A 
decisão também reconhe-
ce a prescrição das acusa-
ções contra os ex-presiden-
tes Luiz Inácio Lula da Silva 
e Dilma Rousseff. Eles fo-
ram acusados de tentar em-
baraçar investigações da ex-
tinta Operação Lava Jato.

O juiz afirma que, em re-
lação aos ex-presidentes, o 
caso está prescrito e não en-
tra no mérito das acusações. 
Em relação a Mercadante, a 
avaliação é a de que não há 
provas de irregularidades. 
“Realizadas as diligências 

investigativas não se logrou 
apurar indícios de autoria e 
materialidade da prática de-
litiva”, escreveu.

A decisão corrobora o 
posicionamento do Minis-
tério Público Federal (MPF), 
que em abril pediu o arqui-
vamento do caso. A denún-
cia havia sido oferecida pelo 
então procurador-geral da 
República Rodrigo Janot em 
2017.

Na época, Janot acusou 
uma suposta tentativa de 
impedir o ex-senador Del-
cídio do Amaral de fechar 
delação premiada na Lava 
Jato. Também denunciou a 
nomeação do ex-presiden-
te Lula para o cargo de mi-
nistro-chefe da Casa Civil, 
o que segundo a PGR teria 
como única finalidade ga-
rantir que ele voltasse a ter 
direito a foro privilegiado.

Solidariedade
“Mercadante sempre 

defendeu que as conversas 
que teve com o Sr. Eduar-
do Marzagão, então asses-
sor de Delcídio do Amaral, 
eram uma iniciativa de ca-
ráter eminentemente pes-
soal e político de solidarie-
dade. Também que jamais 
houve qualquer tentativa 
de impedir a delação do ex-
senador Delcídio do Ama-
ral, como reconhece, agora, 
a Justiça.

Quando da divulgação 
das gravações ilegais e edi-
tadas das conversas entre 
Mercadante e Marzagão, a 
falsa acusação contra Mer-
cadante teve ampla reper-
cussão na imprensa. Espe-
ramos que essa decisão, que 
agora reestabelece a verda-
de dos fatos, tenha o mesmo 
destaque.”
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Localizado na 
Avenida Santa 
Júlia, no bairro 
da Torre, em 
João Pessoa, 
o Hospital 
Samaritano foi 
inaugurado 
em 1971 

Processo de reorganização começou ontem e, ao longo da tramitação, as partes arrendadas não abrirão para atendimento

Foto: Marcos Russo
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Hoje
A Aesa-PB 

informou que
o tempo 

hoje deve 
permanecer 
ensolarado

e com poucas 
nuvens no céu

Rayssa Motta 
Agência Estado

Rayssa Motta 
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Matou tesoureiro do Pt

Justiça revoga a prisão 
domiciliar de bolsonarista

Por obstrução da lava Jato

Lula e Dilma: denúncia é arquivada

“Realizadas as 
diligências 
investigativas 
não se logrou 
apurar indícios 
de autoria e 
materialidade

Ricardo Augusto Soares Leite
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Estruturas que foram desabilitadas no final do ano passado serão convertidas para atendimento da atenção à saúde

Leitos antigos serão reabertos na PB
covid-19

Ana Flávia Nóbrega 

ana8flavianobreg@gmail.com

Após a ampliação na vacina-
ção, a média de pacientes hospi-
talizados para o tratamento da 
Covid-19 foi reduzido. Desse 
modo, muitos leitos específicos 
para a doença foram fechados 
pelo Ministério da Saúde. No 
entanto, os leitos deverão ser re-
tomados para o atendimento à 
saúde dos paraibanos e paraiba-
nas. A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) e gestores de saúde 
nos municípios, através da Co-
missão Intergestores Biparti-
te (CIB), aprovaram a substitui-
ção de leitos específicos para o 
tratamento da doença para lei-
tos de UTI tipo II convencionais. 

A medida beneficiará o ser-
viço público de saúde com a am-
pliação de assistência de alto 
nível para pacientes com ne-
cessidades diversas. Segundo 
Renata Nóbrega, secretária de 
Saúde da Paraíba, essa é uma 
conquista extremamente im-
portante para o Estado. 

“Houve o destaque na parte 
da habilitação de leitos que são 
legados da pandemia, são leitos 
em que ocorreram a desabilita-
ção no final de 2021 e consegui-
mos, junto ao Ministério da Saú-
de, cadastrá-los para que eles 
fiquem na rotina não Covid-19. 
Então houve alguns remaneja-
mentos para atender, também, 
as próprias diligências do Mi-
nistério da Saúde. Ocorre para 
que a gente consiga ficar com 
esse legado dos leitos da pan-
demia para atender os demais 
agravos hoje”, declarou Rena-
ta Nóbrega. 

A possibilidade de substitui-
ção permitirá que leitos de João 
Pessoa, Campina Grande e do 
Estado sejam convertidos para 
integrar a Rede de Atenção à 
Saúde da Paraíba, abrangendo 
o atendimento para mais espe-
cialidades e, não somente, Co-
vid-19. A ampliação possibili-
tará que mais pacientes sejam 
atendidos em outras unidades 
de saúde. A deliberação foi pu-
blicada no Diário Oficial da Pa-
raíba ontem e entra em vigor na 
data de publicação. 

O texto detalha os leitos de 
UTI Covid-19 que serão conver-
tidos. Em João Pessoa, de ges-
tão da Prefeitura Municipal, os 
40 leitos no Hospital Prontovi-
da possuem a nova deliberação 
para a conversão em 30 leitos no 
Hospital Municipal Santa Isabel 
e 10 leitos no Complexo Hospita-
lar de Mangabeira Governador 
Tarcísio Burity, o Trauminha de 
Mangabeira. 

Já em Campina Grande, 

também sob gestão municipal, 
os três leitos de UTI Covid-19 
no Instituto de Saúde Elpídio 
de Almeida (Isea), maternida-
de da cidade, receberam a nova 
deliberação para a conversão 
em três leitos de UTI tipo II no 
Hospital da Criança e do Ado-
lescente. Sob gestão da SES, os 
10 leitos no Hospital de Cajazei-
ras poderão ser convertidos em 
seis leitos no Hospital Distrital 
Senador Ruy Carneiro, em Pom-
bal, e quatro no Hospital Metro-
politano. Outros 10 leitos de Co-
vid-19 localizados no Trauma 
de Campina Grande poderão 
ser convertidos em 10 leitos no 
Hospital de Emergência e Trau-
ma de João Pessoa, para o aten-
dimento diverso. 

A resolução foi assinada 
pela secretária de Estado da 
Saúde e presidente da CIB, Re-
nata Nóbrega, e pela presiden-
te do Conselho de Secretarias 
Municipais de Saúde da Paraí-
ba (Cosems-PB), Soraya Galdi-
no Lucena. Levando em consi-
deração uma das resoluções do 
próprio conselho, em 5 de julho 
deste ano, que aprova a substi-
tuição da indicação de leitos de 
UTI convencionais possíveis de 
serem incorporados na Rede de 
Atenção à Saúde.

A decisão foi tomada em 
conjunto pelos gestores de saú-
de estadual e municipais em 
reunião realizada no dia 2 de 
agosto, no auditório do Sebrae, 
em Patos, durante a sétima reu-
nião ordinária. Vale ressaltar 
que a Comissão Intergestores 
Bipartite  age como fórum de 
pactuação entre os gestores 
estadual e municipal, sendo 
composta igualmente de forma 
paritária e integrada por repre-
sentação do Estado e dos mu-
nicípios. Desse modo, as deci-
sões sempre serão tomadas por 
consenso.

 

 
Além da possibilidade de 

conversão de leitos, a Comis-
são Intergestores Bipartite (CIB) 
aprovou uma série de ações com 
foco no fortalecimento da saúde 
básica e interiorização da saúde. 
Ao todo foram aprovados nove 
projetos técnicos para a aquisi-
ção de transporte sanitário ele-
tivo para os municípios de Dia-
mante, Mulungu, Ingá, Areia, 

Serra Branca, Paulista, Arara, 
Poço Dantas e Capim. Além de 
10 aprovações de projetos técni-
cos para aquisição de ambulân-
cias do tipo A nos municípios 
de Tavares, Mari, Sossego, Pe-
dras de Fogo, São José de Prince-
sa, Capim, Pilõezinhos, Cubati, 
Logradouro e Serra Branca. Em 
Malta, foi aprovada a amplia-
ção do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) com 
uma unidade de suporte básico.

Renata Nóbrega, secretária 
de Estado da Saúde, ressaltou 

a importância da assistência no 
fortalecimento da interiorização 
do cuidado na Rede de Saúde já 
existente. “O pleito referente ao 
transporte sanitário é extrema-
mente importante porque apoia 
todas as ações de deslocamen-
tos de usuários que possuem a 
necessidade de saúde em gran-
des centros, é um destaque para 
ampliar a rede de serviços nos 
municípios”, falou a secretária.

A reunião também aprovou 
a implantação da equipe multi-
funcional de Atenção Especiali-

zada em Saúde Mental (Ament) 
do tipo II em Princesa Isabel, 
uma rede de atenção psicosso-
cial. Também na área de saú-
de mental, a CIB aprovou a ha-
bilitação do Centro de Atenção 
Psicossocial (Caps I), de Tacima 
com abrangência para o aten-
dimento da população de Ria-
chão. Para os Caps de Cabedelo, 
foram aprovadas as propostas 
de recursos de emendas par-
lamentares para aquisição de 
equipamento e material para 
as unidades.

Já para Santana dos Garro-
tes, a CIB aprovou a implanta-
ção do Centro de Especialida-
des Odontológicas (CEO). Foi 
aprovado também o projeto de 
implantação do Hospital Mu-
nicipal de Mari, bem como a 
aquisição de equipamentos e 
materiais permanentes para a 
unidade com recursos de emen-
das parlamentares.

Sete leitos de UTI para adul-
tos tiveram a implantação apro-
vada no Hospital e Maternidade 
Municipal Padre Alfredo Bar-

bosa, em Cabedelo. Além do 
direcionamento de recursos de 
emendas parlamentares para 
aquisição de equipamentos e 
materiais permanentes para a 
unidade, para o Hospital Geral 
de Serra Branca e para o Cen-
tro Médico Dr. Manoel Medei-
ros Maia, em Itaporanga. 

Além disso, ficou determi-
nado que todos os penúltimos 
sábados de cada mês, até setem-
bro, serão dedicados para a rea-
lização de campanhas de mul-
tivacinação em todo o Estado. 

Comissão aprova ações com foco na interiorização da saúde
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Resolução 
permitirá 
conversão 
de leitos das 
prefeituras de 
João Pessoa, 
de Campina 
Grande e pelo 
Governo do 
Estado 
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Com redução em todos 
os indicadores referentes à 
pandemia da Covid-19, após 
aumento de casos em decor-
rência dos festejos juninos e 
aglomerações, a Paraíba se-
gue com tendência de redu-
ção nos números da Covid-19 
e outros tipos de Síndrome 
Respiratória Aguda Grave 
(SRAG). Além da rotina de 
redução, de acordo com da-
dos da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), o decréscimo 
é confirmado também na ten-
dência a longo prazo.

De acordo com dados do 
novo boletim do InfoGripe, 
divulgado nessa quinta-fei-
ra pela Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz), a Paraíba se-
gue com tendência de queda 
de casos. O relatório conso-
lidou dados entre os dias 31 
de julho e 6 de agosto. A cur-
to prazo, a Paraíba é o úni-
co estado do Nordeste com 
probabilidade de queda aci-
ma de 95%, já Bahia e Ceará 
apresentam probabilidade 
de queda de 75%. Enquanto 
isso, considerando o recor-
te a curto prazo, Rio Grande 
do Norte, Alagoas e Mara-
nhão apresentam estabilida-
de e Pernambuco, Sergipe e 
Piauí apresentam probabili-
dade de crescimento em 75%. 
Neste cenário, a Paraíba apa-
rece ao lado de Minas Gerais, 
Goiás, Santa Catarina e Rio 
Grande do Sul.

Já a longo prazo, apenas 
Roraima apresenta probabi-

Síndromes gripais têm tendência de queda

“São leitos em 
que ocorreram 
a desabilitação 
no final de 2021 
e conseguimos, 
junto ao Ministério 
da Saúde, cadastrá-
los para que eles 
fiquem na rotina 
não Covid-19

Renata Nóbrega

Ana Flávia Nóbrega 

ana8flavianobreg@gmail.com

Ana Flávia Nóbrega 

ana8flavianobreg@gmail.com
lidade de crescimento aci-
ma de 95% em todo o país. 
Maranhão, Piauí, Amapá e 
Amazonas possuem tendên-
cia de estabilidade, enquanto 
Rio Grande do Norte, Pará e 
Mato Grosso apresentam ca-
racterísticas de probabilida-
de de redução de casos em 
75%. Os demais entes federa-
tivos apresentam probabili-
dade de queda acima de 95%.

No levantamento entre as 
capitais, João Pessoa é a úni-
ca no Nordeste com tendên-
cia de queda, com probabi-
lidade de redução em 75%, 
a curto prazo, consideran-
do as próximas três sema-
nas. Além de João Pessoa, Rio 
de Janeiro-RJ, Belo Horizon-
te-MG, Goiânia-GO e Porto 
Alegre-RS são os únicos que 
apresentam a mesma proba-
bilidade de queda. Sergipe 
e Ceará apresentam proba-
bilidade de aumento de ca-

Estimativa
Dados divulgados pela 

Fiocruz no boletim 
InfoGripe apontam 
que a Paraíba tem 

tendência  de redução 
de casos de Síndrome 

Respiratória Aguda 
Grave acima de 95% a 

curto e longo prazo

sos acima de 95%. Os demais 
apresentam estabilidade. A 
longo prazo, a tendência de 
queda é aumentada para 95% 
na capital paraibana e atinge 
também Fortaleza-CE, Araca-
ju-SE, Goiânia-GO, São Pau-
lo-SP, Rio de Janeiro-RJ, Belo 
Horizonte-MG, Curitiba-PR. 
Neste cenário, apenas Ma-
capá-AP (> 95%), Recife-PE 
e Belém-PA (> 75%) apresen-
tam tendência de crescimen-
to. Entre as macrorregiões de 
saúde, em ambos os cenários 
a Paraíba apresenta tendên-
cia de queda. A curto prazo, 
apenas a região sediada por 
Campina Grande possui pro-
babilidade de queda a partir 
de 75%, as demais são sinali-
zadas acima de 95%.

Este é o segundo relató-
rio consecutivo da institui-
ção que aponta dados positi-
vos do controle da pandemia 
na Paraíba. 

Esse foi o segundo relatório InfoGripe seguido que apontou dados positivos do controle da pandemia na PB

Foto: Marcos Russo

Comissão Intergestores Bipartite aprovou a substituição de leitos especiais Covid-19 para UTI tipo II convencionais
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Foram investidos R$ 12,3 milhões em obras que trouxeram maior acessibilidade e modernidade ao local

Moradores aprovam reestruturação
avenida epitácio pessoa

Nalim Tavares 

Especial para A União

Foram concluídas as obras 
de reestruturação da Avenida 
Epitácio Pessoa. Com mais de 
seis quilômetros de calçadas 
padronizadas, projetadas para 
acessibilidade, e instalação de 
bancos, 40 abrigos em pontos 
de ônibus e lixeiras novas, a re-
forma agradou passageiros, mo-
radores e comerciantes locais.

Residentes do Miramar, Fer-
nanda e Lilian Costa saem para 
passear com os cachorros da fa-
mília durante a tarde. Segundo 
elas, as mudanças foram bem 
recebidas pelos habitantes do 
bairro. “As obras foram mui-
to boas para quem mora aqui, 
principalmente porque eles fi-
zeram a guia da acessibilidade. 
Também percebemos o clima 
mais leve, porque árvores fo-
ram replantadas. E outra coisa 
que gostei muito é que, a cada 
100 metros, mais ou menos, foi 
colocada uma lixeira”, Lilian 
explana.

Além dos moradores, os co-
merciantes locais também per-
ceberam benefícios após a ma-
nutenção das calçadas. Edilene 
Alves, proprietária do Depi Sa-
lão na Avenida Presidente Epi-
tácio Pessoa, conta que “todos 
nós aqui achamos ótimo, por-
que era tudo desregulado e, ago-
ra, além da melhoria no alinha-
mento das calçadas, ainda tem 
acessibilidade. De vez em quan-
do, a gente já vê o pessoal usu-
fruindo, então foi vantajoso.”

Para Jair Andrade, usuá-
rio de ônibus, “as obras foram 
úteis.” Além do nivelamento 
das calçadas, os bancos e abri-
gos ajudam quem precisa es-
perar para pegar o transporte 
público. Pedro Gomes, que de 
segunda a sexta embarca no 518, 
concorda: “Agora, mais pessoas 

podem sentar e esperar na som-
bra. Ficou mais confortável, e 
isso já é ótimo. Os canteiros no-
vos são bons também, deixaram 
o lugar mais agradável”.

As obras foram entregues na 
noite do último dia 11, e estima-
se que mais de R$ 12,3 milhões 
foram investidos na reforma. De 
acordo com o secretário muni-
cipal da Infraestrutura (Sein-
fra), Rubens Falcão, o processo 
de restauração da avenida en-
controu alguns problemas, mas 
o serviço pôde ser finalizado, 
para o benefício da população. 
“É uma obra espetacular e que 
valoriza esse espaço que é utili-
zado por pessoas de toda a cida-
de”, completou.

Para marcar a conclusão 
das reformas, a Secretaria Mu-
nicipal da Juventude, Esporte 
e Recreação (Sejer) organizou 
uma corrida de cinco quilô-
metro pela Epitácio Pessoa, da 
Praça da Independência até o 
Busto de Tamandaré. O per-
curso foi realizado na última 
quinta-feira, noite da entrega 
da obra, por mais de 100 cida-
dãos. O prefeito Cícero Lucena 
e a primeira-dama Lauremilia 
Lucena também participaram 
da corrida, que contou com su-
porte da Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urbana 
(Semob-JP).

Entrega
Obra de 

revitalização 
da avenida foi 

inaugurada pelo 
prefeito Cícero 
Lucena na noite 
de quinta-feira

A Federação das Associa-
ções de Municípios da Paraíba 
(Famup) lamentou as demissões 
em massa de enfermeiros que 
trabalham no setor privado na 
Paraíba, mas destacou que é ne-
cessário construir um diálogo 
junto ao Governo Federal para 
garantir fonte de custeio capaz 
de subsidiar os estados e muni-
cípios no pagamento do novo 
piso nacional da enfermagem. 
O setor público iniciará o paga-
mento do novo salário a partir 
de janeiro de 2023.

 “Nós nunca fomos contra 
o aumento do piso da enfer-
magem, mas desde o início de-
fendemos que houvesse uma 
fonte de custeio para pagar a 
categoria. O que está aconte-
cendo agora com as demissões 
no setor privado infelizmen-
te já era esperado e esse cami-
nho não será diferente no setor 
público”, destacou o presidente 
da Famup, George Coelho. Ele 
acrescentou: “A Famup conti-
nua lutando por uma fonte de 
renda para que os municípios 
tenham a capacidade de pagar 
o novo piso. Desde o início es-
tamos defendendo isso e sen-
timos a falta dos sindicatos e 
entidades junto conosco nes-
sa luta. O que podemos fazer 
agora é buscar essa ajuda por 
parte do Governo Federal para 

garantir o pagamento do novo 
piso da enfermagem”, 

 Até o momento, nem o Con-
gresso Nacional e nem o Execu-
tivo definiram se haverá fonte 
de custeio e como isso será fei-
to. George Coelho ressalta que é 
justa a valorização dos profissio-
nais de enfermagem, mas, sem 
o correspondente custeio, esse 
processo ameaça gravemente 
a manutenção do acesso à saú-
de da população. “É necessário 
a definição, com urgência, des-
sas fontes, o que deveria ter sido 
feito antes mesmo da sanção da 
Lei”, observou. Ele disse ainda 
que é importante que cada pre-
feito e dos presidentes de en-
tidades microrregionais entre 
em contato com os deputados 
e senadores de suas respecti-
vas bancadas com o objetivo de 
pressionar os congressistas na 
garantia de uma fonte te custeio 
a partir do próximo ano.

 Pelo texto sancionado pelo 
presidente da República, o va-
lor mínimo inicial para os en-
fermeiros será de R$ 4.750, a ser 
pago nacionalmente tanto em 
hospitais públicos, quanto em 
privados. Nos demais casos, o 
piso será proporcional: 70% do 
piso dos enfermeiros para os 
técnicos de enfermagem e 50% 
do valor para os auxiliares de 
enfermagem e para as parteiras.

Famup lamenta demissões 
em massa de enfermeiros

piso nacionaL

A Prefeitura de João Pes-
soa, recebeu, na tarde dessa 
quinta-feira (11), lideranças 
das oito comunidades que 
formam o Complexo Beira 
Rio (CBR) e representantes 
do Movimento de Luta nos 
Bairros, Vias e Favelas (MLB) 
para discutir sobre as inter-
venções do Programa João 
Pessoa Sustentável no terri-
tório. Na ocasião, o secretário 
de Gestão Governamental, 
Diego Tavares, representou o 
prefeito Cícero Lucena e falou 
da importância de manter o 
diálogo com as lideranças.

“O momento é importan-
te para evitar desinforma-
ção sobre o programa. A par-
tir de hoje vamos nos reunir 
com mais frequência para es-
clarecer as dúvidas e assim 
poder ajudar a todos. A fase 
inicial do projeto de interven-
ção no território foi para iden-
tificar as famílias, ver a rea-
lidade de cada uma e poder 
ajudar”, pontou o secretário.

A representante da comu-
nidade Santa Clara, Maria 
Tatiana, leu um documento 
pautado em questionamen-
tos comuns a todas as comu-

nidades. O objetivo foi pedir 
uma revisão técnica/meto-
dológica do projeto de infra-
estrutura que prevê a remo-
ção de cerca de 900 famílias 
do território CBR.

Para a coordenadora de 
Aspectos Sociais do João Pes-
soa Sustentável, Joelma Sil-
vestre, o documento que os 
moradores trouxeram com 
suas insatisfações colabora 
para a evolução do projeto 
de intervenção nas comuni-
dades. 

 O secretário de Partici-
pação Popular, Tiago Diniz, 
firmou o compromisso de 
trabalhar em conjunto com 
as comunidades para poder 
ajudar no que for preciso. As 
equipes técnicas do Progra-
ma vão ler todo o documento 
para responder a cada ques-
tionamento em uma reunião 
que será marcada, em segui-
da, com as lideranças.

João Pessoa Sustentável 
O programa tem como 

objetivo o desenvolvimento 
social, econômico e ambien-
tal da cidade por meio da re-
dução das desigualdades e 

Prefeitura debate projeto com moradores
compLexo beira rio

Foram padronizados mais de seis quilômetros de calçadas, projetadas para acessibilidade, ao longo da Epitácio Pessoa

O Parque Zoobotânico 
Arruda Câmara (Bica), ad-
ministrado pela Prefeitura 
de João Pessoa, realiza, na 
próxima terça-feira (16), a 1ª 
Trilha de Orientação do 1º 
Batalhão de Polícia Militar, 
evento alusivo ao Dia dos 
Pais. A atividade de confra-
ternização, que ocorre das 7h 
às 11h, é uma prática esporti-
va que consiste numa compe-
tição em que os militares irão 
se guiar por meio de mapas à 
procura de pontos marcados 
nas dependências do parque 
dentro de um roteiro prees-
tabelecido.

O diretor do Parque Ar-
ruda Câmara, Rodrigo Fa-
gundes, afirma que é uma 
satisfação realizar a parceria 
com o 1º BPM. “Assim como 
diversos grupos da socieda-
de, os policiais são sempre 

Bica realiza trilha de orientação com policiais
na terça-feira

Policiais do 1º BPM se deslocarão por pontos demarcados no parque

Foto: Secom-JP

bem-vindos ao Parque Arru-
da Câmara. É uma satisfação 
muito grande recebê-los aqui 
e essa escolha pelo parque 
nos alegra muito”, destacou.

A ação conta com a su-
pervisão do 2º tenente Josué 
dos Santos Rodrigues, chefe 
de setor de Educação Física e 
Desportos do 1° BPM. Segun-

do ele, o efetivo do Batalhão 
foi convidado a participar e 
trazer os filhos e o objetivo 
é confraternizar e promover 
atributos como senso de di-
reção e competitividade sau-
dável por meio da ativida-
de física.

“É uma atividade em alu-
são ao Dia dos Pais, o nosso 

primeiro herói, que nos traz 
amor, proteção e a maioria 
dos ensinamentos que leva-
mos para toda a vida. Nessa 
data importante escolhemos 
o Parque Arruda Câmara 
para fazer nossa primeira 
trilha, onde as equipes de-
vem desempenhar com ra-
pidez e orientação, promo-
vendo o bem-estar por meio 
da atividade física”, afirmou.

Atualmente, o 1º Bata-
lhão de Polícia Militar tem 
utilizado a área do Parque 
todas as terças-feiras para a 
prática de atividades físicas, 
como uma forma de tirar o 
policial da zona em que ele 
trabalha para um momento 
de relaxamento e de prática 
esportiva, visando que te-
nham um melhor aproveita-
mento tanto na saúde, como 
no serviço.

“O momento 
é importante 
para evitar 
desinformação 
sobre o programa. 
Vamos nos 
reunir com mais 
frequência para 
esclarecer as 
dúvidas

Diego Tavares

vai beneficiar diretamente as 
oito comunidades do Com-
plexo Beira Rio (CBR). To-
das vão receber esgotamento 
sanitário, asfaltamento das 
ruas, equipamentos comu-
nitários, um Parque Linear 
às margens do Rio Jaguaribe 
para proteger suas margens 
e evitar novas ocupações ir-
regulares, e outras obras de 

infraestrutura. As comuni-
dades beneficiadas também 
terão seus imóveis regulari-
zados após a conclusão das 
obras de urbanização.

Infraestrutura 
A equipe multidiscipli-

nar que trabalho no Plano de 
Desenvolvimento Comunitá-
rio (PDC) fez o mapeamento 
socioeconômico nas comuni-
dades a partir do diagnóstico 
das áreas de risco realizado 
pela equipe de infraestrutu-
ra. Verificou-se que 656 imó-
veis estão em locais críticos, 
e por questões de dignidade 
e segurança, 899 famílias de-
vem ser reassentadas.

Três habitacionais na Ave-
nida Beira Rio, troca de bene-
ficiário, indenizações, reas-
sentamento rotativo e compra 
assistida são outras alterna-
tivas de moradia digna ofe-
recidas pela Prefeitura por 
meio do Programa João Pes-
soa Sustentável. Para nortear 
essas ações, o Plano Diretor 
de Reassentamento e Relo-
calização foi aprovado em 
março deste ano pela Câma-
ra Municipal (Lei 911/2021).

n 

Projeto 
realizou a 
instalação de 
40 novos 
abrigos em 
pontos de 
ônibus, além 
da colocação 
de lixeiras

Foto: Marcos Russo
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Paraíba

Dionísio Marques foi assassinado com mais de 30 facadas durante assalto quando estava em sua residência

Suspeito de matar policial é preso
elucidado

A Polícia Civil da Paraíba 
prendeu nesta sexta-feira, 12 
de agosto, um homem suspei-
to de envolvimento no assas-
sinato do policial penal Dio-
nísio Marques Cosme, crime 
cometido no dia 28 de julho, 
no município de Soledade. A 
prisão foi realizada pelo Gru-
po Tático Especial (GTE) da 
23ª Delegacia Seccional (se-
diada em Juazeirinho), com o 
apoio da Delegacia de Homi-
cídios de Campina Grande.

A ação faz parte da segun-
da fase da Operação Rastros, 
criada especificamente para 
investigar o latrocínio contra 
o policial penal. O investiga-
do preso ontem foi localiza-
do em um imóvel de aspecto 
abandonado, no município de 

Seridó, e com ele os investiga-
dores apreenderam um colete 
balístico do sistema peniten-
ciário e um distintivo da cor-
poração. De acordo com o de-
legado João Joaldo, esta já é a 
segunda pessoa detida com 
objetos pertencentes à vítima 
do latrocínio. 

“Na quarta-feira, o carro e 
o aparelho celular de Dioní-
sio foram localizados. Apro-
fundamos as investigações e 
chegamos a essa pessoa pre-
sa hoje. Estamos investigando 
ainda mais pessoas direta ou 
indiretamente envolvida nes-
se crime”, disse o delegado.

Todos os materiais apreen-
didos passam por exames pe-
riciais no Instituto de Polícia 
Científica, cujos laudos ratifi-

cam ou não a conexão dos ob-
jetos com a vítima. 

“É a essência da investiga-
ção; é um passo de cada vez. 
O fato é que iniciamos esse 
trabalho investigativo desde 
o dia do crime, com o apoio da 
Delegacia de Homicídios de 
Campina Grande, e tudo in-
dica que estamos bem próxi-
mo de concluir o caso”, acres-
centou Joaldo.

O crime
O corpo de Dionísio Mar-

ques foi encontrado dentro 
de sua casa, no dia 29 de ju-
lho, com vários golpes de 
faca. Como ele teve objetos 
roubados após ser assassi-
nado, o crime foi tipificado 
como latrocínio.

n 

O delegado 
João Joaldo 
disse que 
não pode 
descartar a 
hipótese de 
latrocínio,
pois os 
ladrões 
levaram 
pertences 
da vítima

Corpo de Dionísio foi encontrado no dia 29 de julho
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A Polícia Civil apreendeu 
100 quilos de drogas ilícitas 
em duas operações realiza-
das na quinta-feira (11), nas 
cidades de Campina Gran-
de, no Agreste, e em Picuí, no 
Curimataú da Paraíba.

Em Campina Grande, fo-
ram apreendidos 80 quilos 
de maconha no bairro da Ca-
tingueira, na zona sul da ci-
dade. Durante a apreensão 
do material ilícito, um ho-
mem foi preso.

Já no município de Picuí, 
um casal foi preso com man-
dados de prisão em aberto 
por tráfico de drogas e recep-
tação. Com eles, foram en-
contrados aproximadamen-
te 20 quilos de drogas, não 
especificadas. Essa operação 
em Curimataú foi realizada 
pela Delegacia de Repressão 
ao Crime Organizado (DRA-
CO) e pelo Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Cri-
me Organizado (Gaeco).

Polícia Civil apreende 100 quilos 
de drogas em duas operações

tráfico

Maior parte do entorpecente foi apreendida em CG
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A ação é continuidade 
de um trabalho já realiza-
do na manhã de quinta-
feira (11), em João Pessoa, 
que acabou com a captu-
ra de um casal de trafi-
cantes do Rio Grande do 
Norte que já estava sendo 

procurado pela justiça. 
Na ocasião foram apreen-
didos na capital 4kg de 
entorpecentes e um veí-
culo com chassi adulte-
rado.

De posse dessas infor-
mações, os agentes con-

tinuaram os trabalhos e 
localizaram o imóvel em 
Picuí onde o restante dos 
entorpecentes estava es-
condido. Lá, os investi-
gadores encontraram as 
drogas escondidas até no 
telhado da residência.

Casal é localizado com quatro 
quilos de entorpecentes em JP

A Draco localizou os traficantes do Rio Grande do Norte e mais drogas

A Justiça da Paraíba vai 
ouvir na próxima segunda-
feira (15) os policiais sert-
gipanos apontados como 
autores do assassinato do 
advogado e empresário Gef-
feson Moura, morto em uma 
suposta ação policial mal 
sucedida. A Justiça recebeu 
a denúncia do Ministério 
Público da Paraíba  e tornou 
três policiais do estado de 
Sergipe réus no assassinato.

Um perfil nas redes so-
ciais foi criado com a finali-
dade de pedir justiça e não 
permitir que o caso fique 
em esquecimento. Segun-
do o advogado da família, 
Luiz Pereira, os réus devem 
ser ouvidos pelo juiz da Co-
marca de Santa Luzia.

Ainda na audiência de 
instrução, em entrevista, 
o advogado chegou a rela-
tar que houve declaração 
de que os disparos foram 
feitos pelo delegado da 

Polícia Civil de Sergipe.
“Foi possível ouvir, tanto 

o delegado da Polícia Civil, 
quanto um agente de inves-
tigação, que dizem de forma 
clara e induvidosa que os 
disparos foram feitos pelo 
delegado da polícia sergi-
pana, que o carro estava pa-
rado e que não foi verifica-
da uma reação por parte do 
da vítima. Inclusive a infor-
mação de que a vítima por-
tava uma arma foi refutada 
e afastada do processo”, dis-
se Luiz Pereira.

Entenda o caso
Geffeson de Moura Go-

mes, de 32 anos, foi morto 
na cidade de Santa Luzia, 
Sertão da Paraíba, duran-
te uma operação da Polícia 
Civil de Sergipe. De acordo 
com o delegado Sylvio Rabe-
lo,  o contato informando so-
bre o caso só aconteceu após 
o desfecho. O crime aconte-

Justiça marca audiência para
ouvir policiais de Sergipe

caSo GeffeSon

Empresário Geffeson Moura

ceu no dia 16 de março des-
te ano.

O corpo do empresário 
foi deixado no hospital em 
Santa Luzia pelos agentes 
sergipanos, que foram em-
bora em seguida. De acordo 
com informações da Polícia 
Civil de Sergipe, a operação 
foi de uma equipe do Depar-
tamento de Narcóticos (De-
narc) do Estado. 

Foto: Redes Sociais

O delegado Anderson Fon-
tes esteve no Presídio Padrão 
de Catolé do Rocha, na quin-
ta-feira (11) para interrogar um 
homem, de identidade não re-
velada, suspeito de manter re-
lações sexuais com duas en-
teadas, de 12 e oito anos. O 
homem confessou o crime, in-
clusive com riqueza de deta-
lhes.

Ele foi preso no dia 3 deste 
mês, em São Bento, Sertão da 
Paraíba, suspeito de abusar se-
xualmente das filhas da atual 
namorada. O homem teria re-
velado que a relação sexual foi 
consensual. Vale ressaltar que, 
de acordo com o código penal 
brasileiro, o ato sexual com me-
nores de 14 anos, mesmo de 
maneira consensual, é consi-

derado estupro de vulnerável.
A outra vítima dos abusos, 

disse o delegado, teria apenas 
oito anos de idade. Na tentativa 
de se livrar da acusação, o ho-
mem alegou que apenas dava 
banho na criança. As vítimas 
estão sendo acompanhadas 
pelo Centro de Referência Es-
pecializado de Assistência So-
cial (Creas) e pelo MP.

Homem confessa estupro de
enteadas de 12 e oito anos

abuSo Sexual

Um fugitivo do presídio 
de Alcaçuz, no Rio Gran-
de do Norte, foi preso pelas 
Polícias Militar e Civil da 
Paraíba nesta quinta-feira 
(11), por volta do meio-dia. O 
apenado, de 30 anos de ida-
de, foi localizado na cidade 
de Mulungu, que fica a cerca 
de 83 quilômetros de distân-
cia da capital João Pessoa.

Contra o acusado já havia 
um mandado de prisão em 
aberto pelos crimes de rou-
bo e porte ilegal de arma de 
fogo. As forças policiais che-
garam até o foragido após 
receberem informações so-
bre um homem suspeito que 
estaria no bairro Humberto 
Madruga para comercializar 
drogas na região. Na casa do 

acusado os policiais encon-
traram quase 50 porções de 
maconha, crack e cocaína, 
além de um revólver calibre 
38 e munições.

O homem preso foi en-
caminhado para a Delega-
cia da Polícia Civil na cidade 
de Guarabira, ficando à dis-
posição da Justiça para o de-
vido cumprimento da pena.

Ação conjunta captura fugitivo do 
Rio Grande do Norte na Paraíba

mandadoS
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Evento será realizado em parceria com a Fundação Espaço Cultural e a Empresa Paraibana de Comunicação 

Anunciado primeiro Festival Literário
Agosto dAs Juventudes 2022

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com 

Na abertura oficial do 
Agosto das Juventudes 2022, 
a Secretaria de Estado, da Ju-
ventude, Esporte e Lazer (Se-
jel) anunciou o “Juventudes 
nas Letras”, primeiro festival 
literário, que será realizado 
em parceria com a Fundação 
Espaço Cultural (Funesc) e 
Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC). Na ocasião 
também foi lançado o edital 
Ouse Criar, em que a Sejel fi-
cará responsável pelos egres-
sos da rede estadual de ensino, 
com o tema Saúde Mental das 
Juventudes. A abertura acon-
teceu na manhã de ontem, no 
auditório da Escola de Servi-
ço Público da Paraíba(Espep), 
no bairro de Mangabeira, em 
João Pessoa. 

O festival literário ofertará 
mais de 12 mil reais em pre-
miação. Os gêneros literários 
serão poesia, cordel, conto e 
crônica. O edital será lançado 
no dia 17 de agosto.

No mês de agosto, é de-
senvolvido um calendário de 
ações voltadas para a juventu-
de em toda a Paraíba. O tema 
deste ano será Consciência 
e Arte, trazendo atividades 
que envolvem inovação tec-
nológica, cultura e esporte. A 
secretária executiva da Sejel, 
Madu Áya, enfatiza a impor-
tância de desenvolver ativida-
des voltadas para a juventude. 
“A gente sabe que a juventu-
de se expressa e externa sua 
percepção de mundo, princi-
palmente, na parte cultural. 
Portanto, nosso papel é desen-
volver cada vez mais o prota-
gonismo dos jovens”, frisou.

Em sua fala, o presidente 
da Funesc, Pedro Santos, res-
salta a diversidade e qualifica-
ção dos gestores que ajudam 
a construir a política pública 
do governo. “Basta observar 
as pessoas que compõem a 
mesa-redonda de hoje. Todas 
as ações são frutos, principal-
mente, da sensibilidade de um 
governo que olha para a juven-
tude e entende que eles são o 
futuro”, declarou.

Foi lançado também o 
projeto “Juventudes na Vila”, 
que vai disponibilizar aos jo-
vens da rede pública estadu-
al da Região Metropolitana 
de João Pessoa uma semana 

de vivência na Vila Olímpi-
ca Parahyba, com visitação, 
orientação nutricional e pa-
lestras com atletas de alto ren-
dimento.

O secretário de Estado de 
Juventude Esporte e Lazer, Ze-
zinho Botafogo, convidou os 
jovens que estavam no evento 
a conhecerem a Vila, localiza-
da no Bairro dos Estados. “ É 
uma vergonha que vocês ain-
da não conheçam este equi-
pamento público. A Vila tem 
quase 30 modalidades espor-
tivas. Matriculamos mais de 
5.600 alunos da rede munici-
pal e estadual gratuitamen-
te”, afirmou.

O secretário Zezinho do 
Botafogo assumiu a pasta da 
Sejel há quatro meses, mas já 
encontrou políticas públicas 
bem estruturadas. “O Gover-
no do Estado tem se tornado 
referência no que se refere à 
juventude, levando cultura e 
inovação. Além de ofertar cur-
sos profissionalizantes e apoio 
aos jovens atletas com o bolsa
-esporte”, disse.

Edital do Ouse Criar – Eixo 
Juventudes é uma parceria 
entre a Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel), Secretaria de Esta-
do da Educação e da Ciência 
e Tecnologia (SEECT) e Fun-
dação de Pesquisa da Paraíba 
(Fapesq).  O tema Saúde Men-
tal das Juventudes foi uma 
demanda estabelecida no pe-
ríodo pós-pandemia, que se 
encontra nas diretrizes do pla-
no.  Saúde Mental das Juventu-
des, dentro do programa Ouse 
Criar. É uma demanda do pe-
ríodo pós-pandemia, e inclusi-
ve, se encontra nas diretrizes 
do Plano Estadual Decenal de 
Políticas Públicas para Juven-
tude, na Lei 12.290.

A aluna Rafaela Silva é egressa do projeto e hoje se tornou monitora; ela encontrou na pintura um refúgio

A gestação também pode 
ser um momento marcante e 
especial para o pai do bebê, 
pois é uma fase fundamen-
tal para o desenvolvimento 
saudável do feto e criação de 
laços com a criança que está 
para nascer. Por isso, a Rede 
Municipal de Saúde de João 
Pessoa incentiva o pré-natal 
do pai, que tem ganhado cada 
vez mais adesão dos parceiros 
das gestantes acompanhadas 
nas Unidades de Saúde da Fa-
mília da capital.

Assim como no pré-natal 
da mulher, a população mas-
culina também pode ter aces-
so ao acompanhamento de 
uma equipe multidisciplinar 
de saúde, além da realização 
de exames. 

Um dos serviços que tem 
se destacado nesta política de 
saúde, em João Pessoa, é a USF 
Integrada Cruz das Armas II, 
onde o enfermeiro Francisco 
Alves desenvolve o trabalho 
com os novos papais usuários 
do serviço. “O pré-natal do pai 

Rede Municipal incentiva o pré-natal do pai
nAs unidAdes de sAúde fAmiliAr

Foto: Kevin Emele

Kevin Lucas acompanhou sua esposa em todas as consultas

ou do parceiro é mais impor-
tante do que se possa imagi-
nar para que ele possa enten-
der mais as condições físicas e 
psicológicas da mulher duran-
te a gestação, parto e pós-par-
to, participar como coautor do 
processo e, assim, passar a dar 
mais carinho, atenção e com-
preensão à parceira”, destacou.

Ele explica que o pré-natal 
estimula no pai a consciência 
de que ele também faz parte da 
gestação do bebê. “A presença 
do pai nas consultas de pré-na-
tal nas unidades de saúde tem 
sido mais frequente. “A adesão 
dos pais resulta de um trabalho 
de promoção e prevenção reali-
zado pela enfermagem, incen-

tivando a responsabilidade do 
pai durante todo o tempo ges-
tacional”, afirmou.

Pré-natal do pai
É voltado ao público mas-

culino e começa com exames 
de sangue completos, para ave-
riguar possíveis doenças crô-
nicas, como diabetes ou doen-
ça falciforme, como também 
o controle do colesterol. O Fa-
tor Rh do futuro pai também é 
analisado e comparado com a 
mãe para checar se pode haver 
algum risco para o feto. 

As orientações em saúde 
no pré-natal masculino tam-
bém abordam outros cuidados, 
como é o caso da indicação de 
uma alimentação adequada, 
prática de atividades físicas e 
aplicação de vacinas, caso ne-
cessário. Nesta fase, também é 
indicado ao homem o acompa-
nhamento e a participação de 
todo o processo da gestação, 
como forma de contribuir para 
uma melhor qualidade de vida 
de toda a família.

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

Premiação
Mais de R$ 12 mil 

em prêmios serão 

oferecidos aos jovens 

que concorrerem nos 

gêneros literários 

poesia, cordel, conto 

e crônica

n 

No mês de 
agosto, o 
calendário 
é de ações 
voltadas para 
a juventude. 
O tema deste 
ano será 
Consciência  
e Arte

Foto: Evandro Pereira

Uma simples viagem de tu-
rismo à Italia resultou em uma 
das pesquisas mais profundas 
sobre a vida de Pedro Améri-
co. A cada descoberta, a cons-
tatação de que a história do 
paraibano da cidade de Areia 
não poderia ficar tão restrita. E 
foi a partir dessa averiguação 
que o advogado e escritor Thé-
lio Queiroz Farias decidiu es-
crever um livro sobre o pintor. 
O título “Além do Ipiranga: A 
Extraordinária vida de Pedro 
Américo e suas facetas” deixa 
clara a intenção do autor: a de 
mostrar que a história do escri-
tor é bem maior do que a famo-
sa tela que reproduz o grito de 
independência do Brasil, pro-

clamado por Dom Pedro I, às 
margens do Riacho do Ipiran-
ga, em 7 de setembro de 1822.

O lançamento do livro será 
na próxima sexta-feira, às 19h, 
no hotel Intercity, em Campi-
na Grande e contará com a pre-
sença da presidente da Empre-
sa Paraibana de Comunicação 
(EPC) Naná Garcez, e o dire-
tor de Mídia da Empresa, Wil-
liam Costa.

Para William Costa, “já 
consideramos esse lança-
mento, do ponto de vista da 
EPC, dentro das comemora-
ções do bicentenário da in-
dependência. Pedro Améri-
co foi um grande retratista 
da independência”. 

O livro é uma co-edição da 
EPC com a Companhia Edi-
tora de Pernambuco (Cepe). 
Na ocasião do lançamento, 

Autor campinense lança obra sobre a vida de Pedro Américo
literAturA

ocorrerá uma exposição com 
quadros de Pedro Américo, 
e retratos do artista, feito por 
artistas contemporâneos. O 
autor da obra ainda promete 
uma surpresa aos participan-
tes ao final do evento. “Sur-
presa bastante interessante e 
instigante. Quem estiver lá vai 
realmente se surpreender com 
essa novidade”. 

Foram seis anos de dedica-
ção à pesquisa sobre a vida de 
Pedro Américo. E tudo come-
çou em uma de suas viagens 
a Florença, Itália, quando  se 
deparou com um busto em 
homenagem ao paraibano na 
terra do berço das artes. “Sur-
preendi-me e comecei a ques-
tionar porque Pedro Américo 
era cultuado na Itália e aqui tão 

pouco ou quase nada lembra-
do! Comecei a estudar o per-
sonagem e descobri  que ele foi 
mais do que um pintor daque-
le quadro dos livros de histó-
ria e que já foi até moeda cor-
rente”, lembrou.

Thélio retornou à Itália, 
onde acabou descobriu o en-
dereço de familiares, onde  es-
teve com dois bisnetos do pin-
tor: Giampaolo di Figueiredo e 
Gianpedro di Figueiredo, que 
abriram os arquivos familiares 
para que ele pesquisasse.

Depois do contato desme-
dido com a obra do escritor, 
Thélio descobriu que, usan-
do um termo moderno, Pedro 
Américo foi o primeiro brasi-
leiro que pode ser considera-
do um popstar mundial. Mui-
to famoso em vida também 
na França, Alemanha, Bélgica 

e outros países. “Dentro, ob-
viamente, das circunstâncias 
da época, ele foi esse popstar. 
Poucos brasileiros podem uti-
lizar esse termo mundial, digo 
até Pelé, Neymar, Gisele Bund-
chen e Paulo Coelho. Ele é cer-
tamente o maior artista brasi-
leiro do século 19”, considerou, 
revelando que ele escreveu 22 
livros, dos quais, quatro ro-
mances, e pintou cerca de 400 
quadros. 

 O livro possui textos extras 
de personalidades, como o pre-
fácio de Ricardo Ramos Filho, 
presidente nacional da UBE 
— União Brasileira dos Escri-
tores; além de análises de João 
Câmara (famoso pintor parai-
bana) e João Cândido Portinari 
(filho do grande Cândido Por-
tinari). A orelha do livro é de 
Flávio Tavares.

Diretor de Mídia de A União, William Costa, visitou o escritor 

Foto: Fabiana Veloso
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O caminho era quase 
sempre o mesmo. Nas 
décadas de 1960 e 1970, 
Antônio Barreto Neto 

assistia no centro da cidade de 
João Pessoa à sessão de cinema às 
14h30 e de lá seguia direto para a 
Redação do Jornal A União para 
escrever sua crítica. Era uma épo-
ca em que os periódicos davam 
bastante importância a esse tipo 
de texto e Barreto Neto sucedia 
na função os cineastas Linduar-
te Noronha e Vladimir Carvalho. 
Foi seguindo esse roteiro que ele 
se tornou reconhecidamente o me-
lhor crítico de cinema da Paraíba 
e, hoje, o livro que reúne os textos 
mais importantes de sua autoria 
será relançado na Fundação Casa 
de José Américo, às 10h.

Cinema por Escrito (Editora A 
União, 186 páginas) traz cerca de 
70 críticas publicadas no Jornal A 
União, entre 1964 a 1981, listadas 
por ordem de publicação, com al-
guns dos maiores clássicos do cine-
ma, abordando obras que já eram 
aclamadas quando foram analisa-
das por Barreto Neto e outras con-
temporâneas do jornalista, que re-
ceberam dele o reconhecimento 
que em muitos casos só se torna-
ria unânime vários anos depois. A 
antologia dá prioridade para obras 
que permanecem fundamentais 
para o interesse de qualquer ciné-
filo, como os filmes de John Ford, 
Hitchcock, Orson Wells, Coppola, 
Scorsese, Ingmar Bergman, Fran-
çois Truffaut, Fellini, Pasolini e 

Kurosawa, entre outros. O livro é 
concluído ainda com dois ensaios 
sobre Glauber Rocha. Foi dessa 
maneira que Barreto encontrou 
uma forma de fazer cinema com a 
máquina de escrever.

“A análise dele era muito 
aprofundada, pertinente. Tinha 
uma capacidade extraordinária 
de ver o filme. Ele fazia uma tra-
dução perfeita, incrível, do filme 
que tinha visto”, destaca o jorna-
lista Sílvio Osias, organizador da 
obra. “Barreto unia muitas coisas: 
tinha um domínio absoluto do 
texto jornalístico – fluente, per-
feito –, e, ao mesmo tempo, ele ti-
nha a formação do leitor atento e 
dedicado, do homem apaixonado 
pelos livros. Ele tinha erudição. 
Na crítica de cinema, ele juntava 
as duas coisas. Barreto conseguia 
fazer um texto simples, objetivo, 
claro, que dialogava bem com 
o leitor mediano do jornal, mas 
não era um texto superficial. Era 
um texto que analisava com mui-
ta sensibilidade e conhecimento 
dos elementos todos”, descreve o 
organizador.

Sílvio Osias conheceu Barre-
to Neto ainda em 1974, quando ti-
nha o crítico como um ídolo. No 
primeiro encontro, acontecido na 
Livraria de Bartolomeu, ele pediu 
indicações de leitura para funda-
mentar suas análises de filmes que 
publicava no jornal mural do colé-
gio estadual de Jaguaribe, sendo 
presenteado com um pesado paco-
te de livros sobre cinema. Foi Bar-
reto Neto também quem avalizou 
o primeiro vínculo profissional de 
Sílvio Osias, quando ele começou 

a editar a agenda do Segundo Ca-
derno de A União.

Ainda nos anos 1990, Sílvio 
Osias tentou convencer seu mes-
tre a publicar o livro e dar um ca-
ráter menos perecível aos textos 
publicados no impresso. Como 
resposta, ouviu que aqueles eram 
artigos para ler em jornal. Foi 
apenas ao assumir a Editoria de 
A União que Osias percebeu que 
tinha em mãos todos os recursos 
e acessos que precisava para to-
car a ideia à frente e conceber a 
organização do livro. Cinema por 
Escrito foi produzido uma década 
depois da morte de Barreto Neto, 
nos anos 2000, aos 62 anos.

Quem também reconhece Bar-
reto como um dos melhores críti-
cos de cinema da Paraíba é o escri-
tor imortal da Academia Paraibana 
de Letras e ex-colega de redação, 
Gonzaga Rodrigues. Na orelha da 
publicação, o veterano afirma que 
Barreto tinha, além do profundo 
domínio da estética cinematográ-
fica, uma cultura de fundo literário 
que se formou não apenas na sala 
escura, mas em um recanto isola-
do e obscuro de biblioteca.

Volta do cineclube
O relançamento da antologia 

marcará ainda a retomada do ci-
neclube ‘O Homem de Areia’, na 
Fundação Casa de José Améri-
co (FCJA). A partir de hoje, além 
dos encontros semanais às quar-
tas-feiras, o projeto passa a exi-
bir adicionalmente, uma vez por 
mês, uma sessão aos sábados. “O 
cinema da Paraíba tem uma tra-
dição muito forte, principalmente 

na área do documentário, pois te-
mos Linduarte Noronha, Jurandy 
Moura, Vladimir Carvalho, Mar-
cus Vilar, Vânia Perazzo, Torqua-
to Joel, João de Lima e Hipólito 
Lucena. Essa tradição também se 
repete na crítica e na análise da ci-
nematografia com excelentes ana-
listas como Walter Galvão, Wills 
Leal, Martinho Moreira Franco e, 
com destaque em todos esses, tem 
o nosso querido Antônio Barreto 
Neto”, lista o presidente da FCJA, 
Fernando Moura.

A crítica cinematográfica pode 
ser vista como uma janela quase 
indiscreta para a análise dos valo-
res de seu tempo, e algumas ques-
tões que estão postas nas críticas 
produzidas há mais de 40 anos 
podem ter se tornado anacrônicas, 
mas Sílvio Osias acredita que elas 
resistiram bem ao tempo. “Barre-
to era pop. Ao mesmo tempo em 
que ele seguia o cânone da críti-
ca de cinema da época, ele logo se 
mostrou moderno, contemporâ-
neo. Ele estava atento às coisas que 
estavam acontecendo”.

É justamente para dialogar com 
gerações que o filho de Barreto, o 
advogado Antônio Sérgio Meira, 
destaca a importância de Cinema 
por Escrito. “É uma forma de relem-
brar quem tinha a paixão de escre-
ver sobre cinema como profissão. 
E é, também, oportunidade para 
que os mais jovens possam ler as 
críticas contidas no livro e se senti-
rem motivados a assisti-los no strea-
ming. Ou então assistir e, depois, ler 
a obra. É um resgate do trabalho do 
meu pai e que pode servir de inspi-
ração para o público”, conclui.

Joel Cavalcanti 

cavalcanti.joel@gmail.com

com a máquina
de escrever

MeMória

Fazer cinema

Sucedendo a função de nomes como os cineastas Linduarte 
Noronha e Vladimir Carvalho no Jornal ‘A União’, Barreto 

(1934-2000) seguiu o roteiro analítico e de qualidade que o 
tornou o melhor crítico de cinema da Paraíba
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‘Cinema por Escrito’, antologia de críticas cinematográficas 
de Antônio Barreto Neto, ganha evento de relançamento 
hoje, na Fundação Casa de José Américo, em João Pessoa

n 

Além da 
reapresentação 
da obra 
publicada 
pela Editora A 
União, haverá 
a retomada 
do Cineclube 
‘O Homem de 
Areia’ da FCJA

n 

Segundo o organizador da 
coletânea, o jornalista e 

amigo Sílvio Osias, Barreto 
fazia uma tradução perfeita 

dos filmes que assistia

n 

Filho de Barreto, Sérgio 
Meira aponta que o 

relançamento da obra é 
uma forma de resgate, 

como também a chance de 
descoberta para os jovens
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A bênção, “Seu” Benedito
Benedito Ladislau da Silva 

era um homem ligado às letras. 
Embora não tivesse sequer o 
curso secundário, ele escrevia 
bem em português escorreito e 
tinha o mérito de saber ler, pois 
escolhia com cuidado tudo que 
lia. Autodidata por convicção 
e por necessidade, fez do seu 
emprego público um misto de 
dever e satisfação quando de-
dicou boa parte de sua vida à 
Biblioteca Pública do Estado 
onde foi quase tudo, inclusive 
diretor substituto.

Cresci admirando sua for-
ma de ver a vida. Tranquilo, sem 
maiores ambições podia se di-
zer que era um tanto acomoda-
do, condição que minha mãe, 
exigente por natureza, vivia a re-
clamar. Não tinha mágoas nem 
rancores de ninguém e me ensi-
nava que “a melhor maneira de 
aproveitar a vida é tentar apren-
der cada dia mais”. Amante das 
boas leituras e de boas conver-
sas, era capaz de prender minha 
atenção ao falar sobre as coisas 
de sua infância na sempre que-
rida Tacima ou sobre suas con-
vicções políticas que passavam 
pela fidelidade ao pessedismo 
de Ruy Carneiro.

Acompanhei-o, muitas e 
muitas noites, ao seu expe-

diente na Biblioteca e não lem-
bro de ter tido, em minha vida, 
algo mais seguro do que sua 
mão. Mão grande, sanguínea, 
lisa, carinhosa que eu gosta-
va de sentir, principalmente 
quando ela deslizava pela mi-
nha cabeça de menino, antes 
de pegar no sono.

Não era propriamente um 
pai herói, mas, a seu modo, 
construiu, pelo exemplo de 
paciência, de honestidade e de 
confiança no futuro, uma lide-
rança quase muda que agora, 
muitos anos depois que ele se 
foi, me toca de vez em quan-
do e me faz devedor de home-
nageá-lo, coisa que não fiz en-
quanto ele viveu.

Nasceu em setembro no úl-
timo ano do século 19 e, pelas 
narrativas que lhe fez sua mãe, 
falava da virada do século como 
se tivesse participado de tudo 
aquilo: essas coisas ele nos con-
tava com alegria, mas também 
com alguma nostalgia, pois ele 
sabia – mais do que nós – que 
não estaria vivo na virada do 
outro século.

No frio junho de 1990 ele se 
foi. Antes de morrer, ainda lúci-
do, acenou-me com aquela mão 
lisinha que tanto me afagou. Em 
dias anteriores à sua partida, 

teve tempo de nos falar sobre 
sua primeira professora e, sem a 
gente entender, afirmou que es-
tava conversando baixinho com 
o seu pai, meu avô, que parecia 
estar ao seu lado.

A sua imagem de morto era 
a repetição de sua própria vida: 
tranquilo, quase sorridente, 
sem muxoxos, rugas ou recla-
mações, passava a ideia de que 
viajou convencido de que sua 
hora tinha chegado. 

Há alguns dias o reencon-
trei. Achei-o mais novo, bem 
vestido, muito bem conservado 
e, como sempre, falava pouco, 
limitando-se ao absolutamen-
te necessário – ele era daque-
les que sabiam ouvir. Disse-me 
de sua saudade de mim e dos 
outros filhos e me confessou 
que gostaria de nos ver mais 
amiúde. No final daquele rápi-
do reencontro, ele me deu um 
abraço, disse-me alguma coi-
sa ao ouvido e tenho a impres-
são de que naquele momento 
ele chorou.

Foi, naquela noite em que 
sonhei com “Seu” Benedito, 
que me reencontrei por intei-
ro com ele e o abraço emocio-
nante naquele encontro ines-
perado, juro que nunca mais 
vou esquecer.

Neste domingo em que se 
comemora o Dia dos Pais, você 
que tem a felicidade de ter pai 
vivo pare agora o que estiver 
fazendo e corra para abraçá-lo. 
Ou, então, faça como eu: peça-
lhe a bênção.

Ele, tanto quando o meu 
querido velho, bem que mere-
ce esta homenagem.

“Neste domingo 
em que se 
comemora o 
Dia dos Pais, 
você que tem 
a felicidade de 
ter pai vivo pare 
agora o que 
estiver fazendo 
e corra para 
abraçá-lo

Papa-Rabo, o último bobo de engenho
José Lins traça um perfil psicológi-

co do último bobo de engenho da vár-
zea do Parahyba. Trata-se do famoso 
Papa-Rabo, uma espécie de palha-
ço decadente que nasceu para a tris-
te predestinação de divertir os mole-
ques da bagaceira. Nos dias de festa 
aparecia, solene, na Casa Grande, de 
fraque e bacorinha, gravata branca e 
calças de brim “Fluminense”. Era o 
capitão Vitorino Carneiro da Cunha, 
mas bastaria uma observação, por 
mais leve que fosse para ele perder 
logo o equilíbrio e cair nos domínios 
do ridículo e da irreverência, se não 
nas palavras de baixo calão.

Conta-nos Zé Lins de Vitorino, ou 
melhor, Papa-Rabo da seguinte forma: 
“No seu delicioso livro de memórias, 
Júlio Bello nos fala dos bobos de enge-
nho e, particularmente de João Valuá 
(o nome parece mesmo de bobo de rei 
de França). Valuá era de Sirinhaém e 
propriedade de Sebastião do Rosário. 
Sempre que saía na sua bela monta-
ria a passeio, o velho Sebastião não 
dispensava o pajem e o bobo. Sebas-
tião Lins Wanderley Chaves, pela sua 
grandeza de trato e riqueza de vida, 
foi dos últimos grandes senhores de 
casa grande que tinham os seus cava-
los, o seu e o do pajem, arreiados, com 
estribos, fivelas da cabeçada, freios, 
bridas, cortadeiras, esporas, tudo de 
prata maciça. E não dispensava do 
seu bobo Valuá.

O bobo era uma figura curiosa nos 
engenhos, espécie de parente pobre 
que decaía, às vezes, pelo álcool, ou-
tras pela cretinice, àquela função de 
divertir os ricaços. Muitas vezes, era 
até um primo, ou um próximo de boa 
família que fazia as funções de pa-
lhaço da casa grande. Lembro-me do 
bobo do engenho Massangana, na Pa-
rahyba, um Carneiro da Cunha bas-
tardo, alto, cheio de corpo, até meio bo-
nito de cara, que acompanhava meu 
tio José Francisco de Paula Cavalcan-
ti (Trombone), para toda parte. Cha-
mava-se Vitorino Carneiro da Cunha, 
mas o seu nome verdadeiro era Papa
-Rabo. Vestia-se ele, nos dias de fes-
ta, de fraque, gravata branca, calça de 
brim “Fluminense”, e chapéu bacori-
nho. De cara raspada, até nas sobran-
celhas, uma cara de cômico, autentica, 
com qualquer coisa dos Bedeguebas 
de pastoril. Nós, os meninos, judiá-
vamos com o velho impiedosamente. 
Os rapazes faziam o mesmo e o po-

bre Vitorino para se livrar das nos-
sas judiações, ficava pela sala de visi-
tas, conversando com os grandes. O 
curioso era que o bobo de Massanga-
na não respeitava ninguém. Saía-se 
de quando em quando com inconve-
niências danadas, mas sempre que os 
mais velhos nos pegavam torturando
-o, nos repreendiam.

Papa-Rabo comia na mesa, mes-
mo em banquete, ao lado do senhor 
de engenho e por qualquer coisa, in-
sultava até as senhoras, gritando na 
frente de todos o que bem entendia. 
Não dava tratamento de senhor a nin-
guém. Era um igual, como se fosse 
um senhor de engenho, dando palpi-
te nas conversas. Quase sempre uma 
opinião de Papa-Rabo dava em gar-
galhadas. De colete, punhal na cava, 
dizia-se homem valente, embora apa-
nhasse da mulher, uma mulata.

A mania de Papa-Rabo era con-
tar grandezas. Dizia-se possuidor de 
grandes terras no Sertão, e respeita-
do de cangaceiros. Com ele era no pu-
nhal, na ponta da faca. Tudo mentira. 
Em certas épocas do ano, pedia um ca-
valo emprestado no engenho e anun-
ciava uma visita às suas propriedades, 
no Alto Sertão. Ia ver o gado, assistir 
a partilha e passava um mês por fora. 
Ficava porém, pelos engenhos de nos-
sos parentes de Pernambuco. Quando 
voltava, vinha com as notícias: a seca 
tinha matado toda a criação, ou os va-
queiros haviam roubado tudo o que 
era seu. Uma fraqueza de Papa-Rabo 

era a sua raiva dos padres. Sempre que 
havia algum padre no engenho, toma-
vam providências com o bobo, senão, 
sem que nem mais, Papa-Rabo provo-
cava um escândalo. Vendo padre, ex-
cedia-se na linguagem, passava à por-
nografia, contando histórias de frades 
mulherengos. Não havia carão que ser-
visse e discutia religião, fazendo-se de 
ateu, descompondo os santos. Ficava 
um sacrílego. Minha tia Yayá manda-
va que ele se calasse. E era ainda pior, 
Papa-Rabo aumentava a voz, descom-
punha também a minha tia e enfure-
cido o bobo era indomável na sátira, 
no desaforo. Passada a fúria, era cha-
mado para um canto e com um pouco 
mais, toda aquela tempestade serena-
va, e voltavam as graças de Papa-Rabo. 
A minha tia odiava-o, mas o bobo era 
mantido no seu lugar com o seu poder 
respeitado. Lembro-me dele com mui-
ta saudade. Um dia, morreu de repen-
te, sentado numa cadeira de balanço, 
no alpendre da casa grande.

Foi o último bobo da várzea do 
Parahyba. Mas tenho para mim que 
era ele muito mais engraçado do que 
Marques Rabelo e Oswaldo de An-
drade, que são sem dúvida nenhuma, 
dois espíritos tão finos.

O bobo é diferente do palhaço, 
embora ambos tenham algumas ca-
racterísticas comuns que é o diverti-
mento. O palhaço é lírico, inocente, 
ingênuo, angelical e frágil. O palha-
ço não interpreta, ele simplesmente é. 
Ele não é um personagem, ele é o pró-
prio ator expondo-se, mostrando sua 
ingenuidade. Na busca desse estado, 
o ator não busca construir um per-
sonagem, mas sim, encontrar essas 
energias próprias, tentando transfor-
má-las em seu corpo. Portanto, cada 
ator desenvolve esse estado pessoal, 
de palhaço, com caraterísticas parti-
culares e individuais.

O bobo de engenho pode ser consi-
derado mais folclórico e de mais dra-
maticidade humana, carregando uma 
carga psicológica muito grande em re-
lação a si mesmo e às próprias fraque-
zas humanas. O palhaço é mais di-
vertido, talvez porque parte de uma 
criação artística e o bobo não, ele nasce 
como bobo e como bobo morre.

Demos graças a Zé Lins do Rego 
que conviveu e descreveu tão bem a 
figura lúdica do bobo de engenho Vi-
torino Carneiro da Cunha o famoso e 
imortal Papa-Rabo.

Imagem: Global/Divulgação

Papa-Rabo é personagem em ‘Fogo Morto’

Colunista colaborador

Foi na cantina do Instituto Pushkin, onde fiz 
o mestrado, que me encontrei com Dmitri 
Nikolaevich, meu professor de folclore eslavo 

e estudioso dos gritos de guerra das torcidas de 
futebol. Contei-lhe que estava traduzindo poesia 
russa contemporânea e lhe perguntei qual era o seu 
poeta jovem favorito. Após pensar um pouco, me 
disse: “Aleksandr Pelévin”. Perguntei se tinha algum 
parentesco com Victor Pelevin, prosador de grande 
renome, na Rússia. “Não, não tem”, respondeu.

Nascido em 1988, na então União Soviética, 
Aleksandr Pelévin atua na área do jornalismo e 
também escreve prosa. Ano passado, foi vencedor 
do prêmio nacional Best Seller, com seu mais 
recente romance. Para apresentá-lo ao público 
em língua portuguesa, resolvi traduzir um de seus 
poemas mais conhecidos:

Eles são quatro

Eles são quatro e fumam no vão do trem. O 
primeiro tem pouco mais de vinte

Ele solta uma baforada, dá uma tossida e diz o 
seguinte:

“Fui morto em quarenta e um, próximo ao Dnipro, 
perto de Kiev, na batalha

Olhem o buraco que ficou de lembrança aqui na 
farda.

Fui enterrado nas ruínas da casa onde 
estávamos, então, os três.

Um alemão, na entrada, jogou uma granada pra 
se certificar de vez”. 

O segundo fala: “Eu me afoguei em sessenta e 
seis. Que marasmo.

Estávamos no campo, nadávamos num rio, sob a 
ponte, um remanso calmo

Não me dei bem saltando da cerca. Eu tinha 
trinta e três.

Meu Deus do céu, olha pra mim. Olha pra mim, 
meu Deus”.

O terceiro sorriu. “Eu tinha cinquenta anos. Eu 
lembro bem demais.

Eu, como um morto normal, morri na cama, cinco 
anos atrás. 

Naquele dia, me senti mal no trabalho. E ir pra 
casa foi difícil”.

O quarta se cala e pensa:
“Eu estou vivo”

Agosto de 2011

****

Четверо

В тамбуре курят четверо. Первому двадцать пять 
на вид.

Он выпускает струйку дыма, кашляет и говорит:

“Убили меня в сорок первом, в битве под Киевом, 
у Днепра,

Видишь, в моей гимнастерке осталась на память о 
том дыра.

Я похоронен в руинах дома, где мы засели тогда 
втроем.

Немец для верности кинул гранату в дверной 
проем.”

Второй говорит: “У меня все скучно. Я утонул в 
шестьдесят шестом.

Были в деревне, купались в речке на тихой заводи 
под мостом.

Я неудачно нырнул с ограды. Мне было двадцать 
три.

Господи, посмотри на меня. Господи, посмотри.”

А третий смеется: “Прекрасно помню. Мне было 
пятьдесят.

Я, как нормальный покойник, умер в постели пять 
лет назад.

В тот день на работе мне стало плохо. Я еле дошел 
домой.”

Четвертый молчит и думает:
“Я живой.”

Август 2011 г.

Astier
  Basílio

Aleksandr Pelévin
astierbasilio@gmail.com

Pelévin foi vencedor do prêmio nacional Best Seller 2021

Foto: Divulgação
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Colunista colaborador

Seu nascimento foi dentro da própria casa 
com o auxílio de uma parteira, na humildade 
que o tempo deu naqueles tempos. O ar 

puro da colina da Palmeira certamente amainou 
a aflição daquele jovem casal que com pouco 
tempo de casado estava em sua sexta tentativa de 
ter seu primeiro filho. É que naqueles tempos, a 
mortalidade infantil afligia a sociedade, sobretudo 
as camadas populares, muito mais vulneráveis e 
desassistidas. Logo após a higiene necessária, o 
pequenino rebento já comia papa de farinha posta 
em sua boca pela mamãe, entremeando os dedos 
entre aqueles lábios miúdos, lambuzando-o com 
aquele manjar, rogando a Deus para dar sustância 
e fazer o menino se desenvolver.

Justamente no dia de seu nascimento, o ápice 
da lua cheia se deu. Era dia de São Jorge de 1959. 
O santo guerreiro o abençoou e aquele casal teve 
mais oito filhos com as graças de Deus. Ainda 
criança foi com os pais morar na cidade grande 
e aquela partida selou o destino de sua vida e, 
por que não dizer, da família. É que seu pai foi 
vítima de assalto dentro de casa em uma fatídica 
madrugada e deixou o amoroso convívio familiar 
na ida ao hospital, partindo para o mundo celestial. 
Com 13 anos, o garotinho (mais velho de nove 
irmãos) teve sua vida marcada pela luta buscando 
a sobrevivência da família, o que não deixou de 
fazer até hoje. Da pouca idade, muitos dos 13 anos 
são incrivelmente assinalados em sua mente, talvez 
vivificados pela dolorosa e sentida ausência, o 
que fortaleceu os exemplos e gestos em memórias, 
extremamente presentes até hoje.

Depois de alguns anos, concorreu a uma vaga 
na escola de aprendizes marinheiros em Recife (PE) 
através da orientação e insistência de seu patrão 
e amigo, o fotógrafo Wilson Carneiro da Cunha, 
onde trabalhou em seu quiosque vendendo fotos 
e cartões postais, se apaixonando pelo fotografar 
e olhar astuto daquele que foi marcante para a 
história do Recife, o “fotógrafo da cidade”. Passou no 
exame, trabalhou e estudou na escola até dar adeus 
sacudindo um lenço branco a sua mãe no cais do 
porto, partindo no navio Ary Parreiras para o Rio de 
Janeiro, seguindo para outra etapa marcante de sua 
vida. Foram quase cinco anos navegando mares 
desconhecidos e rios como o Amazonas.

Seu salário enviava quase todo pelo correio 
para ajudar sua mãe a criar os irmãos que ficaram. 
Ela era chamada no início do mês na agência 
dos Correios na pequena Puxinanã (PB), onde 
recebia do gerente as mesmas notas enviadas por 
ele. Espalhadas no balcão, exalavam o perfume 
passado nas mãos pelo filho distante, coisas de 
outros tempos. Em suas folgas, ao retornar para a 
pacata cidade onde sua mãe escolheu para criar 
os filhos mais tranquilamente, era sucesso entre 
a juventude e mais ainda em casa, onde todos o 
tinham como pai. Um dia, ele pediu baixa para 
retornar à Parahyba, onde logo conheceu o amor 
de sua vida, uma jovem de coincidentes 13 anos, 
unindo suas histórias quase dois anos depois. 
Sete meses após eu nasci, pouco mais de três anos 
depois a minha irmã. E a nossa vida foi marcada 
pela simplicidade. Moramos um tempo com a 
minha avó, depois em algumas casas alugadas 
na companhia de minha avó, que alugava sempre 
uma casa próxima.

Ele, meu pai, possui sua idiossincrasia e me 
marcou desde a infância o amor e carinho com que 
sempre cuidou de todos nós, das minhas duas avós, 
meu bisavô, de tios e tias em um coração que não 
possui tamanho porque o amor é infinito. Cresci 
como um menino que baixava sempre a cabeça o 
obedecendo (e a mamãe, claro!), mas o admirando 
a cada dia que passava. Ele me deu uma escola, 
disse que faria de tudo pela minha educação e ela 
muitas vezes custou, o levando a algumas escolhas, 
mas outra escola foi a convivência íntima, diária 
e cheia de ensinamentos na mercearia dentro de 
casa. Ali, tive a vantagem de estar sobre suas asas, 
aprender suas brincadeiras e reproduzi-las (muitas 
vezes sem sucesso). Adolescente por vezes teimoso, 
ele estava sempre no controle e nunca deixou de 
cobrar minhas responsabilidades. Certa vez, em 
uma conversa, um amigo espírita disse que sem 
dúvidas eu era a encarnação de meu avô. Aquilo 
mexeu comigo, com a gente. São semelhanças 
inexplicáveis, inclusive de preferências de épocas 
distintas. Será que Deus me daria a honra de ser pai 
de uma pessoa tão especial? Um homem cheio de 
energia, de uma vontade de viver invejável, de um 
otimismo e generosidade admirável, um exemplo 
muito importante para mim, um porto seguro. 

Essa alegria de viver e esse desejo de educar 
e acompanhar minha irmã e a mim, sempre de 
perto, me faz pensar que ele se esmera em nos dar 
tudo aquilo que não teve, ou que começou a ter e 
foi tirado injustamente. É meu pai, mas também 
sempre foi pai de meus amigos, um conselheiro, 
gentil, carismático, extremamente brincalhão e me 
surpreende a cada dia. Um sorriso gostoso que 
não me canso em admirar. Papai, te amo. Vida 
longa para vivermos mais e mais esse amor. Feliz 
Dia dos Pais!

Crônica 
  Em destaque

Uma história de 
vida (Dia dos Pais)

Thomas Bruno Oliveira 
thomasbruno84@gmail.com

O ‘Sabadinho Bom’ traz, neste final de 
semana, o veterano músico Joca do Acor-
deon. Aos 74 anos, ele toca pela primeira 
vez, hoje, no projeto que acontece na Pra-
ça Rio Branco, no centro da capital parai-
bana. A iniciativa gratuita é da Fundação 
Cultural de João Pessoa (Funjope).

Natural do município de Queimadas, 
na Região Metropolitana de Campina 
Grande, Joca do Acordeon adianta que 
vai ter muito chorinho e baião no reper-
tório que preparou para a edição. “Esta 
será minha estreia no ‘Sabadinho Bom’. 
Estou muito animado. Vai ser especial e 
contamos com a presença do público para 
animar a apresentação”, comenta.

Com mais de 60 anos de carreira de-
dicados à cultura popular, o instrumen-
tista já participou de outros projetos da 
Funjope, a exemplo do ‘Sol Maior’, que 
acontece no Hotel Globo, localizado no 
Centro Histórico.

O artista é referência regional na san-
fona e, além de tocar o instrumento, é ar-
ranjador, emprestando seus acordes a 
gravações de artistas paraibanos consa-
grados, a exemplo de Dejinha de Montei-
ro e Livardo Alves.

Joca do Acordeon, que estará acompa-
nhado de sua banda, promete tocar mú-
sicas de Dominguinhos, Sivuca, Pixin-
guinha e Jacó do Bandolim. “Já estamos 
com a playlist pronta e ensaiando. Prepa-
ramos um grande repertório”.

Hoje, na capital, Joca do Acordeon se apresenta pela primeira vez no projeto

Forró é o protagonista de 
edição do ‘Sabadinho Bom’

Música

Foto: Divulgação

Veterano músico Joca do Acordeon

Serviço
• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIA

A FERA (Beast. EUA. Dir: Baltasar Kor-
mákur. Suspense. 14 anos). Para viver o luto 
recente da perda da esposa, Dr. Nate Daniels 
(Idris Elba) decide ir à África do Sul para pas-
sar férias com suas duas filhas (Iyana Halley 
e Leah Jeffries). Mas o passeio se transforma-
rá em um teste de sobrevivência quando um 
leão, o único sobrevivente de uma manada, 
começa a devorar qualquer um no seu ca-
minho. CENTERPLEX MAG 1 (leg.): 19h15 - 
21h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 14h10 (dub., 
exceto sáb. e dom.) - 16h20 (leg., exceto sáb. 
e dom.) - 18h40 (dub.) - 21h (leg.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 19h - 21h30; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 14h30 - 16h30 - 
18h30 - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 2 
(dub.): 14h30 - 16h30 - 18h30 - 20h30.

GêmEo mAlIGno (The Twin. EUA. Dir: 
Taneli Mustonen. Terror. 14 anos). Uma mãe 
(Teresa Palmer) vivendo o luto de um trágico 
acidente onde um de seus gêmeos perdeu a 
vida se muda para a cidade onde nasceu. 
Mas o que era para ser um recomeço, aca-
ba se tornando um pesadelo quando forças 
malignas buscam dominar seu outro filho. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 19h15 - 22h; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 16h45 
(exceto seg.) - 21h45 (exceto seg.).

PAcIFIcAdo (Brasil. Dir: Paxton Win-
ters. Drama. 16 anos). Enquanto a Polícia 
Pacificadora luta para manter a ocupação 
nas favelas do Rio, uma introspectiva ga-
rota (Cassia Gil) tenta se conectar com seu 
pai (Bukassa Kabengele), depois que ele é 
libertado da prisão. CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: 18h50 - 21h30.

PAPAI é PoP (Brasil. Dir: Caíto Ortiz. Co-
média. 12 anos).  Tom (Lázaro Ramos) vê sua 
vida mudar completamente ao se tornar pai. 
Aos poucos, junto com a esposa (Paolla Oli-
veira), ele vai aprendendo o significado da 
paternidade. CENTERPLEX MAG 4: 16h20 - 
18h45 - 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 15h - 
17h30 - 20h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 7: 14h30 
- 19h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: 13h30 
(sáb. e dom.) - 16h - 18h30 - 21h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 3: 14h - 16h05; CINE SERCLA PARTA-
GE 4: 14h - 16h05.

o lEndáRIo cão GuERREIRo (Paws 
Of Fury: The Legend Of Hank. EUA. Dir: Rob 
Minkoff e Mark Koetsier. Animação. Livre). O 
perverso vilão felino Ika Chu e seu capanga 
Ohga se preparam para pôr um plano terrí-
vel em prática que pode acabar com a cida-
de de Kakamucho. A tarefa de combater esse 
perigo é tomada por Hank, um cachorro que 
sonha em ser um grande samurai. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 1 (dub.): 13h50 (sáb. e dom.) - 
16h15 (sáb. e dom.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2 (dub.): 19h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 
(dub.): 14h45 (sáb. e dom.) - 17h (sáb. e dom.); 
CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 14h45 (sáb. 
e dom.) - 17h (sáb. e dom.).

conTInuAÇão

dc - A lIGA doS SuPERPETS (DC Lea-
gue Of Super-Pets. EUA. Dir: Jared Stern. 
Fantasia. Livre). Krypto, o Supercão, e Su-

perman, amigos inseparáveis, comparti-
lhando os mesmos superpoderes e lutan-
do contra o crime em Metrópolis lado a 
lado. Quando Superman e o resto da Liga 
da Justiça são sequestrados por Lex Lu-
thor, Krypto forma uma equipe de animais 
de estimação que receberam superpode-
res. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 14h15 - 
16h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 
14h30 (exceto seg. e ter.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 15h30; CINE SERCLA PAR-
TAGE 4 (dub.): 15h30.

ElVIS (EUA. Dir: Baz Luhrmann. Bio-
grafia. 12 anos). Décadas da vida de El-
vis Presley (Austin Butler) e sua ascensão 
à fama, a partir do relacionamento com 
seu empresário “Colonel” Tom Parker (Tom 
Hanks). CENTERPLEX MAG 3 (leg.): 17h 
- 20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP 
(leg.): 14h45 - 18h - 21h15.

o PAlESTRAnTE (Brasil. Dir: Marcelo An-
tunez. Comédia. 14 anos). Um contador (Fá-
bio Porchat) acaba de ser demitido e abando-
nado pela noiva. Sem encontrar um rumo na 
vida, ele é confundido com um famoso pales-
trante motivacional, assumindo o lugar do tal 
para animar os funcionários de uma empresá-
ria (Dani Calabresa). CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: 18h50 - 21h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3: 17h (exceto seg. e ter.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 5: 21h; CINE SERCLA PARTAGE 1: 21h.

mInIonS 2: A oRIGEm dE GRu (Mi-
nions: The Rise of Gru. EUA. Dir: Kyle Balda. 
Animação. Livre). Na década de 1970, Gru 
está crescendo no subúrbio. Fã de um gru-
po de supervilões conhecido como Vicious 6, 
Gru traça um plano para se tornar malvado 
o suficiente para se juntar a eles. Felizmen-
te, ele recebe apoio de seus leais seguido-
res, os Minions. CENTERPLEX MAG 1 (dub.): 
15h - 17h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 
15h30 - 17h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 
(dub.): 14h15 - 16h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 
5 (dub.): 15h - 17h - 19h; CINE SERCLA PAR-
TAGE 1 (dub.): 15h - 17h - 19h.

o TElEFonE PRETo (The Black Pho-
ne. EUA. Dir: Scott Derrickson. Suspense. 
16 anos). Finney Shaw, um garoto de 13 
anos, é sequestrado por um sádico serial 
killer (Ethan Hawke). No cárcere, ele encon-
tra um telefone antigo desativado. Porém, 

o aparelho toca. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
- VIP (leg.): 21h45.

ToP Gun: mAVERIck (EUA. Dir: Joseph 
Kosinski. Aventura. 12 anos). Depois de mais 
de 30 anos servindo a marinha como piloto de 
caça, Pete “Maverick” Mitchell (Tom Cruise) 
continua na ativa e treina um grupo de pilotos 
em formação para uma missão especial que 
nenhum “Top Gun” jamais participou. CEN-
TERPLEX MAG 11 - VIP (leg.): 16h15.

ThoR: AmoR E TRoVão (Thor: Love and 
Thunder. EUA. Dir: Taika Waititi. Aventura. 12 
anos). Thor (Chris Hemsworth) busca pela 
paz interior, mas sua aposentadoria é inter-
rompida por um assassino galáctico conhe-
cido como Gorr (Christian Bale), que busca a 
extinção dos deuses. Para combater a amea-
ça, Thor pede a sua ex-namorada, Jane Fos-
ter (Natalie Portman), que inexplicavelmente 
empunha seu martelo mágico, revelando-
se a Poderosa Thor. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(dub.): 17h - 22h10; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2 (dub.): 14h (exceto seg.) - 19h15 (exceto 
sáb., dom. e seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 
(dub.): 17h40 - 20h; CINE SERCLA PARTAGE 
3 (dub.):  17h40 - 20h.

TREm-BAlA (Bullet Train. EUA. Dir: David 
Leitch. Ação. 16 anos). Ladybug (Brad Pitt) é 
um assassino azarado, recrutado por Maria 
Beetle (Sandra Bullock) para coletar uma ma-
leta em um trem-bala indo de Tóquio para 
Morioka. O destino, no entanto, pode ter ou-
tros planos. CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - Macro-
XE: 13h45 (dub., sáb. e dom.) - 16h45 (dub.) 
- 19h30 (dub.) - 22h15; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 11 - VIP (leg.): 13h30 (sáb. e dom.) - 18h 
- 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 
15h - 17h45 - 20h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 
(dub.): 18h15 - 20h45; CINE SERCLA PARTA-
GE 4 (dub.): 18h15 - 20h45.

X - A mARcA dA moRTE (X. EUA. Dir: 
Ti West. Terror. 18 anos). Em 1979, um gru-
po de jovens cineastas vai para a zona ru-
ral do Texas com o intuito de fazer um filme 
pornô, mas a equipe vê-se obrigada a lutar 
pelas suas próprias vidas. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 2: 20h (dub.) - 22h20 (leg.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 3 (dub.): 19h30 (exceto 
seg. e ter.) - 22h (exceto seg. e ter.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 20h15; CINE SER-
CLA PARTAGE 5 (dub.): 20h15.

Imagem: Divulgação

Hank quer ser um grande samurai no longa de animação ‘O Lendário Cão Guerreiro’

Da Redação
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Hoje, em Cajazeiras, escritora e psicóloga paraibana Lucione Andriola lança livro ‘Quem morre vira estrelinha?’

Obra infantil aborda o tema da morte
Literatura

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

A escritora e psicóloga 
Lucione Andriola lança hoje 
o seu livro Quem morre vira 
estrelinha? e outras histórias: 
Sobre os medos e tabus dos 
adultos de falarem de morte 
com crianças. O lançamento 
da obra, que tem o selo da 
Arribaçã, será às 17h, no Es-
paço Cultural Eliézer Rolim, 
localizado no Calçadão da 
Tenente Sabino, no centro de 
Cajazeiras.

O livro traz relatos clí-
nicos das dificuldades dos 
pais e responsáveis em falar 
sobre a morte de entes que-
ridos para as crianças. “As 
pessoas falam de tudo, me-
nos da pessoa que morreu. 
Evita falar para não sofrer, 
como se pudesse modificar 
a realidade”, explica Lucione 
Andriola.

Ele lembra que desde o 
ano de 2020, com a chegada 
da pandemia da Covid-19, 
vivemos presos a uma nova 
realidade em que o medo 
da morte é uma constante. 
Como se ela estivesse ali à 
espreita, nos vigiando e es-
perando um momento de 
descuido. Vivemos sob ten-
são, em meio a cuidados e 
prevenção. “Há um clima de 
luto coletivo, perdemos a li-
berdade de sair sem medo”, 
acrescenta.

Porém, nas palavras de 
Lucione, há os lutos indi-
viduais. Somente no Brasil 
são mais de 600 mil famílias 
enlutadas que não pude-
ram fazer todos os rituais 
de despedidas, que são tão 
importantes para o processo 
de elaboração. “Se para um 
adulto pode ser difícil con-
versar com outros sobre a 

morte, falar e explicar a uma 
criança se torna, na maioria 
das vezes, uma tarefa espi-
nhosa”, comenta.

“Foi em meio a essa tem-
pestade, que é a travessia de 
um luto, que em mim nasceu 
o desejo de escrever sobre as 
dificuldades dos adultos em 
falar com crianças sobre a 
morte. A partir de minha ex-
periência como adulta, mãe e 
psicóloga clínica. Não é um 
livro que se propõe a passar 
um saber, não é um guia, 
mas um convite para falar-
mos desse tema tão estigma-
tizado e cheio de tabus. Uma 
forma de chegar às mães, 
pais, familiares que estão vi-
venciando um momento de 
luto e que estão com dificul-
dades para conversar com 
suas crianças; que estão com 
medo e dúvidas sobre o que 
falar”, ressalta a escritora.

A capa do livro tem a as-
sinatura de Ingrid Stephane 
de Oliveira e o projeto gráfi-
co é de Luis Carlos Kehrle. 
A obra pode também ser 
adquirida no site da edito-
ra, na versão impressa, e no 
formato digital, em e-book, no 
site da Amazon.

Lucione Andriola nasceu 
na cidade de Cajazeiras, no 
Sertão do estado. Ela é gra-
duada pela Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
em 2003, nos cursos de For-
mação Psicologia, com ha-
bilitação em Formação de 
Psicólogo e Licenciatura em 
Psicologia. Fez Especiali-
zação em Psicologia da In-
fância e Adolescência, e em 
Cuidados Paliativos e Tera-
pia da Dor, além de vários 
cursos de formação sobre 
o luto.

A autora reside no Cariri 
cearense desde 2004 e atua 

como psicóloga nas áreas 
de Saúde Mental e Atendi-
mento Clínico Infantil e em 
atendimentos online para 
pessoas enlutadas.

Lucione Andriola pu-
blicou, em 2020, o livro in-
fantil Os cachinhos de Mili 
(Arribaçã Editora), obra 
já esgotada na sua ver-
são impressa e que só 
pode ser adquirida 
no formato digital 
na plataforma da 
Amazon.

A vocação para a mú-
sica, na vida do paraibano 
Chico Luís, foi despertada 
no próprio ambiente do-
méstico, ainda na infância, 
observando o trabalho do 
seu pai, o cantor e compo-
sitor Bebé de Natércio. Por 
isso, não demorou em se 
apresentar pela primeira 
vez, quando tinha oito anos 
de idade, no programa Can-
tos & Contos, exibido pela 
TV Correio, afiliada da Re-
cord TV no estado. Atual-
mente, aos 16 anos, ele se 
prepara para estrear como 
profissional com show, ain-
da sem título definido, que 
será realizado no próximo 
dia 30 de setembro, a partir 
das 21h, no Café da Usina, 
espaço da Usina Energisa, 
em João Pessoa. O repertó-
rio terá 24 canções e é eclé-
tico, pois inclui MPB, forró 
e chorinho.

Além da música ‘Como 
te esquecer’, autoria do 
próprio pai, Bebé de Na-
tércio, o repertório do 
show de Chico Luís ainda 
inclui outras com posições, 
a exemplo de ‘Mistério do 
planeta’ (de Moraes Mo-
reira); ‘Eu não sou boa in-
fluência para você’ (Seu 

Pereira e Coletivo 401); 
‘Lápis de cor’ (Nanado Al-
ves); ‘Glaciais’ (Totonho); 
‘A vida é você’ (Ilmar Ca-
valcante e Nanado Alves); 
e a instrumental ‘Espinha 
de Bacalhau’ (Severino 
Araújo). 

“Escolhi para o show 
as músicas que mais mar-
caram a minha carreira, a 
exemplo de ‘A vida é você’, 
a primeira que escolhi para 
cantar e que apresentei no 
programa Cantos & Contos, 
acompanhado por um gru-
po de músicos que foi co-
migo. E também marcaram 
momentos especiais, como 
‘Lápis de cor’, que foi a pri-
meira canção que eu gra-
vei solo em 2017, no CD 
Quiosque da Poesia, nome 
também de grupo homôni-
mo formado por músicos, 
poetas que atuava em João 
Pessoa e que o surgimento 
da pandemia contribuiu 
para acabar, pois afastou 
seus integrantes”, confes-
sou Chico Luís. 

A oportunidade de rea-
lizar o show já vem me-
xendo com o emocional do 
artista. “Sinto-me ansioso, 
um pouco nervoso, mas 
aguardando com muita 
alegria o momento de me 
apresentar para o público, 
na Usina Energisa”, disse 

ele. Na ocasião, Chico Luís 
vai cantar, tocar violão e 
clarinete e estará acom-
panhado pelos músicos 
Raoni Tavares (percussão), 
Emanuel Rudá (contrabai-
xo elétrico) e Rodolfo Lo-
pes (violão e guitarra).

Chico Luís também con-
fessou que Bebé de Natér-
cio, nascido no Município 
de Itaporanga, na região 
Sertão da Paraíba, foi e 
continua sendo inspira-
ção para se tornar músico. 
“Isso é uma grande honra 
para mim”, apontou ele, 
acrescentando que a famí-
lia, como um todo, o apóia 
na carreira que escolheu se-
guir. Ele lembrou que, em 
2019 gravou solo uma mú-
sica do próprio pai, ‘Meu 
canto é retinto’, para o pro-
jeto ‘Sambas do Poeta’, lan-
çado no ano seguinte.

Natural na capital pa-
raibana, Chico Luís Barbo-
sa está cursando clarinete 
em curso de extensão da 
Universidade Federal da 
Paraíba, que espera con-
cluir no próximo ano, e 
integra a Banda Sinfônica 
José Siqueira, da UFPB, e 
a Orquestra Nordestina 
Unha de Gato. Em seus 
planos, ele quer gravar, 
futuramente, um disco ins-
trumental.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Paraibano fará sua estreia profissional na Usina Energisa
Nova Geração

Filho do cantor e compositor Bebé de Natércio, Chico Luís se apresentará no próximo mês, na capital

Foto: Divulgação
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Mais uma chapa majoritá-
ria realizou o registro de can-
didatura junto ao Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba. O 
candidato a governador do Es-
tado, Veneziano Vital do Rêgo 
(MDB) realizou ontem o seu 
pedido de registro, junto com 
o seu candidato a senador, Ri-
cardo Coutinho (PT). Os par-
tidos políticos, federações e as 
coligações têm até a próxima 
segunda-feira (15) para reali-
zarem os registros dos seus 
candidatos, segundo está pre-
visto no Calendário Eleitoral. 

Os candidatos Adjany Sim-
plicio (Psol), Antônio Nasci-
mento (PSTU), João Azevê-
do (PSB), Major Fábio (PRTB), 
Pedro Cunha Lima (PSDB) e 
Veneziano Vital (MDB) já rea-
lizaram os registros de suas 
candidaturas e aguardam o 
julgamento da Justiça Elei-
toral. Nilvan Ferreira (PL) e 

Adriano Trajano (Pros) ain-
da não tiveram os seus pedi-
dos registrados no site do TSE 
até o fechamento desta edição. 

Em resposta ao Jornal A 
União, Nilvan Ferreira infor-
mou que vai realizar o seu re-
gistro ainda hoje. Já o candi-
dato Adriano Trajano (PCO), 
informou, por meio da sua 
assessoria, que deve realizar 
o seu registro de candidatura 
amanhã (15). Já que a candida-
tura ainda precisa ser aprova-
da pelo partido, através do XI 
Congresso do PCO, que ter-
mina hoje. 

Já os registros de candi-
datura para o Senado tem 
apenas quatro inscritos: Ale-
xandre Soares (Psol), Efraim 
Filho (União), Sérgio Queiroz 
(PRTB) e Ricardo Coutinho 
(PT). As candidaturas de Poll-
yana Dutra (PSB) e Bruno Ro-
berto (PL) ainda não foram re-
gistradas na Justiça Eleitoral. 

Todos os pedidos encon-
tram-se esperando julgamen-

to da Justiça Eleitoral. A dúvi-
da fica sobre a candidatura de 
Ricardo Coutinho, que devido 
às suas condenações junto ao 
Tribunal Superior Eleitoral, se 

enquadra na Lei da Ficha Lim-
pa e poderá estar inelegível. 

O prazo se encerra às 8h, 
para as candidaturas apresen-
tadas pela internet, e às 19h, 
para a entrega de mídias com 

a documentação necessária 
diretamente no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), no caso 
dos candidatos a presidente, 
Tribunais Regionais Eleito-
rais (TREs).

Para as candidaturas a de-
putados federais, estaduais 
e distritais, cada sigla pode-
rá indicar candidatos no nú-
mero de todas as cadeiras a 
serem ocupadas, mais uma. 
Além disso, a legislação eleito-
ral prevê que, no mínimo, 30% 
dessas candidaturas às elei-
ções proporcionais deverão 
ser preenchidas por mulheres.

De acordo com o Calen-
dário Eleitoral, o dia 12 de se-
tembro, 20 dias antes da data 
do primeiro turno, é o prazo 
final para que todos os pedi-
dos de registro de candida-
tura, e eventuais recursos de-
correntes do processo, tenham 
sido devidamente processa-
dos, analisados e julgados pe-
los tribunais eleitorais com-
petentes.

A realização de enquetes 
ou sondagens sobre as Eleições 
2022 está proibida a partir da 
próxima terça-feira (16). A de-
terminação está prevista na 
Resolução TSE nº 23.600/2019 
e no calendário eleitoral. No 
entanto, as pesquisas eleitorais 
continuam liberadas. Segundo 
a norma, caberá o exercício do 
poder de polícia contra a divul-
gação de enquetes, mediante a 
expedição de ordem para que 
sejam removidas, sob pena de 
crime de desobediência, sem 
prejuízo de eventual represen-
tação cabível.

De acordo com a resolução, 
enquete ou sondagem é “o le-
vantamento de opiniões sem 
plano amostral, que dependa 

da participação espontânea da 
parte interessada, e que não 
utilize método científico para 
sua realização, quando apre-
sentados resultados que possi-
bilitem à eleitora ou ao eleitor 
inferir a ordem das candidatas 
e dos candidatos na disputa”.

Em 2021, a norma do TSE 
sobre o tema sofreu algumas 
alterações. Entre elas, a deter-
minação de que, se esse tipo de 
levantamento for apresentado 
ao público como se fosse uma 
pesquisa eleitoral, ele será re-
conhecido como pesquisa de 
opinião pública sem registro 
na Justiça Eleitoral. 

Anteriormente, esse tipo 
de levantamento deveria ser 
punido com o pagamento de 

multa. Contudo, com as alte-
rações, o poder de polícia não 
mais autoriza a aplicação de 
ofício, pela juíza ou pelo juiz 
eleitoral, de multa processual 
ou de sanção a ser aplicada em 
representação. Assim, por pos-
suir natureza administrativa, 
eventual caso sobre o assunto 
tramitará no Processo Judicial 
Eletrônico de 1º Grau da Justi-
ça Eleitoral, na classe proces-
sual Notícia de Irregularidade 
da Propaganda Eleitoral (NIP).

Pesquisa eleitoral
Enquete ou sondagem elei-

toral não é a mesma coisa que 
pesquisa eleitoral. Enquanto a 
pesquisa deve seguir os rigo-
res dos procedimentos cien-

tíficos, a enquete apenas faz 
a sondagem da opinião dos 
eleitores.

A pesquisa sobre as elei-
ções é a indagação feita ao elei-
torado, em um determinado 
momento, a respeito das can-
didatas e dos candidatos que 
podem disputar ou já concor-
rem no pleito. Os dados são ca-
dastrados no TSE e nos TREs.

O registro da pesquisa na 
Justiça Eleitoral deverá con-
ter as seguintes informações: 
quem contratou a pesquisa e 
quem pagou, com os respec-
tivos números no CPF ou no 
CNPJ; o valor e a origem dos 
recursos; a metodologia usa-
da; e o período de realização 
do levantamento.

Determinação está prevista em resolução do TSE e no calendário eleitoral; pesquisas continuam liberadas

Enquetes e sondagens só até terça-feira
eleições

Após os registros, candidatos terão nomes na urna eletrônica

Foto: Ascom/TSE

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Veneziano registra candidatura no TRE

Prazo
Os partidos 

têm até segunda-
feira para 

realizarem os 
registros

O Pleno do Tribunal de 
Justiça decidiu, em sessão 
virtual realizada ontem, 
receber denúncia contra o 
prefeito de Capim, Tiago 
Roberto Lisboa (PSDB), e 
o ex-vice-prefeito Erivelton 
Kleber da Silva Ferreira. Se-
gundo a ação, nas Festas 
de São Sebastião de 2019 e 
2020, padroeiro da cidade, 
os denunciados utilizaram 
do painel de LED instalado 
na parte superior do palco 
principal, onde aconteciam 
as apresentações de ban-
das musicais, para promo-
ção pessoal. 

O procedimento inves-
tigatório criminal iniciou-
se através de uma notícia 
de fato interposta pelos ve-
readores do Município de 
Capim, Estanislau Cha-
ves Neto (Democratas) e 
José Ramos do Nascimen-
to (Progressistas), juntan-
do, na oportunidade, foto-
grafias do palco principal, 
com a propagação do nome 
do prefeito e do vice prefei-
to, além de elencar vídeo 
do show realizado, extraído 
da plataforma YouTube. Se-
gundo a denúncia, os acusa-
dos teriam dito “O prefeito 
Tiago Lisboa” e “e o vice

-prefeito Erivelton”, duran-
te o evento. 

Em resposta escrita, os 
denunciados alegam a au-
sência de elementos indi-
ciários mínimos de autoria 
delitiva, pugnando pela re-
jeição da denúncia por au-
sência de justa causa, adu-
zindo não terem contratado 
o letreiro, além de não haver 
dano ao erário.

O relator do processo, 
desembargador Ricardo 
Vital de Almeida, ressal-
tou que os fatos narrados 
na denúncia poderão ser 
comprovados ou refutados 
apenas após a dilação pro-
batória, pois é na instrução 
processual que se recolhem 
as provas incontestes da au-
toria. “Presentes indícios 
suficientes da autoria e da 
prova da materialidade do 
delito, bem como preenchi-
dos os requisitos do artigo 
41 do CPP, é de regra o re-
cebimento da denúncia, as-
segurando-se, contudo, aos 
acusados, a ampla defesa e 
o contraditório”, frisou.

A denúncia foi recebida 
sem afastamento ou decre-
tação de custódia preventi-
va, nos termos do voto do 
relator.

TJPB recebe denúncia 
contra prefeito de Capim

Promoção Pessoal

O presidente do Tribunal 
de Contas do Estado da Pa-
raíba, conselheiro Fernando 
Catão, e mais dois conselhei-
ros participaram de um en-
contro que discutiu a inte-
gração entre os sistemas de 
controle de gastos públicos 
praticados no Brasil, Argen-
tina e Paraguai. Eles se en-
contraram com mais de cem 
conselheiros e controladores 
durante o 3º Encontro de En-
tidades de Controle Público 
do Mercosul, em Foz do Igua-
çu. O evento teve início na úl-
tima quinta-feira (11) e termi-
nou ontem. 

Além do presidente do 
TCE, participaram do encon-
tro os conselheiros Fábio No-
gueira e Arnóbio Viana. Para 
realização, foi formalizado 
um convênio de cooperação 
técnica entre o Instituto Rui 
Barbosa (IRB), o Instituto de 
Estudos Técnicos e Investi-
gação da Argentina (IETEI) 
e a Associação de Entidades 
Oficiais de Controle Público 
do Mercosul (AZUR). 

O evento foi conduzido 

pelo conselheiro Marco Pei-
xoto (TCE-RS), coordenador 
do Bloco Brasileiro da Azur 
e teve a participação do vice-
governador do Paraná, Darci 
Piana, que destacou a impor-
tância do papel dos TCs no 
controle dos recursos públi-
cos. “Os recursos vêm da so-
ciedade, o governo não tem 
dinheiro, quem tem é o povo, 
que precisa receber bons ser-
viços com o controle que vo-
cês sabem fazer”, destacou.

A presidente da ASUR e 
do Tribunal de Contas da pro-
víncia de Missiones, Fabiola 
Bianco, por sua vez, ressaltou 
a importância da integração, 
da troca de experiências e in-
formações e defendeu a ne-
cessidade de se elevar a efi-
ciência ética na fiscalização do 
recurso público. Ressaltou a 
necessidade de uma articula-
ção permanente entre as insti-
tuições e a oportunidade de se 
definir um programa de ação 
permanente entre os países.

Apoiadora do evento, a 
Associação dos Membros dos 
Tribunais de Contas (Atri-

con) foi representada pelo seu 
presidente Cesar Miola (TCE
-RS), que disse, em sua sau-
dação, que além de lutar pelo 
fortalecimento e aprimora-
mento do controle externo, 
também é necessário se em-
penhar pela defesa da demo-
cracia e fortalecimento da Re-
pública. 

O presidente do IRB, con-
selheiro Edilberto Pontes 
(CE), ressaltou a importância 
da integração entre as cortes 
dos três países, lembrando a 
assinatura do acordo com o 
IETEI da Argentina.

A data marca os 27 anos 
de criação da AZUR, instituí-
da durante o Primeiro Encon-
tro Internacional de Fiscali-
zação do Mercosul, realizado 
nesta mesma cidade, pelo Tri-
bunal de Contas do Paraná, à 
época presidido pelo conse-
lheiro Nestor Baptista, que re-
cebeu inclusive homenagens, 
junto a três outros conselhei-
ros fundadores: Carlos Pin-
na (TCE-SE), Agir Lorenzon 
(TCE-RS, aposentado) e Car-
los Quitano (AR).

TCE-PB participa de encontro internacional
integração

n 

Catão, Fábio 
Nogueira e 
Arnóbio Viana 
participam 
do evento

Foto: Nome do Fotógrafo

No encontro na Argentina, conselheiros discutem a integração do controles de contas
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Desde que o prefeito Cícero 
Lucena (Progressistas) autori-
zou, no segundo semestre do 
ano passado - com a assinatu-
ra da Ordem de Serviço para 
contratação de uma empresa 
especializada que deu o ponta-
pé inicial na elaboração da re-
visão do Plano Diretor de João 
Pessoa -, os debates foram ini-
ciados e prometem se intensifi-
carem neste segundo semestre 
na Casa Napoleão Laureano. 
Aliás, esta é uma das promes-
sas do presidente do Legis-
lativo Municipal, o vereador 
Dinho Dowsley (Avante), na 
reabertura dos trabalhos do 
segundo semestre. A reporta-
gem de A União, se antecipou 
aos parlamentares, e traz al-
guns dos temas que permea-
rão estas discussões.  

O Plano Diretor estabelece 
o trabalho que será desenvol-
vido em consonância com o 
Projeto João Pessoa Sustentá-
vel e que prevê investimentos 

de US$ 200 milhões em obras 
e serviços voltados ao desen-
volvimento urbano e à melho-
ria da qualidade de vida da po-
pulação.

O secretário de Planeja-
mento da capital, José William 
Montenegro, explicou que a 
elaboração e revisão do Plano 
Diretor devem ocorrer a cada 
10 anos, no máximo, e tem o 
objetivo de fazer com que a 
cidade possa crescer de ma-
neira equilibrada e planejada, 
garantindo o uso socialmente 
justo da propriedade e do solo 
urbano e promovendo o bem
-estar da população.

“O Plano Diretor é um ins-
trumento de planejamento que 
permite ao Município esta-
belecer de forma democráti-
ca suas diretrizes, normas e 
prioridades para o desenvol-
vimento urbano, com foco na 
sustentabilidade e na quali-
dade de vida da população”, 
completou. 

O secretário de Gestão Go-
vernamental, Diego Tavares 
adiantou que o plano estará 
em sintonia com o projeto João 
Pessoa Sustentável, que vai 
promover uma série de inter-
venções urbanas na cidade, 
como a criação de um parque 
no antigo Lixão do Roger, a re-
qualificação da Beira Rio, que 
ganhará conjuntos habitacio-
nais beneficiando a comuni-
dade local, além de um par-
que linear nas imediações do 
Rio Jaguaribe, que será desas-
soreado.

O Plano Diretor Munici-
pal (PDM) é um instrumento 
de orientação para o desenvol-
vimento dos centros urbanos 
brasileiros, instituído pela Lei 
10.257/2001. Desenvolvido 
pelo Poder Executivo muni-
cipal e aprovado pela Câmara 
de Vereadores, o projeto deve 
abordar a ocupação do solo, 
considerando os interesses co-
letivos e difusos.

Documento prevê investimentos de US$ 200 milhões em obras e serviços voltados ao desenvolvimento urbano

Parlamentares antecipam debates
Plano diretor

A preservação de patrimônio cultural é um dos temas a serem discutidos pelos vereadores

Foto: Ascom/PNJP

Foto: Ascom/Câmara

Foto: Ascom/PMJPgrafo

A vereadora Fabíola 
Rezende (PSB) disse, por 
exemplo, que pretende de-
bater temas relativos à cau-
sa animal, área de saúde, 
meio ambiente e projetos 
de infraestrutura da cida-
de. Segundo ela, com foco 
dos debates e uma atenção 
especial ao meio ambiente e 
os projetos de recuperação 
de áreas degradadas da ca-
pital. "Se, esquecer a causa 
animal, óbvio", completou. 

Fabíola Rezende ressal-
tou que “em especial, te-
nho interesse por aspectos 
relacionados à causa ani-
mal, que é a minha princi-
pal bandeira de luta, todos 
já sabem muito bem isso. 
Mas, também discutir os 
demais aspectos do Plano 

Diretor relativos à área da 
saúde, as propostas para o 
meio ambiente e as que es-
tão relacionadas à revita-
lização de áreas degrada-
das da cidade”. Ela citou, 
por exemplo, as melhorias 
propostas o Complexo Bei-
ra Rio, o Centro Histórico.

A vereadora completou: 
“É um debate muito im-
portante para a cidade, que 
norteará o futuro de João 
Pessoa. A Câmara Muni-
cipal terá a oportunidade 
de contribuir analisando 
esse planejamento. Todo o 
seu conteúdo é fundamen-
tal para o desenvolvimento 
da cidade e deve ser anali-
sado com responsabilida-
de. E assim o farei como ve-
readora”, finalizou.

O vereador Marcos 
Henriques (PT) disse que 
vai propor o acompanha-
mento rigoroso num cum-
primento das propostas 
aprovadas do Plano Diretor 
na Casa Napoleão Laurea-
no. O petista, por exemplo, 
quer que todos   os   códi-
gos   que   compõem   o   Pla-
no   Diretor  (Código   de Ur-
banismo, Código de Meio 
Ambiente, Código de Pos-
turas, Código de Obras, Có-
digo), incluindo o Plano de 
Mobilidade Urbana, sejam 
devidamente revisados e 
também compatibilizados 
com a proposta do novo 
Plano Diretor.

"Para que possamos es-
tar conectados e, portanto, 
falando a mesma lingua-

gem. Nós estamos em um 
estudo muito complexo so-
bre a revisão do plano dire-
tor, sendo importante des-

tacar a concepção de cidade 
que nós queremos e que 
mexe com o nosso futuro, 
com o bem-estar da popu-
lação e principalmente com 
uma temática muito impor-
tante para todos, que diz 
respeito ao direito das pes-
soas à cidade”, disse.

Ma r co s  He n r ique s 
acrescentou que o debate 
sobre participação e con-
trole social na política de 
planejamento e desenvol-
vimento urbano é funda-
mental, pois assegura que o 
cidadão e a cidadã tenham 
a certeza que os interesses 
da coletividade estão sendo 
bem tratados quando o po-
der público resolve realizar 
uma intervenção na estru-
tura do município.

Meio ambiente e áreas degradadas 
terão olhares atentos na Câmara

Vereador quer acompanhamento 
do cumprimento das propostas  

Dinho, presidente da Câmara

“Estamos em 
um estudo 
complexo 
sobre a 
revisão do 
plano diretor

Marcos Henriques

As discursões e a execu-
ção das principais propos-
ta do Plano Diretor para 
este segundo semestre de 
2022 estão entre as priori-
dades do vereador Marce-
lo da Torre (MDB) para a 
continuidade do trabalho 
na Câmara Municipal de 
João Pessoa. Ele estabele-
ceu como foco as propostas 
do Plano Diretor nas áreas 
de infraestrutura, saúde, 
assistência social e mobili-
dade urbana.

“Nosso trabalho nesse 
segundo semestre vai per-

manecer bastante intenso 
na defesa e fortalecimento 
da gestão municipal. Va-
mos dar atenção especial 
ao Plano Diretor. Vamos 
apresentar nossos pontos 
de vista para que possam 
ampliar e melhorar a quali-
dade de vida dos pessoen-
ses.”, afirmou.

O vereador ainda des-
tacou ações específicas 
que devem ser realizadas 
e acompanhadas, no Plano 
Diretor. “Nós vamos traba-
lhar pela implantação de 
sinalização vertical e hori-

zontal em algumas vias da 
Torre e de outros bairros 
da cidade que não tenham, 
para melhorar a mobilida-
de e ampliar a segurança 
de motoristas e pedestres”, 
acrescentou.

Parlamentar evidencia áreas como infraestrutura e saúde
n 

Marcelo da 
Torre afirma 
que trabalho 
vai ser muito 
intenso

Técnicos da Prefeitura durante o debate na formulação de propostas para o Plano Diretor

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) decidiu, ontem, 
manter a inelegibilidade do 
ex-governador da Paraíba e 
pré-candidato ao Senado, 
Ricardo Coutinho (PT). A 
Suprema Corte negou o se-
guimento da petição proto-
colada pela defesa, pedindo 
uma nova análise da deci-
são que tornou o político 
inelegível, em 2020. 

O processo foi distri-
buído para a presidente do 
STF, a ministra Rosa Weber, 
que decidiu negar o pedido 
na noite de ontem, segundo 
o sistema de acompanha-
mento processual do STF. 
“Em 10/08/2022. ‘Ante o ex-
posto, com fundamento no 
art. 21, § 1º, do RISTF, nego 
seguimento à presente Pe-
tição. Publique-se.’”

O ex-governador foi con-
denado por abuso de poder 
político e econômico, em 
2020, pelo STF. A decisão 
afirma que ele está inelegí-
vel por oito anos, a contar a 
partir das eleições de 2014, 
quando foi reeleito. Entre os 
crimes apontados na con-
denação está a concessão 
irregular de microcrédito 
através do programa Em-

preender, a distribuição de 
kits escolares e a contrata-
ção e exoneração de servi-
dores e prestadores de ser-
viços no trimestre anterior 
ao pleito de 2014.

Ricardo Coutinho é o 
nome para a disputa ao Se-
nado da coligação “A Pa-
raíba tem pressa de ser fe-
liz”, composta pelo MDB, 
PCdoB, PT e PV. A sua can-

didatura foi homologada 
em convenção partidária 
realizada no último dia 5 
de agosto. O ex-governa-
dor afirma que estará ele-
gível para disputar as elei-
ções em outubro e realizou 
o seu pedido de registro de 
candidatura ontem. A Justi-
ça Eleitoral tem até o dia 12 
de setembro para divulgar 
o resultado dos registros. 

Decisão do STF contraria pedido de Ricardo para as eleições
análise negada

Relatora
O processo foi 

distribuído para a 
presidente do STF, 

Rosa Weber
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Área devastada entre agosto do ano passado e julho deste ano é a terceira maior registrada na série histórica

Desmatamento atinge 8,5 mil km²
meio ambiente

O desmatamento na Ama-
zônia segue sua rota em 2022. 
Entre agosto do ano passado 
e julho deste ano, 8.590 km² 
de devastação da floresta fo-
ram registrados pelo Deter, 
sistema do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe) 
que mede o impacto em tem-
po real. Este é o terceiro índi-
ce mais alto da série histórica 
iniciada em 2015, todos ocor-
reram durante o governo de 
Jair Bolsonaro, cuja gestão na 
área ambiental é criticada no 
Brasil e no exterior por des-
montar os órgãos de combate 
e fiscalização, sucessivos re-
cordes negativos de desmate 
e ilegalidades como o garim-
po clandestino.

Para se ter uma ideia do 
que representa o novo dado 
para a região, considerando-se 
apenas julho, foram 1.487 km² 
de vegetação suprimida, área 
equivalente à da cidade de São 
Paulo. O índice é similar ao re-
gistrado no ano passado (1.498 
km²). Se o recorte for somente 
o primeiro semestre deste ano, 
o resultado não é mais anima-
dor. Foram 3.988 Km² de flo-
resta que tombaram, o maior 
já registrado para esse perío-
do na Amazônia.

Os dados deste ano (8.590 
km²) ficam pouco atrás dos de 
2021, quando foram registra-
dos 8.780 km² de desmatamen-
to. Ainda assim, uma queda 
pouco expressiva. O sistema 
Deter foi criado em 2004 e seu 
objetivo é detectar o desma-
te enquanto ele acontece para 
orientar a fiscalização do Iba-
ma. Os dados finais do desma-
tamento são observados por 
outro sistema do Inpe, o Pro-
des, mais acurado que o De-
ter, mas cujas estimativas só 
são divulgadas no fim do ano.

De acordo com ambienta-
listas e especialistas, não ape-
nas o desmonte dos órgãos 
de controle contribuem para 
mais um ano com valores ele-

vados de desmate da Amazô-
nia. A expectativa de asfalta-
mento da BR-319, rodovia que 
corta a maior porção intacta 
da floresta, acelerou esse pro-
cesso. A pavimentação con-
trariou pareceres técnicos do 
próprio governo federal.

Outro problema, este 
apontado pelo MapBiomas: 
segundo dados da plataforma 
que reúne universidades, or-
ganizações ambientais e em-
presas de tecnologia, apenas 
2,4% dos alertas de desmata-
mento emitidos pelos satéli-
tes corresponderam a uma 
ação em campo de autuação 
ou embargo de propriedade 
pelos órgãos ambientais fede-
rais de 2019 a 2021

Neste ano, pela primeira 
vez, o Estado do Amazonas 
passou Mato Grosso e assumiu 
o posto de segundo mais des-
matado na Amazônia Legal. 
O Pará segue na liderança. Ao 
todo, foram 3.072 km² de aler-
tas de desmatamento no Pará, 
2.292 no Amazonas e 1.433 em 
Mato Grosso. Os municípios 
de Lábrea (AM) e Apuí (AM) 
ocupam as duas primeiras po-
sições em alertas na região.

Anos eleitorais trazem um 
componente a mais de perigo 
para biomas já ameaçados, 
como o Estadão mostrou nesta 
semana. Especialistas apon-
tam que, em anos de eleições, 
as ações de fiscalização e com-
bate à ilegalidade podem so-
frer um afrouxamento. Estu-
do sobre os impactos desse 
processo na Mata Atlânti-
ca mostram que o desmata-
mento é maior em estados em 
anos de eleições federais e es-
taduais, quando há alinha-
mento estadual-federal. Ou 
seja, isso costuma ocorrer nas 
situações em que o partido do 
governador pertence à coliga-
ção presidencial em exercício.

Procurados, o Ministério 
do Meio Ambiente e o gabinete 
da Vice-Presidência da Repú-
blica, responsável pela coorde-
nação do Conselho Nacional 
da Amazônia Legal (CNAL), 
ainda não se manifestaram.

A primeira-dama Michel-
le tirou foto com a esposa do 
pastor Guilherme de Pádua, 
assassino da atriz Daniella 
Perez, durante evento numa 
igreja de Belo Horizonte (MG) 
no último domingo (7). O pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
também estava no local. Em 
vídeo publicado em sua con-
ta no Instagram, Juliana La-
cerda Pádua afirmou, contu-
do, que nunca conversou com 
Michelle.

“Vazou uma foto minha 
com a primeira-dama, falan-
do que eu sou amiga íntima 
dela. E isso é mentira”, dis-
se Juliana. “Eu nunca troquei 
uma palavra sequer com ela. 
Nunca mesmo. Ela nem sabia 
quem eu era. Ela simplesmen-
te foi lá, gentil que é, uma pes-

soa extremamente simples, 
uma mulher de Deus, porque 
eu sou fã, e ela tirou essa foto 
comigo, como todos ali, na-
quela fila, naquela comemo-
ração”, emendou.

A informação de que Mi-
chelle e Bolsonaro teriam se 
encontrado com Guilherme 
de Pádua e Juliana Lacerda 
foi divulgada pelo site Em 
Off, que publicou a foto en-
tre as duas. O presidente es-
tava no local, a Igreja Batista 
de Lagoinha, mas não apare-
ce na foto. O evento marcou 
a celebração do “Jubileu de 
Ouro” do pastor Márcio Va-
ladão, que completou 50 anos 
de ministério na igreja.

Guilherme de Pádua foi 
condenado pelo assassina-
to de Daniella, filha da escri-
tora Glória Perez, em 1992. 
Na época, ambos protagoni-
zavam a novela “De Corpo 

e Alma”, escrita por Glória. 
O caso voltou à tona recen-
temente por causa do lança-
mento da série “Pacto Brutal: 
O Assassinato de Daniella Pe-
rez”, da HBO Max.

Foto de Michelle Bolsonaro com esposa 
de Guilherme de Pádua gera polêmica

evento em minas

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luís 
Roberto Barroso, encami-
nhou para análise da Procu-
radoria-Geral da República 
(PGR) uma representação da 
Associação de Vítimas e Fa-
miliares de Vítimas da Co-
vid-19 (Avico) que cobra a res-
ponsabilização do presidente 
Jair Bolsonaro pela gestão da 
pandemia.

A entidade apresentou 
à Corte em abril deste ano 
uma queixa-crime subsidiá-
ria, tipo de processo previsto 
constitucionalmente para ca-
sos em que o Ministério Pú-
blico não oferece denúncia 
ou não dá seguimento à in-
vestigação dentro do prazo 
legal. No pedido, o grupo ar-
gumenta ter havido “inércia” 

do procurador-geral da Repú-
blica, Augusto Aras.

“De ordem, a Secretaria 
Judiciária faz remessa des-
ses autos com vista ao Exce-
lentíssimo Senhor Procura-
dor-Geral da República”, diz 
Barroso em despacho expedi-
do  ontem.

A Avico acusa Bolsonaro 
por nove crimes: perigo para 
a vida ou saúde de outrem; 
subtração, ocultação ou inu-
tilização de material de sal-
vamento; epidemia com re-
sultado morte; infração de 
medida sanitária preventi-
va; charlatanismo; incitação 
ao crime; falsificação de do-
cumento particular; empre-
go irregular de verbas públi-
cas; e prevaricação.

A queixa-crime está para-
da nas mãos de Barroso des-
de 11 de abril, quando o pro-
cesso foi distribuído para a 

relatoria dele. A mais recente 
movimentação no caso acon-
teceu nesta sexta, quatro me-
ses depois.

Além da inércia de Aras, a 
Avico argumenta que apresen-
tou representações ao MP e pe-
diu informações sobre o anda-
mento do caso, mas não obteve 
resposta. A associação cita ain-
da que não conseguiu detalhes 
junto à PGR sobre o relatório fi-
nal da CPI da Covid no Sena-
do encaminhado ao órgão, que 
pede o indiciamento do presi-
dente da República por crimes 
na condução da pandemia.

O grupo também mencio-
na no documento que o pre-
sidente cometeu “inúmeras 
condutas reveladoras de sa-
botagens e subterfúgios de 
toda ordem para retardar, 
frustrar e sabotar o processo 
de enfrentamento da pande-
mia da Covid-19”.

Barroso envia à PGR investigação do 
presidente por crimes na pandemia

para análise

Iander Porcella 

Agência Estado
Bruno Luiz 
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Crime
Guilherme de Pádua 
foi condenado pelo 

assassinato de Daniella, 
filha da escritora 

Glória Perez, em 1992. 
Na época, ambos 

protagonizavam a novela 
“De Corpo e Alma”
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Neste ano, 
pela primeira 
vez, o Estado 
do Amazonas 
passou Mato 
Grosso e 
assumiu o 
posto de 
segundo mais 
desmatado 
na Amazônia 
Legal

O ministro André Men-
donça, do Supremo Tribu-
nal Federal, suspendeu o 
julgamento de uma série 
de recursos apresentados 
no âmbito de inquéritos 
que incomodam e atingem 
o presidente Jair Bolsona-
ro e seus aliados. Os casos 
são relatados pelo ministro 
Alexandre de Moraes, ma-
gistrado que é alvo de ata-
ques do chefe do Executivo 
e de sua base aliada e toma 
posse como presidente do 
Tribunal Superior Eleito-
ral na terça-feira, 16.

Segundo ministro indi-
cado por Bolsonaro à cor-

te máxima, Mendonça pe-
diu vista - mais tempo para 
análise - dos processos que 
foram remetidos ao Ple-
nário virtual do Supremo 
- ferramenta que permite 
que os integrantes do tri-
bunal depositem seus vo-
tos à distância. A sessão 
de julgamentos teve início 
na madrugada desta sexta-
feira, 12, e teria previsão de 
terminar no dia 19.

Dos 20 recursos que se-
riam analisados pelo STF 
e agora não tem data para 
voltar à discussão no Ple-
nário, nove questionavam 
decisões dadas no âmbi-
to do inquérito das fake 
news e oito no inquérito 
que investigou ‘ilícita in-

citação da população, por 
meio das redes sociais, a 
praticar atos criminosos, 
violentos e atentatórios ao 
Estado Democrático de Di-
reito’ durante o 7 de Setem-
bro de 2021. Eles tramitam 
sob sigilo.

Também constavam na 
pauta de discussões dos 
ministros outros dois re-
cursos de teor público - um 
apresentado no âmbito do 
inquérito que apurou su-
posta violação de sigilo do 
presidente com a divulga-
ção de apuração da Polí-
cia Federal e outro no bojo 
da investigação sobre as 
declarações de Bolsonaro 
sobre a pandemia da co-
vid-19, como a que o chefe 

do Executivo ligou a vaci-
na contra a doença à Aids.

Dos recursos apresen-
tados em investigações 
com autos sem sigilo, um 
foi apresentado pelo presi-
dente, questionando o aco-
lhimento de notícia-crime 
impetrada pelo Tribunal 
Superior Eleitoral contra 
Bolsonaro, com a conse-
quente abertura de apura-
ção contra o chefe do Exe-
cutivo. Em tal inquérito, a 
Polícia Federal disse ter vis-
to ‘atuação direta, voluntá-
ria e consciente’ do presi-
dente na prática do crime 
de violação de sigilo funcio-
nal. Já a Procuradoria-Geral 
da República defende o ar-
quivamento das apurações.

Mendonça suspende ações contra Bolsonaro
pedido de vista

Pepita Ortega 

Agência Estado

Foto: Operação Verde Brasil/Divulgação

Em julho, foram 1.487 km² de vegetação suprimida na floresta, área equivalente à da cidade de São Paulo

Emilio Sant’Anna 

Agência Estado
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Dinheiro será utilizado no fornecimento de armamentos, mísseis, munições e para treinar os soldados ucranianos

Países prometem 1,5 bilhão de euros
auxílio à ucrânia

Agência Brasil

Países ocidentais se com-
prometeram na última quin-
ta-feira a oferecer mais de 
1,5 bilhão de euros em di-
nheiro, equipamentos e trei-
namento para aumentar as 
capacidades militares da 
Ucrânia, que está em guer-
ra contra a Rússia. A infor-
mação é do ministro da De-
fesa da Dinamarca, Morten 
Bodskov. 

O dinheiro, que foi pro-
metido por um grupo de 26 
países em uma conferência 
em Copenhague, será uti-
lizado para fornecer arma-
mentos, mísseis e munições 
existentes, para aumentar 
a produção de armas para 
a Ucrânia, treinar soldados 
ucranianos, e retirar minas 
terrestres de regiões do país 
destruídas pela guerra. 

“Vamos continuar a au-
xiliar a Ucrânia em suas ne-
cessidades militares”, disse 
Bodskov a jornalistas no fi-
nal da conferência que reu-
niu ministros da área de De-
fesa da Europa para discutir 
apoio de longo prazo para a 
defesa ucraniana contra a 
invasão russa. Os ministros 
da Defesa de Polônia, Eslo-
váquia e República Tcheca 
sinalizaram disposição para 
expandir as produções de 
sistemas de artilharia, mu-

“Vamos 
continuar 
a auxiliar a 
Ucrânia em suas 
necessidades 
militares

Morten Bodskov 

nição e outros equipamen-
tos militares para a Ucrânia, 
afirmou Bodskov. 

O Reino Unido, que já 
doou sistemas avançados 
de armas à Ucrânia e ofere-
ceu milhares de suas tropas 
em treinamentos militares, 
prometeu na última quin-
ta-feira uma verba adicional 
de 300 milhões de euros em 
sistemas de lançamentos de 
foguetes múltiplos e mísseis 
guiados M31A1, que podem 
atingir alvos a até 80 quilô-
metros de distância. 

“O presidente Put in 
apostava que em agosto nós 
estaríamos cansados do con-
flito e a comunidade inter-
nacional teria se espalha-
do em direções diferentes. 
Bem, hoje provamos o opos-
to”, disse o secretário de De-
fesa do Reino Unido, Ben 
Wallace. 

Salman Rushdie, o roman-
cista nascido na Índia cuja mor-
te já foi requisitada pelo Irã, em 
1989, por causa de seu traba-
lho, foi atacado no palco em um 
evento em Nova York (EUA) e 
sofreu uma aparente facada no 
pescoço, informaram a Polícia 
do Estado de Nova York e uma 
testemunha.

Um homem correu para o 
palco da Chautauqua Institu-
tion, no oeste do estado de Nova 
York, e atacou Rushdie quando 
ele estava sendo apresentado 
para fazer uma palestra sobre 
liberdade artística, disse uma 
testemunha. Um policial esta-
dual presente no evento levou 
o agressor sob custódia, disse 
a polícia.

Rushdie foi levado de heli-
cóptero para um hospital, mas 
seu estado de saúde ainda é des-
conhecido, disse a polícia. O re-
lato da polícia não esclareceu 
possíveis motivos para o ataque.

Romance banido
Rushdie, que nasceu em 

uma família muçulmana in-
diana, enfrentou ameaças de 
morte por seu quarto roman-
ce Versos Satânicos que alguns 
muçulmanos disseram conter 
blasfêmias. O romance foi bani-
do em muitos países com gran-
des populações muçulmanas, 
após sua publicação em 1988. 
Um ano depois, o aiatolá Ruhol-
lah Khomeini, então líder supre-

mo do Irã, pronunciou uma fat-
wa, ou édito religioso, pedindo 
aos muçulmanos que matassem 
o romancista por blasfêmia.

Rushdie se escondeu por 
muitos anos. O governo irania-
no disse em 1998 que não apoia-
ria mais a fatwa, e Rushdie tem 
vivido de forma relativamente 
aberta nos últimos anos. Orga-
nizações iranianas, no entanto, 
levantaram uma recompensa 
de milhões de dólares pelo as-
sassinato de Rushdie.

Repercussão
O PEN America, um gru-

po de defesa da liberdade de 
expressão do qual Rushdie é 
ex-presidente, disse estar “se 
recuperando de choque e hor-
ror” pelo que chamou de ataque 
sem precedentes a um escritor 
nos Estados Unidos. O senador 
americano Chuck Schumer, de 
Nova York, chamou de “um ata-
que à liberdade de expressão e 
pensamento”.

Salman Rushdie é atacado 
e ferido em evento nos EUA

romancista

n 

É possível 
observar 
cada vez 
mais famílias 
forçadas a 
deixar tudo 
para trás, 
porque não 
há água ou 
comida em 
suas aldeias

Foto: Joel Gallardo/ONU

A Somália atravessa um período histórico de seca de dois anos, algo que não se via há quatro décadas

Uma seca arrasadora na 
Somália atingiu níveis sem 
precedentes e deixa 1 milhão 
de pessoas como deslocadas 
internas. Os números foram 
divulgados na última quinta-
feira pela Agência da ONU 
para Refugiados, Acnur, e 
pelo Conselho Norueguês 
para Refugiados.

Apenas nos primeiros 
sete meses deste ano, a seca 
deixou mais 755 mil pesso-
as deslocadas no país. A So-

mália atravessa um perío-
do histórico de seca de dois 
anos, algo que não se via há 
40 anos, além de uma quinta 
estação com chuvas abaixo 
dos níveis esperados.

Financimento urgente
Para o diretor nacional 

do Conselho Norueguês 
para Refugiados, Mohamed 
Abdi, o marco de 1 milhão 
serve como um grande alar-
me para a Somália. Ele adi-

ciona que a fome agora está 
assombrando todo o país. E 
é possível observar cada vez 
mais famílias, forçadas a dei-
xar tudo para trás, porque 
não há água ou comida em 
suas aldeias.  Mohamed Abdi 
afirma que o financiamento 
tem que chegar o mais rapi-
damente possível “antes que 
seja tarde demais”.

A tendência aponta que 
o número de somalis em ní-
veis de fome deve subir para 

mais de 7 milhões nos pró-
ximos meses, agravado pe-
los efeitos das mudanças cli-
máticas e pelo aumento dos 
preços dos alimentos, após o 
conflito na Ucrânia.

Segundo a representan-
te do Acnur na Somália, Ma-
gatte Guisse, as comunida-
des vulneráveis são as mais 
atingidas pelos efeitos da cri-
se climática, deixando muitas 
famílias desprotegidas e au-
mentando o deslocamento.

Seca na Somália deslocou um milhão de 
pessoas dentro do país, afirma a Acnur

crise climática

O representante chinês na 
Organização das Nações Uni-
das (ONU), Zhang Jun, aler-
tou o Conselho de Segurança 
de que um acidente na central 
nuclear de Zaporizhia poderá 
ser mais grave do que o ocor-
rido em Fukushima, em 2011.

Segundo comunicado 
da missão chinesa na ONU, 
Zhang lembrou, na última 

quinta-feira, que Zapori-
zhia, no Leste da Ucrânia, é a 
maior central nuclear da Eu-
ropa e disse que não quer que 
“o mesmo risco” se repita.

O acidente nuclear de 
Fukushima, no Japão, ocorreu 
em 11 de março de 2011, de-
pois de intenso terremoto de 
9 graus na escala Richter, que 
provocou ondas de cerca de 15 
metros de altura e matou qua-
se 18 mil pessoas. Em reunião 
de emergência do Conselho 

Acidente poderá ser mais grave que o de 
Fukushima, diz representante chinês na ONU

central nuclear de ZaporiZhia

Diplomatas da União 
Europeia (UE) propuseram 
uma significativa nova con-
cessão ao governo iraniano, 
numa tentativa de superar o 
impasse que trava as nego-
ciações para reavivar o acor-
do nuclear com o Irã. Uma 
questão que vem dificultan-
do as conversas iniciadas há 
16 meses para restaurar o 
acordo de 2015, que restrin-
ge o programa nuclear do 

Irã em troca de alívio em san-
ções internacionais, é uma 
investigação da Agência In-
ternacional de Energia Atô-
mica (AIEA) sobre material 
nuclear não declarado encon-
trado no Irã em 2019.

O material, segundo ale-
gam Israel e autoridades oci-
dentais, é evidência de que o 
Irã teve no passado um pro-
grama clandestino de armas 
atômicas, algo que Teerã sem-
pre negou, dizendo buscar 
apenas um programa nu-
clear civil.

Nas conversas, o Irã vem 
pressionando para que a in-
vestigação seja encerrada 
desde pelo menos março. Re-
presentantes dos EUA e euro-
peus, por sua vez, disseram 
que não vão negociar sobre 
a apuração da AIEA, que, se-
gundo eles, não tem relação 
com o acordo nuclear.

Esboço de uma propos-
ta da UE, ao qual o The Wall 
Street Journal teve acesso, 
permitiria que o Irã lidas-
se com as preocupações da 
AIEA antes que o pacto en-

tre em vigor, com a expecta-
tiva de que Teerã responda as 
questões da agência “com o 
intuito de esclarecê-las”.

Se os iranianos coope-
rarem, EUA e outros nego-
ciadores pedirão aos países 
integrantes do Conselho da 
AIEA para que a investigação 
seja encerrada, diz o texto.

A equipe da UE, que lide-
ra as negociações e tem a res-
ponsabilidade de elaborar o 
acordo, diz que essa será a 
proposta final que fará para 
reavivar o acordo nuclear.

UE propõe significativa concessão ao Irã, 
em tentativa de reavivar acordo nuclear

negociação travada

Agência Brasil

Ameaça
Rushdie 

enfrentou ameaças 
de morte por seu 
quarto romance, 
Versos Satânicos

Agência Brasil

Agência Estado

Desastre
O acidente 

nuclear de Fukushima, 
no Japão, ocorreu 
em 11 de março 

de 2011

de Segurança, convocada pela 
Rússia, o representante chi-
nês apelou a russos e ucrania-
nos que exerçam “contenção, 
atuem com prudência, evitem 
tomar medidas que compro-
metam a segurança nuclear”.

Tropas russas controlam 
atualmente Zaporizhia, que 
tem sido alvo de bombardeios 
nesta semana, com Kiev e 
Moscou trocando acusações 
sobre os recentes incidentes de 
segurança na central.
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A Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Con-
tínua (Pnad Contínua) aponta 
que 37 mil pessoas saíram do 
desemprego na Paraíba, no se-
gundo trimestre deste ano, na 
comparação com os três meses 
imediatamente anteriores. Con-
forme o estudo do Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), a taxa de desocupação 
caiu de 14,3% para 12,2%, com 
uma redução de 2,1 pontos per-
centuais. Na comparação do pe-
ríodo de abril a junho deste ano 
com o mesmo de 2021, a redução 
foi ainda maior, de 3,2 pontos 
percentuais, já que a taxa era de 
desocupação era de 15,4%

O presidente do Conselho 
Regional de Economia da Pa-
raíba (Corecon-PB), Francisco 
Nunes, afirma que os núme-
ros mostram a retomada das 
atividades econômicas, no viés 
do trabalho. “A partir do avan-

ço no controle da pandemia da 
Covid-19, tem havido a retoma-
da da geração de empregos, cau-
sando uma repercussão positi-
va na economia”.

No primeiro trimestre do 
ano, havia 240 mil pessoas em 
situação de desocupação, isto é, 
em busca de emprego. O núme-
ro caiu para 203 mil, com a saí-
da de 37 mil pessoas desta con-
dição, o que corresponde a uma 
redução de 15,5%. No período, 
o nível de população ocupada 
cresceu 1,7%, chegando ao 1,459 
milhão de pessoas.

A Pnad Contínua também 
evidencia o crescimento do ren-
dimento médio real habitual de 
todos os trabalhos das pessoas 
ocupadas. O índice aponta alta 
de 2,8%, cujos valores passaram 
de R$ 1.827 para R$ 1.879. O au-
mento foi de R$ 52.

O índice de desocupação re-
gistrado na Paraíba (12,2%) fi-
cou abaixo da média da região 
Nordeste (12,7%), no segundo 
trimestre de 2022. Conforme 

a Pnad, o Nordeste abriga os 
três estados com maior índice 
de desemprego: Bahia (15,5%) 
Pernambuco (13,6%) e Sergi-
pe (12,7%).

Os dados da pesquisa ain-
da revelam que a taxa de ocupa-
ção dos trabalhadores por con-
ta própria na Paraíba ficou em 
29,1% da população no segun-
do trimestre, enquanto o per-
centual de pessoas com cartei-
ra assinada é de 54,6% do total, 
com taxa de informalidade da 
população ocupada em 52,2%.     

Brasil
 No segundo trimestre, a 

taxa de desocupação recuou 
em 22 das 27 Unidades da Fe-
deração, mantendo-se estável 
nas outras cinco, na comparação 
com o período imediatamente 
anterior. O índice nacional, foi 
de 9,3%, recuando 1,8 ponto per-
centual (p.p.) ante o primeiro tri-
mestre de 2022 (11,1%) e caindo 
4,9 p.p. em relação ao segundo 
trimestre de 2021 (14,2%).

Pesquisa do IBGE mostra que 37 mil pessoas conseguiram trabalho no estado 

Taxa de desemprego na PB 
cai no segundo trimestre

Pnad contínua
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geração de riquezas e bem-estar 
para as pessoas não atingirá sua 
finalidade se a população não se 
beneficiar deste processo. Para 

tanto, o trabalho do economista permite que as 
riquezas criadas cheguem à maior quantidade 
de pessoas gerando desenvolvimento”. No 
encadeamento lógico destas assertivas, com 
base na objetividade da norma da ciência 
econômica, o Conselho Regional de Economia 
da Paraíba (Corecon-PB) festeja e comemora o 
Dia do Economista, neste sábado,13 de agosto 
corrente.

A semana inteira foi dedicada aos 
economistas. Não bastasse ainda, aqui na 
Paraíba, ao longo do ano em curso, várias 
atividades foram e estão sendo realizadas, 
a exemplo do Fórum Celso Furtado de 
Desenvolvimento da Paraíba, em 29 de junho 
de 2022, e que contou com a participação do 
governador do Estado, João Azevêdo, em sua 
abertura. Não esquecendo ainda de comunicar 
que a Paraíba, numa iniciativa conjunta com 
os demais conselhos estaduais e o Conselho 
Federal de Economia, sediará em João 
Pessoa (capital) nos dias 2, 3 e 4 de novembro 
vindouro, o XXVII Simpósio Nacional dos 
Conselhos de Economia (Since 2022).

As comemorações na Semana do 
Economista (08 a 13/08/2022), na Paraíba, 
contaram com várias atividades, com destaque 
inicial para o debate promovido pelo Corecon-
PB, cujo protagonista foi o economista Maílson 
da Nóbrega, quinta-feira (11/08/2022), 
contando como debatedores os economistas 
Chico Nunes, presidente do Corecon-PB, 
Celso Mangueira, presidente do Fórum Celso 
Furtado, e João Bosco, secretario executivo 
municipal de Desenvolvimento Regional. 
Bom lembrar que Mailson da Nóbrega foi 
ex-ministro da Fazenda e continua sendo uma 
figura de destaque no cenário nacional.

De bom alvitre, informe-se que o destaque 
principal no Dia do Economista (neste 
sábado) trata-se da fundação da Academia 
Paraibana da Ciência Econômica (APCE), uma 
associação de profissionais da área da ciência 
econômica no âmbito estadual, pessoa jurídica 
de direito privado, sem fins lucrativos, de prazo 
indeterminado. O objetivo primeiro da APCE 
é promover, divulgar, valorizar e incentivar o 
desenvolvimento e estímulo ao conhecimento 
filosófico, científico e tecnológico da Ciência 
Econômica, especialmente no âmbito do 
estado da Paraíba.

A Academia Paraibana da Ciência 
Econômica contará com 20 patronos e de 
imediato com 12 acadêmicos (veja relação 
na matéria da página 18) ocupantes nas 
respectivas cadeiras. Oportunamente, através 
de edital, as oito cadeiras restantes serão 
preenchidas, a saber: (13) Eugenio Gudin 
Filho; (14) João Sayad; (15) Wilson Cano; (16) 
Otávio Gouveia de Bulhões; (17) Antônio Barros 
de Castro; (18) Clidenor do Egito; (19) Jamil 
Zantut; e (20) José Paulino da Costa Filho.

Neste sábado, às 10h, a solenidade 
de fundação da APCE contará com a 
presença da diretoria do Corecon-PB, dos 
representantes do Fórum Celso Furtado e dos 
economistas acadêmicos. Ocasião festiva 
para os economistas paraibanos, seguida de 
um almoço de confraternização da categoria 
no Palace Grill Restaurante (Tambaú Flat). 
Parabéns ao nosso Corecon-PB, ao Fórum 
Celso Furtado e a todos e todas economistas 
da Paraíba e do Brasil.

Dia do economista e da 
fundação da Academia 
Paraibana da 
Ciência Econômica

Na Paraíba, cerca de 60% 
da cana-de-açúcar vem de 
fornecedores/terceiros e 40% 
é cultivada em proprieda-
des das usinas. Sendo assim, 
estima-se que 3,9 milhões 
de toneladas de cana sejam 
ofertadas por mais de 1.500 
produtores rurais, gerando 
mais emprego e mais renda.

Em 2021, o setor repre-
sentou 19,88% no número 

de admissões da indústria 
de transformação e 18,7% 
no número de admissões na 
indústria no geral. O núme-
ro de admissões no cultivo 
da cana representou, no ano 
passado, 33% do número de 
trabalhadores na agricultura 
do estado. O retorno das ad-
missões (trabalhadores que 
voltam à atividade) tem um 
alto percentual que fica em 

torno de 85% a 90%.
Com o início da nova sa-

fra, cerca de 20 mil trabalha-
dores são empregados no 
setor sucroenergético. A ati-
vidade, que é a que mais em-
prega do setor agrícola na Pa-
raíba, também gera cerca de 
40 mil postos de trabalho in-
diretos e movimenta a econo-
mia de 26 municípios parai-
banos onde se produz cana.

Nesta safra, mais uma 
vez, a valorização dos traba-
lhadores e das relações de tra-
balho, caminham juntas com 
os avanços na produtividade 
e investimentos em tecnolo-
gia, como é o caso do uso de 
agentes orgânicos e das me-
lhorias na irrigação, áreas em 
que a Paraíba sobressai no ce-
nário nacional na produção 
do etanol e do açúcar.

Setor sucroenergético gera oportunidades

Oportunidade de uma atua-
ção diversificada no setor elétri-
co, um dos que mais cresce no 
país. Perspectiva de aproveita-
mento nos segmentos de gera-
ção, distribuição e transmissão e 
também em atividades inovado-
ras ligadas à transição energéti-
ca e às novas fontes de energias 
renováveis. Esses são alguns dos 
atrativos do Programa Trainee 
Energisa 2023, cujas inscrições 
vão até 12 de setembro no site 
energisa.across.jobs.

Maior empresa privada de 
capital nacional do setor elétri-
co, a Energisa tem um dos mais 
tradicionais programas de trai-
nees. Além da Paraíba, há vagas 
nos outros 10 estados onde a em-
presa detém concessões: Acre, 
Mato Grosso, Mato Grosso do 
Sul, Minas Gerais, Paraná, Rio 
de Janeiro, Rondônia, São Pau-
lo, Sergipe e Tocantins. 

Com os negócios de trans-
missão se expandindo para 
Amazonas, Amapá, Pará, Ron-

dônia e Tocantins, novos ativos 
de geração de energia renovável 
em construção em estados como 
Paraíba, Minas Gerais, Mato 
Grosso e Mato Grosso do Sul, e 
a expansão do portfólio comple-
to de serviços para o mercado 
aberto da (re)energisa para todo 
o país, os selecionados têm am-
pla possibilidade de aproveita-
mento em vários pontos do país. 
Por isso, não há quantidade de 
vagas determinada.

“A Energisa é hoje uma das 
principais portas de entrada 
para a geração de líderes que 
vai pilotar a transição energéti-
ca em nosso país”, afirma Anto-
nio Negreiros, diretor de Gente 
do Grupo Energisa. As inscri-
ções estão abertas para profis-
sionais formados entre dezem-
bro/2017 e dezembro/2021, sem 
limite de idade. Entre as carrei-
ras estão: engenharia elétrica, de 
energia, eletrônica; automação; 
administração; economia; TI; e 
estatística. 

Energisa abre vagas para contratação de 
pessoas com perfil inovador na Paraíba

Programa de trainee

Além da Paraíba, há vagas em outros 10 estados do país
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“A partir do 
avanço no 
controle da 
pandemia, 
tem havido a 
retomada da 
geração de 
empregos

Francisco Nunes

“A
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Evento de fundação será realizado hoje, às 10h, em João Pessoa, na data em que se comemora o dia da categoria 

PB ganha Academia de Economia
estudos e pesquisas

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

Portaria publicada no Diá-
rio Oficial da União (DOU) de 
ontem regulamentou a nego-
ciação em que a Receita Fede-
ral vai dar descontos de até 
70% em dívidas para pessoas 
físicas, microempreendedo-
res individuais (MEIs) e em-
presas.

Atualmente, existem R$ 1,4 
trilhão de débitos administra-
dos pela Receita e que pode-
rão ser negociados pelos con-
tribuintes com o Fisco. Esse 
montante não considera débi-
tos inscritos na Dívida Ativa 
da União. As transações pode-
rão ser realizadas para quita-
ção em até 120 meses (10 anos).

Para pessoas físicas, mi-

croempreendedor individual, 
microempresa, empresa de 
pequeno porte, Santas Casas 
de Misericórdia, sociedades 
cooperativas e instituições 
de ensino, o desconto é de 
até 70% e o prazo é até maior, 
pode chegar a 145 meses. Para 
os débitos das contribuições 
sociais, este prazo fica limita-
do a 60 meses conforme dis-
posição constitucional.

A portaria também autori-
za à Receita conceder descon-
tos nos juros e multas para os 
créditos classificados como ir-
recuperáveis ou de difícil re-
cuperação e a utilização de 
créditos de prejuízo fiscal e 
de base de cálculo negativa da 
CSLL, na apuração do IRPJ e 
da CSLL, até o limite de 70% 
do saldo remanescente após 

a incidência dos descontos.
Pela norma, ainda há pos-

sibilidade do uso de precató-
rios ou direito creditório com 
sentença de valor transitada 
em julgado para amortização 
de dívida tributária principal, 
multa e juros.

A regulação da transação 
de créditos tributários se dá 
após o Congresso aprovar a 
Lei no 14.375, de 21 de junho 
de 2022. A norma estabelece as 
regras para as modalidades de 
transação de débitos em con-
tencioso administrativo por 
adesão, no qual é realizada 
mediante edital previamente 
publicado, ou por propostas 
individuais pelo devedor ou 
pela Receita Federal.

O público-alvo da tran-
sação individual são contri-

buintes que possuam con-
tencioso administrativo fiscal 
com valor superior a R$ 10 
milhões; devedores falidos, 
em recuperação judicial ou 
extrajudicial, em liquidação 
judicial ou extrajudicial ou 
em intervenção extrajudicial; 
autarquias, fundações e em-
presas públicas federais; Es-
tados, Distrito Federal e mu-
nicípios, além das respectivas 
entidades de direito público 
da administração indireta.

No caso da transação indi-
vidual proposta pela Receita, 
o contribuinte será notifica-
do pelo Fisco e o documento 
apresentará uma capacidade 
de pagamento presumida, re-
lação de créditos tributários 
elegíveis à transação, valores 
estimados de descontos, con-

dições de pagamento, prazo 
para aceitação da proposta.

Na transação individual 
proposta pelo devedor, o con-
tribuinte apresentará propos-
ta via processo digital ins-
truído com documentação 
comprobatória e causas da 
situação econômica e finan-
ceira. A Receita analisará a 
proposta e apresentará ao 
contribuinte capacidade de 
pagamento presumida, rela-
ção dos créditos e prazos para 
pagamento.

Na transação individual 
simplificada, que estará dis-
ponível a partir de janeiro de 
2023, o devedor apresentará 
proposta via processo digital 
com plano e condições de pa-
gamento. O Fisco realizará o 
deferimento via sistema.

Receita facilita negociação de até R$ 1,4 trilhões em dívidas
descontos de até 70%

Antonio Temóteo 

Agência Estado

Regras
Portaria também 
autoriza a Receita 
Federal a conceder 

descontos nos juros e 
multas para os créditos 

classificados como 
irrecuperáveis ou de 
difícil recuperação

Na data em que se comemo-
ra o Dia do Economista, profis-
sionais da área fundam, hoje, a 
Academia Paraibana da Ciên-
cia Econômica (APCE) para va-
lorizar e incentivar o desenvol-
vimento científico. O objetivo é 
beneficiar a economia estadual 
a partir da realização de estu-
dos e pesquisas úteis ao mer-
cado e aos governos, inclusi-
ve municipais, na definição de 
investimentos e adoção de po-
líticas econômicas na Paraíba.

A solenidade de fundação 
ocorre hoje, às 10h, no Palace 
Grill Restaurante, localizado no 
Tambaú Flat, em João Pessoa, e 
conta com a presença da dire-
toria do Conselho Regional de 
Economia da Paraíba (Corecon
-PB), de representantes do Fó-
rum Celso Furtado e dos eco-
nomistas fundadores da APCE.

Um dos integrantes, o eco-
nomista Acilino Madeira, que 
é colunista de A União, expli-
ca que a criação da entidade é 
para promover a ciência eco-
nômica, aproximando-se da 
sociedade, de forma a contri-
buir com o desenvolvimen-
to da Paraíba. De acordo com 
ele, poderá haver a realização 
de eventos relacionados à ciên-
cia econômica, como seminá-

rios e fóruns; concursos sobre 
o tema; e celebração de convê-
nios, contratos e intercâmbios 
nacionais e internacionais. 

“Também podem ser fir-
mados termos de cooperação 
técnica com universidades pú-
blicas e privadas e órgãos da 
sociedade civil, e a publica-
ção de material científico”, co-
menta Acilino Madeira. O eco-
nomista explica que a ideia de 
criação da APCE surgiu de 
reuniões entre os economis-
tas sobre a necessidade de in-
centivar o estudo da ciência 
econômica. “Temos o Corecon
-PB, mas sua função é distinta, 
é um órgão de regulamenta-
ção da profissão de economis-
ta, ocupando-se de atividades 
restritas aos profissionais, a 
exemplo de perícia econômica, 
análises, planejamento e au-
ditoria”. Para aumentar a pro-
dutividade do setor econômi-
co, é importante unir o campo 
teórico e a prática profissional, 
destaca Acilino.

O presidente do Corecon
-PB, Francisco Nunes, apon-
ta que é importante a criação 
de um espaço para legitimar a 
produção da literatura econô-
mica e realizar pesquisas que 
possam auxiliar a realização 
de políticas públicas. “Será de 
grande valia a apresentação de 
estudos que podem ser solu-

ções para as questões econômi-
cas que impactam a sociedade”.

Composição
A APCE será composta por 

20 patronos e, inicialmente, 
por 12 acadêmicos ocupan-
tes nas respectivas cadeiras. 
O primeiro nome é o de Cel-
so Furtado, economista pa-
raibano internacionalmen-
te reconhecido. Sua cadeira é 
ocupada por Celso Manguei-
ra, presidente do Fórum Cel-
so Furtado e ex-presidente do 
Corecon.

Segundo Acilino Madei-
ra, haverá a inclusão de mais 
oito nomes para ocupar as ca-
deiras dos patronos restantes.  
São eles: Eugenio Gudin Filho, 
João Sayad, Wilson Cano, Otá-
vio Gouveia de Bulhões, Antô-
nio Barros de Castro, Clidenor 
do Egito, Jamil Zantut e José 
Paulino da Costa Filho.

“Todos os patronos são 
grandes nomes de economis-
tas consagrados e já faleci-
dos”, comenta o colunista. A 
inclusão dos novos acadêmi-
cos ocorrerá por meio de edi-
tais, que serão lançados futu-
ramente. O perfil procurado 
é o de um profissional que te-
nha uma produção acadêmi-
ca, com a publicação de textos, 
artigos e livros e a titulação de 
mestrado e doutorado na área. 

Ocupação das cadeiras

Cadeira
01
02
03
04
05
06
07
08
09
10
11
12

Economista Patrono
Celso Furtado
Aluízio Teixeira
Juarez Farias
Ariosvaldo Pereira
João Paulo dos Reis Veloso
Heitor Cabral
José Gomes Alves
Armando Mendes
Geraldo Lopes
Roberto Campos
Mário Henrique Simonsen
João Paulo de Almeida Magalhães

Abertura de espaço
O presidente do Corecon-PB, Francisco Nunes, destaca a função dos profissionais 

da área na formatação de políticas públicas e como replicadores do conhecimento 
para a sociedade em geral. “Com a pandemia da Covid-19, temos sido muito de-
mandados pela imprensa para repercutir o cenário econômico e as dificuldades em 
diversos âmbitos, estadual, nacional e internacional. Nosso papel é sermos provedo-
res de soluções e estratégias e nos fazermos entender pela população”. O dirigente 
enfatiza que ainda falta uma maior apreciação da profissão pelo mercado e o setor 
público, no que se refere às possibilidades de ampliação dos campos de trabalho 
para os economistas. “Ainda é necessária uma maior conscientização da importân-
cia do economista, tanto nas empresas, quando nos serviços públicos, com a elabo-
ração de estratégicas econômicas para o desenvolvimento”.

Acadêmico Ocupante
Celso Pinto Mangueira
Alexandre Nascimento da Silva
Antônio Cavalcante
Ruben Castedo Ramires
Acilino Alberto Madeira Neto
Lúcia Jefersonia Ramalho
Francisco Nunes de Almeida
Zélia Maria de Almeida
João Bosco Ferraz de Oliveira
Werton José de Oliveira Batista
Cristiano Aguiar de Oliveira Santos
Paulo Hermance Paiva

Estado ocupa a décima oitava posição entre as unidades com mais geração de energia solar

Foto: José Cruz/Agência Brasil

O sol predominante 
durante boa parte do ano 
é uma das características 
marcantes do Nordeste e es-
timula a geração de energia 
limpa para autoconsumo 
de residências. Para apoiar 
a microgeração, o Banco do 
Nordeste está destinando 
R$ 79 milhões para finan-
ciamento a pessoas físicas 
para aquisição e instalação 
de equipamento de micro-
geração de energia solar 
ainda em 2022, destes, R$ 
5,2 milhões são na Paraíba.

O recurso está disponí-
vel para este segundo se-

mestre na linha FNE Sol 
para pessoas físicas. Nos 
sete primeiros meses do 
ano, o BNB já liberou, por 
essa linha, mais de R$ 5,08 
milhões em 145 operações 
no estado.

De acordo com dados 
da Associação Brasileira de 
Energia Solar Fotovoltai-
ca  (Absolar), a Paraíba ocu-
pa a décima oitava posição 
entre os estados com mais 
geração de energia solar. 
Apesar da colocação, a par-
ticipação do estado é de ape-
nas 1,70% da potência insta-
lada no país.

A linha, que utiliza re-
cursos Fundo Constitucio-
nal de Financiamento do 
Nordeste, foi criada para 
apoiar projetos de micro e 
minigeração distribuída 
de energia por fontes reno-
váveis, para consumo pró-
prio ou destinados à loca-
ção, reduzindo os custos 
com energia de forma sus-
tentável para o planeta. Os 
interessados podem soli-
citar o crédito pelo site do 
BNB na internet ou pelo te-
lefone 0800-728-3030.

Números gerais
 De janeiro a julho deste 

ano, o BNB financiou R$ 81 
milhões em projetos sola-
res nesse segmento. Foram 
cerca de 2.217 operações. Os 
recursos podem ser contra-
tados com prazos de paga-
mento de até oito anos, com 
possibilidade de carência de 
até seis meses já incluídos no 
prazo máximo. A taxa de ju-
ros é a partir de 0,6% ao mês.

Segundo a Absolar, exis-
te muita oportunidade de 
crescimento para a geração 
limpa. Somente 8,1% da ma-
triz energética no Brasil são 
provenientes de solar.

Para o presidente do 
BNB, José Gomes da Costa, 
o Nordeste tem condições 
climáticas para aproveitar 
a transformação energéti-
ca que está ocorrendo no 
Brasil. “Queremos estimu-
lar nossos clientes a parti-
ciparem desse movimento 
de gerar energia limpa. A 
sustentabilidade é um dos 
compromissos do Banco 
do Nordeste e está cada dia 
mais presente em nossas 
operações”, afirma.

BNB oferece R$ 5,2 milhões em 
financiamento para energia solar

na paraíba

n 

Nos sete 
primeiros 
meses do 
ano, o banco 
liberou mais 
de R$ 5,08 
milhões em 
145 operações 
no estado
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Diversidade

A energia de um povo 
original, consciente da sua 
identidade e capaz de de-
fendê-la em qualquer cir-
cunstância, é uma coisa im-
pressionante de se ver e, 
sobretudo, sentir. No caso 
dos indígenas brasileiros, os 
verdadeiros donos da ‘Terra 
do Pau Brasil’, esse sentimen-
to reúne um misto de beleza, 
mistério e drama.

O mistério é o que com-
põe o respeito ao sagrado e 
à própria terra, a sua cultura 
religiosa, talvez a mais pura 
que tenhamos até hoje em 
solo verde-amarelo. 

O drama é o que vivem 
hoje, sendo alijados e explo-
rados em seus próprios do-
mínios, cuja área diminui 
cada vez mais. 

Mas a beleza das cores 
que produzem, dos costu-
mes simples e da grande 
energia para lutar por seus 
direitos, entregam uma le-
veza sem igual.

Esses sentimentos aflo-
ram quando se vê 2,5 mil 
pessoas dançando o toré, 

Festival organizado pelo Governo do Estado reuniu, em Rio Tinto, 2,5 mil representantes de aldeias da PB 

Celebração da cultura indígena
povos originários

Indígenas dançam em cerimônia durante as atividades do Festival Cultura permanece viva, apesar dos ataques às terras dos povos originários

orando em tupi e pintan-
do corpos com sementes do 
mato. O 1º Festival da Cultu-
ra Indígena, realizado pela 
Secretaria de Estado da Cul-
tura, em Rio Tinto, garantiu 
essa viagem sensitiva e pe-
dagógica.

O evento foi considerado 
um sucesso pelos próprios 
nativos, quando o colegiado 
de caciques presentes na fes-
tividade classificou-o como 

o melhor realizado em suas 
terras.

Antes da chegada do co-
lonizador branco ao Brasil, a 
terra correspondente ao que 
é hoje a Paraíba, era habita-
da por integrates das etinias 
indígenas Cariri, Potiguara 
e Tabajara. 

Além de outras classifi-
cadas como integrantes dos 
‘língua presa’, povos que não 
falavam o Tupinambá, expli-

ca a pesquisadora e escritora 
Vilma Martins, professora de 
Literatura Brasileira na Uni-
versidade Federal da Paraíba.

Os povos potiguara são, 
desde sempre, os “senhores 
do Litoral” porque suas al-
deias dominaram essa faixa 
de terra desde o Rio Gran-
de do Norte, passando pela 
Paraíba e seguindo o rumo 
Sul. “Eles dominaram essa 
faixa de terra não só territo-

rialmente, mas sobretudo, 
cultural e religiosamente. Já 
os tabajara, vieram do que 
hoje é o Ceará e se instala-
ram principalmente na área 
do atual município de Con-
de, enquanto os cariris cupa-
ram as áreas do Sertão e Ca-
riri, sendo conhecidos como 
‘senhores da terra’, porque 
se fixaram onde chegaram e 
não tinham hábito nômade”, 
explica Vilma Martins.

n 

Realizado pela 
Secretaria 
de Estado 
da Cultura, 
em Rio Tinto, 
garantiu 
essa viagem 
sensitiva e 
pedagógica

A professora Vilma Martins 
comemora o atual momento, que 
classifica como de avivamento da 
cultura indígena. “Hoje eles estão 
exigindo mais seus direitos, indo 
à luta. Depois de gerações sendo 
massacradas – e ainda são – os 
povos indígenas estão perdendo 
o medo. Têm consciência da sua 
importância e de que são os reais 
donos das terras brasileiras”.

Ela, entretanto, externou uma 
preocupação: “Muitos indígenas 
têm entrado para religiões, princi-
palmente a evangélica. Isso é com-
plicado”. Sobre isso, a gerente de 
Articulação Cultural da Secreta-
ria de Estado da Secult, Mariah 
Marques, afirma que compreen-
de a preocupação da professora, 
porque há indígenas que não ape-
nas entram para essas religiões, 
como também querem impor seus 
novos preceitos à aldeia. “E a ver-
dade é que os seus companhei-
ros não querem isso, e se mantêm 
fiéis à cultura religiosa originária”.

10 horas de imersão
O festival aconteceu no últi-

mo sábado (6), no pátio do Casa-
rão dos Lundgren, moradia de 
verão construída por essa famí-
lia, que investiu em fábrica de te-

cidos e outros negócios, no início 
do século passado. Localizada 
dentro do território potiguara, a 
construção é tombada pelo Patri-
mônio Histórico. A festa teve ain-
da apoio das prefeituras munici-
pais de Rio Tinto, Marcação, Baía 
da Traição e Conde.

Das 9h às 19h, passaram pelo 
palco e terreiro 29 apresentações 
de dança, teatro, cantoria, lapinha, 
burrinha, toré, ciranda e coco de 
roda. A festa dos povos originá-
rios paraibanos atraiu, também, 
visitantes do Rio Grande do Nor-
te e de Pernambuco, entre eles jor-
nalistas.

Uma comitiva de Paulista (PE), 
onde os Lundgren também man-
tiveram empresa, acompanhou 
o festival, com fotografias e fil-
mes para apresentação em even-
to posterior, incluindo escolas do 
município.

Arte de encher os olhos
Enquanto nas tendas do arte-

sanato o público via e comprava 
peças criadas nas aldeias potigua-
ra e tabajara, nas tendas da culiná-
ria se deliciava com beijus, tapio-
cas, bolos e mugunzá.

Entre as atividades que mais 
atraíram a atenção e participação 

do público estava a pintura indí-
gena, que se utiliza de tintas na-
turais extraídas do urucum e do 
jenipapo. O urucum dá vários 
tons avermelhados, enquanto as 
sementes do jenipapo produzem 
o preto.

Os indígenas associam as duas 
cores em pinturas vistosas nas 
costas, peito, pernas, braços e ros-
to. E o público seguiu esse ritual, 
fazendo fila para a pintura cor-
poral.

O toré foi o ritual mais apre-
sentado pelas aldeias participan-
tes do festival. A dança mais co-
nhecida dos indígenas surgiu em 
vários momentos: houve o toré 
dos caciques, abrindo o festival, 
e toré realizado por algumas al-
deias, tanto potiguaras como ta-
bajaras.

Estrutura e segurança
Os organizadores do evento 

sinalizaram o caminho até o ca-
sarão – faixas e setas indicativas 
desde a entrada de Mamanguape, 
passando pela entrada de Rio Tin-
to, até as ruas e avenidas no trajeto 
local. A estrutura também contou 
com palco e pavilhão para apre-
sentações, tendas, mesas e cadei-
ras, iluminação e som.

A segurança foi feita por guarni-
ção do Pelotão Indígena da 2ª Com-
panhia da Polícia Militar e da For-
ça Regional da PM. Como também, 
ambulância que ficou de prontidão 
para emergências médicas.

Saudação em tupi
O secretário de Estado da Cul-

tura, Damião Ramos Cavalcanti, 
fez sua saudação em tupi: “Peru-
raikatu iké”, que quer dizer “sejam 
bem vindos”. Ele agradeceu a par-
ticipação das aldeias, o empenho 
dos caciques e dos grupos artísti-
cos. Reafirmou a política pública 
do Estado em dar visibilidade e 
contribuir com a manutenção da 
cultura indígena, assim como tem 
feito com os povos ciganos e qui-
lombolas, que também têm seus 
calendários de festivais.

“É bonito ver todos aqui, mos-
trando seus conhecimentos e sua 
cultura original. O festival cum-
pre esse papel de fortalecedor des-
ses conhecimentos. Digo desde já 
que o Festival Indígena permane-
cerá em nosso calendário, e deve 
continuar crescendo, ocorrendo 
também em 2023”, disse o secre-
tário Damião.

Sandro Gomes Barbosa, caci-
que geral potiguara, saudou seu 

povo, agradeceu o esforço na rea-
lização do festival e disse que a 
nação indígena seguirá com o 
compromisso de ajudar e tornar 
efetivo o evento nos próximos 
anos.

A prefeita de Rio Tinto, cidade 
anfitriã do festival, Magna Gerba-
si, também elogiou a organização 
do festival, falou da importância 
da cultura indígena e seus rituais 
de dança, seu artesanato e culiná-
ria.  Cristiane Almeida, secretária 
executiva da Mulher e da Diversi-
dade Humana do Estado, também 
saudou os potiguaras, tabajaras e 
público em geral.

O representante da Igreja Ca-
tólica no Evento, padre Emanuel, 
dançou toré, cantou hinos religio-
sos indígenas e disse que sua pre-
sença ali era uma reverência aos 
povos originários, um reconheci-
mento à força dessa cultura e, so-
bretudo, um pedido de descul-
pas pelas faltas passadas da Igreja 
com esses povos.

Um dos momentos mais im-
portantes entre os rituais ocor-
reu na abertura do festival, com 
a bênção dada pela pajé Maria de 
Fátima da Conceição. O ato se re-
petiu ao pôr do sol, no fechamen-
to do evento.

Povos têm consciência do próprio valor e exigem direitos

A Secretaria de Educa-
ção e Cultura de João Pes-
soa (Sedec-JP), por meio da 
Diretoria de Ensino, Gestão 
e Escola de Formação (De-
gef), realizou, na manhã de 
ontem, a entrega de meda-
lhas e certificados para alu-
nos da Rede Municipal de 
Ensino que participaram da 
14ª Olimpíada Nacional de 
História do Brasil (ONHB). 
A solenidade, que aconte-

ceu no Centro Cultural São 
Francisco, contou com a 
participação de 44 alunos e 
14 professores de 14 escolas 
municipais. A ação faz par-
te do conjunto de atividades 
programadas para o Mês do 
Estudante.

“Nós quisemos agregar 
a iniciativa da Sedec em va-
lorizar a participação deles 
na Olimpíada. E sendo uma 
Olimpíada de História do 

Brasil nada melhor que a pre-
miação acontecesse no Cen-
tro Cultural São Francisco, 
que tem tudo a ver com a te-
mática. Queremos ampliar a 
participação dos alunos nes-
ta e em outras competições”, 
disse a coordenadora da Se-
ção de Jogos e Olimpíadas da 
Sedec, Consolação Policarpo.

Três alunos da Escola Mu-
nicipal Presidente João Pes-
soa, do bairro Jardim Vene-

za, receberam medalhas por 
terem chegado à 5ª etapa das 
seis das Olimpíadas. Os me-
dalhistas foram Kethylly 
Yasmim Azevedo dos San-
tos, Marcelo Gabriel Veloso 
Martins e Raissa Lívia Vieira 
Lima. Eles formaram a equi-
pe ‘Força Paraibana’.

“Foi muito bom porque ti-
vemos a confiança do nosso 
professor Carlos em nos es-
crever. Trabalhar em equipe 

com meus colegas foi uma ex-
periência muito legal. Eu ado-
ro História. Agora quero me 
empenhar mais para a pró-
xima Olimpíada do ano que 
vem”, disse Kethylly Yasmim.

O professor de História, 
Carlos André Bezerra Soares, 
também recebeu o certificado 
e falou do empenho dos es-
tudantes. “Isso representa o 
mais fundamental do profes-
sor, que é a felicidade. Nada 

é mais significativo. Nós saí-
mos na semifinal em meio a 
70 mil alunos. Eu gosto de ser 
professor. Os alunos tiveram 
um engajamento maravilho-
so. Sem eles nada teria acon-
tecido”, agradeceu.

Todos os alunos também 
tiveram uma aula de História 
e conheceram a Igreja Santo 
Antônio. Ainda visitaram um 
acervo permanente do artista 
plástico Clóvis Júnior.

Alunos da Rede Municipal recebem medalhas e certificados
olímpiada nacional de história do brasil

A ONHB é um projeto de extensão da universidade estadual de Campinas, desenvolvido pelo Departamento de História, com a participação dos docentes, estudantes de graduação e pós-graduação
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Para Maria José, o direito ao voto é a ferramenta mais valiosa Gildo Araújo ressalta o momento “turbulento” no país Vilma Almeida conta que faz questão de ir às urnas

Fotos: Arquivo pessoal

Segundo o Tribunal Superior Eleitoral, o público da terceira idade já representa 21% dos brasileiros aptos a votar

Cresce número de idosos que votam
eleições 2022

Ítalo Arruda 

Especial para A União

Além de um direito cons-
titucionalmente garantido, o 
ato de votar é uma expressão 
da cidadania e da liberdade 
que o cidadão tem para esco-
lher seus representantes polí-
ticos. Em 2022, eleitores com 
60 anos ou mais atingiram 
a maior porcentagem já re-
gistrada pelo Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE). De acor-
do com o órgão, este público 
representa 21% dos cidadãos 
brasileiros aptos a votar. Na 
Paraíba, são mais de 300 mil 
idosos com condições de ir às 
urnas este ano. O número não 
só representa o crescimento 
da participação eleitoral des-
sa população, mas também 
coloca em evidência a impor-
tância e a responsabilidade do 
voto na terceira idade.

Para a aposentada Maria 
José, 72 anos, o direito ao voto 
é a ferramenta mais valiosa 
que o cidadão tem para ser li-
vre e respeitado. Mesmo não 

sendo obrigada – haja vista a 
faculdade do voto para pes-
soas acima de 70 anos –, ela 
faz questão de manifestar a 
sua opinião e vontade diante 
das urnas. “Para mim, o  ato 
de votar é uma manifestação 
da minha opinião e vontade. 
É na eleição que poderei esco-
lher alguém que faça aconte-
cer ações que venham bene-
ficiar a sociedade”, destaca a 
aposentada.

Ela acrescenta, ainda, que 
não se manifestando, além de 
sofrer as consequências pela 
abstenção, pode desencadear 
sentimento de culpa por ter 
perdido a oportunidade de 
poder ter feito diferente. “Cer-
ta ou errada diante da visão 
dos demais, a minha intenção 
é somar. Se abster de votar não 
se justifica”, declara Maria.

O mesmo sentimento 
com relação ao voto e à re-
levância desse dispositivo 
para o bem-estar social tem 
a professora aposentada e 
ex-presidente da Comissão 
em Defesa dos Direitos dos 

Idosos da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil - Seccio-
nal Paraíba (OAB-PB), Vilma 
Almeida, 77 anos. Ela conta 
que faz questão de ir às ur-
nas e exercer o seu direito 
como cidadã porque se en-
xerga como sujeito da histó-
ria e, além disso, reconhece 
a sua responsabilidade nes-
te cenário de construção da 
cidadania e soberania social.

“As eleições representam 
a possibilidade das mudan-
ças necessárias para uma 
vida melhor. Sei que as esco-
lhas erradas podem impactar 
minha vida de forma negati-
va, mas eu tenho de respeitar 
a vontade da maioria, mesmo 
que seja contrária ao que eu 
penso e quero”, ressalta Vil-
ma, destacando que não par-
ticipar do processo eleitoral é 
uma forma de omissão. É um 
direito tão valioso que não há 
diferença entre o voto da pes-
soa  idosa e o do jovem. Am-
bos devem participar da elei-
ção para não serem omissos”, 
acrescenta.

Experiência de vida e hábito de 
participar ativamente das eleições

Eleitores paraibanos que não são obrigados a votar
n 70 a 79 anos - 191.229

n +79 anos - 78.285

n Fonte: TRE-PB (dados passíveis de alteração conforme atualização cadastral no sistema) 

De acordo com o cientista 
social pela Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB), jor-
nalista e comentarista políti-
co Gildo Araújo, o momento 
pelo qual o país está passan-
do é “turbulento”, e o público 
com idade acima de 60 anos, 
principalmente, já passou por 
experiências difíceis em ou-
tro momento da história po-
lítica do Brasil. “São pessoas 
que vivenciaram um momen-
to de recessão muito forte na 
época da ditadura militar, 
quando eram jovens, e que 
têm uma preocupação com o 
país”, observa Gildo.

Segundo ele, desde a re-
democratização as pessoas 
dessa faixa etária têm adota-
do o hábito de participar ati-
vamente dos pleitos eleitorais, 
porque “foram pessoas que 
viveram e sentiram na pele 
tudo que aquele período oca-
sionou, e, agora, fazem suas 
escolhas pensando no futu-
ro dos filhos, netos e bisne-
tos”. “Elas querem um país 
com oportunidade e igualda-
de para todos. É daí que surge 
o interesse pela eleição, sobre-
tudo, este ano”, avalia o jor-

nalista político, ao justificar o 
aumento do eleitorado idoso.

Para se ter uma ideia, o 
número de pessoas aptas ao 
pleito com idade acima dos 
100 anos, no território parai-
bano, cresceu, em 2022, 113% 
com relação ao número regis-
trado nas últimas eleições, em 
2018, saltando de 256 para 547 
eleitores, conforme as esta-
tísticas divulgadas pelo Tri-
bunal Regional Eleitoral da 
Paraíba (TRE-PB). Já o total 
de pessoas com idade entre 
95 e 99 anos teve um aumen-
to de 105,1%, saindo de 1.008, 
em 2018, para 2.068, em 2022.

Para Gildo Araújo, entre 
os temas que mais atraem o 
interesse e orientam o voto 
dos idosos está a previdên-
cia social, que, diretamente, 
impacta a qualidade de vida 
dessas pessoas. “Muitos já se 
aposentaram, outros estão 
nesse processo de aposenta-
doria e, ainda, há aqueles que 
estão em plena atividade. To-
dos, enfim, querem um salá-
rio justo e uma aposentadoria 
digna. Então, sem dúvidas, a 
previdência é uma das prin-
cipais preocupações”, avalia. 

A aposentada Maria José, 
além dessa questão, outras 
coisas são avaliadas na hora 
de escolher a melhor pessoa 
para representá-la na vida 
pública. “Eu analiso a vida 
política de um candidato, 
não me prendo a um par-
tido, mas ao desempenho 
que ele teve ou tem no cum-
primento das suas propos-
tas. Para mim, elas devem 
estar voltadas ao bem-estar 
social e priorizar os pilares 
saúde, educação e trabalho”, 
pontua. 

“São pessoas que 
vivenciaram 
um momento de 
recessão muito 
forte na época 
da ditadura 
militar

Gildo Araújo



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 13 de agosto de 2022        21Esportes EDIÇÃO: Cardoso Filho
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato

A Seleção Paraibana Mas-
culina de Vôlei Sub-18 vai 
disputar, a partir do mês 
de outubro, em Saquare-

ma-RJ, o Campeonato Brasileiro de 
Seleções (CBS) da 2a Divisão da cate-
goria, em busca do acesso à 1a Divi-
são, após ter sido rebaixada em 2019. 
A equipe comandada pelo treina-
dor Jorge Carvalho se prepara, com 
a realização dos treinos no Ginásio 
Esportivo do Colégio Estadual João 
Goulart, localizado no conjunto Cas-
telo Branco, em João Pessoa.

As disputas dos campeonatos do 
vôlei nacional envolvem três divi-
sões, nas categorias Sub-17, Sub-19 e 
Sub-20: A Divisão Especial, que reú-
ne as dez melhores equipes do país; 
a 1a Divisão, disputada por dez clu-
bes que disputam o acesso à Divisão 
Especial e, por fim, a 2a Divisão que é 
disputada por sete equipes. Se com-
parado ao futebol, as 1a e 2a divisões 

seriam representadas pelas séries B 
e C do Brasileirão.

Na competição, a equipe paraiba-
na vai disputar três vagas de aces-
so à 1a Divisão com mais seis sele-
ções estaduais: Acre, Amapá, Goiás, 
Rondônia, Sergipe e Tocantins. Para 
concorrer com os adversários, o co-
mandante Jorge Carvalho convocou 
24 atletas selecionados, mas acabou 
tendo algumas baixas antes da es-
treia da equipe na competição.

“Iniciamos o trabalho com 24 no-
mes, no entanto, temos enfrentado 
dificuldades em poder contar com 
atletas convocados de outras cida-
des.  Quatro atletas de Cajazeiras e 
um de Caiçara não estão participan-
do dos treinos pela questão da logís-
tica de locomoção e além de alguns 
que receberam propostas de clubes 
de outras regiões do país e, prova-
velmente, não disputarão o campeo-
nato. Hoje temos o total de 15 atletas 
que irão representar a Seleção Parai-
bana na disputa do torneio”, comen-
tou Jorge Carvalho, treinador da Se-

leção Paraibana de Vôlei Sub 18.
O lado bom da história é que se 

por um lado Jorge Carvalho sofreu 
perdas, por outro, ele ganha um re-
forço de peso. A jovem revelação do 
vôlei de praia paraibano, Eduardo 
Barbosa o “Dudu”, 17 anos, também 
fará parte da seleção paraibana, mas 
se integrar a equipe somente após 
a sua participação no Campeonato 
Mundial Sub-19 de Vôlei de Praia, 
que será disputado de 14 a 18 de se-
tembro, em Dikili, na Turquia. E com 
a presença de Dudu jogando como 
ponteiro, a expectativa é de que a Pa-
raíba possa garantir presença entre 
as três seleções que irão garantir o 
acesso à 1ª divisão do vôlei nacional 
da categoria, em 2023. 

“O nosso objetivo é de não ape-
nas conseguir o acesso, mas também 
de ser o primeiro colocado entre as 
equipes que irão disputar a compe-
tição. Apesar de não poder contar 
com a presença de todos os selecio-
nados, temos uma equipe de quali-
dade e com chances reais de repre-

sentar bem a Paraíba e, ao fim da 
competição, poder conquistar a nos-
sa meta”, disse Jorge Carvalho.

A competição que vai reunir 
sete estados na disputa da 
segunda divisão do vôlei 
nacional tem data agendada 
pela Confederação Brasileira 
de Voleibol,  para ser 
disputada no período de 
17 a 22 de outubro, em 
Saquarema-RJ.

Seleção Paraibana de Voleibol Sub-18 inicia treinamento para a disputa do Campeonato Brasileiro da categoria

Sub-18 se prepara para campeonato
VOLEIBOL PARAIBANO

Com crescimento em todo 
o país, a categoria de fute-
bol feminino vem atingindo 
cada vez mais clubes e atle-
tas em prol da consolidação 
do desporto, possibilitando 
melhores condições para as 
jogadoras que, assim como 
os meninos, podem sonhar 
na mudança de vida através 
do futebol. Na Paraíba, fora 
do eixo de maior profissio-
nalização, a categoria vem, 
aos poucos, ganhando mais 
espaço.

Neste ano, o futebol fe-
minino da Paraíba ganha 
um novo clube focado nos 
gramados com uma nova 
ideia da prática do espor-
te estadual. O Grêmio Pau-
listano chega ao cenário da 
categoria do Estado com 
a filosofia de fortalecer a 
base, propondo a descober-
ta de novos talentos visan-
do o crescimento da marca 
a longo prazo. 

A equipe nasce, segundo 
o presidente Jorge Cláudio, 
com a união das equipes de 
praia e campo do Clube Atlé-
tico Maníacos, clube forte no 
cenário de beach soccer, prin-
cipalmente. Mesmo focando 
no fortalecimento da base, o 
Grêmio Paulistano objetiva 
voos altos e se organiza para 

participar do Campeonato 
Paraibano de Futebol Femini-
no, que deve ocorrer nos pró-
ximos meses.

“Em 2022, o Grêmio Pau-
listano vem com a base no 
futebol feminino para o pa-
raibano, a nossa meta é for-
talecer e dar oportunidades 
para jogadoras que moram 

no interior da Paraíba e em 
outras regiões, a diretoria e 
comissão técnica preferiram 
apostar na base no campo e 
no futebol de areia para o se-
gundo semestre”, afirmou o 
presidente da equipe.

No fim de julho, a equi-
pe realizou uma avaliação 
técnica com meninas de 12 a 

17 anos na cidade de Itatuba, 
no Agreste paraibano. O foco 
no interior será outra marca 
da equipe, que buscará dar 
oportunidades para atletas 
fora de João Pessoa, cidade 
que concentra o maior núme-
ro de equipes da categoria. A 
seletiva contou com apoio da 
prefeitura municipal.

“Fizemos uma avaliação 
técnica visando descobertas 
de novos talentos para com-
por o nosso quadro visando 
o Campeonato Paraibano de 
2022 e saímos muito satisfei-
tos com o que vimos na cida-
de. São muitas meninas com 
sonhos e objetivos para se-
rem alcançados na modalida-
de”, declarou Jorge Cláudio. 

Apesar de novo, o proje-
to conta com a participação 
de pessoas já conhecidas no 
futebol paraibano feminino. 
O próprio presidente, Jorge 
Cláudio, foi um dos membros 
da diretoria do projeto de re-
tomada do futebol feminino 
no Treze, no ano passado. No 
Estadual, a equipe chegou na 

terceira colocação. O alvine-
gro, no entanto, não elegeu 
o futebol de mulheres como 
prioridade para 2022.

“Hoje, o Grêmio Paulis-
tano é um clube que segue 
com as próprias pernas. So-
mos filiados à Federação Pa-
raibana de Futebol e a nossa 
meta é projetar o clube a ní-
vel nacional. Já nesse ano, a 
meta é trabalhar a base, inde-
pendente do resultado, para 
vir forte em 2023”, finalizou 
Jorge Cláudio. 

Até o momento do fecha-
mento da matéria, a equipe 
de reportagem de A União 
não conseguiu retorno da Fe-
deração Paraibana de Futebol 
(FPF) sobre as datas e parti-
cipantes do Campeonato Pa-
raibano deste ano. A compe-
tição dá vaga para a Série A3 
do Campeonato Brasileiro, 
criada neste ano com o ob-
jetivo de incluir mais clubes 
nas competições nacionais, 
possibilitando um calendário 
mais vasto e melhores condi-
ções para as atletas.Proposta do Grêmio Paulistano é buscar talentos do futebol feminino no interior da Paraíba

Foto: Divulgação

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmail.com

Futebol ganha novo clube com foco na formação de base
fEmININO dA PARAíBA

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

A equipe se prepara com a realização de 
treinos no Ginásio Esportivo do Colégio Estadual 

João Goulart, no bairro Castelo Branco

Foto: Luciano Honorato / FPBV Oficial
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em 2023
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Três atletas da ginástica 
rítmica paraibana estão se 
preparando para disputar a 
etapa nacional dos Jogos da 
Juventude 2022, que acontece 
entre os dias 2 e 17 de setem-
bro em Aracaju, capital sergi-
pana. Vivian Batista, Larissa 
Antero e Maria Clara Franca, 
que  irão competir individual-
mente nos aparelhos arco e 
maças, tiveram o treinamen-
to intensificado com o objeti-
vo de representar bem o esta-
do na competição. 

“Sabemos que é uma com-
petição acirrada e forte, com 
as melhores ginastas do país. 
Mas nós da Paraíba estamos 

indo fazer a nossa parte”, pon-
tua a treinadora da equipe e 
ex-ginasta Lenise Sousa. Para 
a entrevistada cada competi-

ção é importante no processo 
de desenvolvimento das atle-
tas que foram prejudicadas 
pela pandemia da Covid-19. 
“Porque mexeu muito com o 
preparo físico das ginastas. 
Ter ficado muito tempo para-
das significa que é preciso de 
mais tempo para retomar o 
pique de antes”. 

Por isso Vivian Batista, 14, 
está treinando todos os dias. 
O esforço é para deixar afina-
da as duas coreografias que 
irá apresentar no campeo-
nato. A atleta, que pratica gi-
nástica rítmica desde os sete 
anos de idade, sabe que tem 
um grande desafio pela fren-
te. Além das fortes oponen-
tes, Vivian vai encarar a pri-
meira competição nacional. 

“Para vencer a ansiedade eu 
vou competir pensando que 
vai dar tudo certo. Vou fa-
zer as coisas com calma sem-
pre pensando positivamente. 
Esse vai ser o meu foco”.

Organizado pelo Comitê 
Olímpico do Brasil, o even-
to volta a ser realizado após 
dois anos de suspensão de-
vido a pandemia. A expecta-
tiva é de que quatro mil atle-
tas, de até 17 anos, oriundos 
de escolas públicas e privadas 
de todo o país, participem da 
competição. No total, mais de 
6 mil pessoas estarão envolvi-
das no evento que terá como 
estrutura 14 instalações es-
portivas, além de 20 hotéis e 
do Centro de Convenções da 
capital sergipana.

Vivian Batista, Larissa Antero e Maria Clara Franca estarão nos Jogos da Juventude, que acontecem em Aracaju

Paraibanas vão disputar competição
Ginástica Rítmica

Laura Luna 

lauraluna@epc.pb.gov.br

Ele nasceu na próspera e agradável cidade de 
Patos, estado da Paraíba, precisamente no dia 
11 de dezembro do ano de 1942, foi por seus 

pais registrado com o nome de ANTÔNIO COSME 
DE SOUZA, mas para o mundo da bola ele ficou 
conhecido como o meio campista “TOINHO DO 
ESPORTE”.

O nosso homenageado morou até os 16 anos na 
zona rural da cidade conhecida como Morada do 
Sol, onde jogava com bola de meia na companhia de 
seus quatro irmãos; bola essa que, por ser pequena 
e irregular, ajudou muito a desenvolver o seu futuro 
domínio da bola oficial. Ao passar a residir na zona 
urbana de Patos, “TOINHO” começou a trabalhar 
em uma banca de bicho e a estudar e a jogar no 
time do colégio Dom Fernandes.  Logo o seu futebol 
começou a chamar a atenção, pois ele era um volante 
que marcava, sabia sair jogando e possuía passes 
refinados.  O seu primeiro teste foi no Grêmio, equipe 
amadora que oportunizou ele a calçar chuteira pela 
primeira vez. Logo a diretoria do Nacional Atlético 
Clube tomou conhecimento de suas habilidades 
e o levou para defender as cores verde e branco. 
A sua passagem foi rápida no canário do sertão, 
onde ganhava um salário mínimo e não possuía 
contrato assinado. Jogando amistosamente contra 
o Campinense Clube, TOINHO foi o destaque da 
partida marcando dois gols na Raposa da Serra 
da Borborema. Zéu Palmeira, ex-atleta e dirigente 
do Esporte Clube de Patos, assistiu à partida e saiu 
encantado com a sua exibição, conseguindo levá-lo 
para o seu time pagando-lhe dois salários mínimos 
e com a certeza de assinatura de contrato. Daí em 
diante surgiu o seu amor pelo Esporte Clube de Patos.

A sua estreia com a camisa alvirrubra patoense 
ocorreu no ano de 1965, em um jogo festivo contra 
a Associação Atlética Portuguesa, a lusa carioca. 
Naquele ano, o Esporte Clube de Patos conseguiu 
uma vaga para disputar o campeonato paraibano 
de profissionais e TOINHO foi a sensação do time, 
passando a ser conhecido em todo o estado da 
Paraíba.

Os convites começaram a surgir por parte 
de agremiações maiores, como o Clube Náutico 
Capibaribe do Recife, onde passou dois meses 
e não permaneceu por causa da desistência dos 
cartolas patoenses. Outra experiência do nosso 
atleta, ocorreu no Campinense Clube, onde passou 
meses e a transferência também não se efetivou 
por causa do exorbitante valor pedido pelos 
dirigentes do seu clube de origem. Quando esteve 
no rubro-negro de Campina Grande, apareceu um 
empresário querendo levar TOINHO para jogar no 
futebol alemão, ele agradeceu, mas não quis aquela 
oportunidade de mostrar o seu futebol na terra de 
Franz Beckenbauer.

Retornando para o Esporte Clube de Patos, 
equipe que defendeu por 15 anos, TOINHO 
continuou jogando com humildade, dedicação e 
muita habilidade, encantando o torcedor daquela 
cidade sertaneja. Durante a sua carreira, a disciplina 
imperou dentro das quatro linhas, nunca sendo 
advertido com o cartão vermelho. Um fato curioso em 
sua carreira, era ter que enfrentar os seus irmãos Tico 
e José Cosme, que defendiam as cores do Nacional 
Atlético Clube. A sua genitora, senhora Maria Estela, 
torcia pelo empate quando as duas equipes se 
enfrentavam com eles em campo.

Ao pendurar as suas famosas chuteiras, TOINHO 
permaneceu prestando relevantes serviços como 
treinador e coordenador da base do seu querido 
Esporte Clube de Patos. Hoje, com 80 anos de idade, 
ele recorda com saudade dos tempos em que a 
torcida gritava o seu nome, a imprensa rasgava 
elogios aos seus 
passes e gols e as 
pessoas na rua o 
cumprimentavam com 
distinção e apreço.

Para nós torcedores, 
cronistas e desportistas 
paraibanos ficou a 
certeza de que o Sr. 
ANTONIO COSME 
DE SOUZA, o 
popular TOINHO DO 
ESPORTE, escreveu o 
seu nome com tintas 
douradas e perpétuas 
na brilhante história do 
futebol paraibano.

Causos 
  & lendas do nosso futebol

Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.br | colaborador

Você se lembra de 
Toinho do Esporte?

Foto: Redes Sociais

Prefeito encontra 61 crianças do projeto 
Campeões do Amanhã da Prefeitura de JP

mEDaLHistas

Cícero Lucena foi até o Ginásio da Unipê para prestigiar os atletas que participaram o evento 

O prefeito Cícero Lucena 
teve um encontro especial na 
manhã de quarta-feira (10). 
Ele foi até o ginásio polies-
portivo do Centro Universi-
tário de João Pessoa (Unipê), 
em Água Fria, para abraçar 
61 crianças que treinam jiu-
jitsu no projeto Campeões do 
Amanhã, da Prefeitura da ca-
pital, e que foram medalhis-
tas em campeonatos recentes. 
Os pequenos atletas mostra-
ram suas medalhas e recebe-
ram certificados de reconhe-
cimento pelo feito.

“Resgatamos o projeto 
Campeões do Amanhã pois 
sabemos o impacto que ele 
causa na vida de tantas crian-
ças. Elas não se desenvolvem 
apenas na modalidade, mas 
como cidadãos, melhoran-
do a saúde, o desempenho 
na escola e a relação fami-
liar e com os colegas. E ain-
da podemos descobrir ver-
dadeiros talentos que serão 
grandes campeões no futu-
ro”, afirmou o prefeito.

As crianças conquistaram 
as primeiras posições no AJP 
Internacional Pro, realizado 
no último domingo (7) e no 
Campeonato Paraibano, que 
aconteceu no último mês de 
julho. No evento internacio-
nal foram 41 medalhas, sendo 
15 de ouro, 23 de prata e três 
de bronze. Já no torneio es-
tadual eles trouxeram 12 ou-
ros, três pratas e três bronzes.

O secretário municipal 
da Juventude, Esporte e Re-
creação, Kaio Márcio, desta-
cou que mais de 200 crianças 
são atendidas pelo projeto só 
na modalidade jiu-jitsu. “Fico 
muito feliz em ver o projeto 
crescendo, tomando forma, 
crianças e professores muito 
animados e esporte é isso: ge-
rar oportunidade. Quisemos 
criar este momento de reco-
nhecimento para que eles se 
sintam ainda mais estimula-
dos”, afirmou.

Thamirys Tomaz é mãe 
de João Guilherme e Sofia 
Medeiros, ambos inscritos 

no projeto. Ela falou sobre a 
mudança que o esporte pro-
vocou na vida das crianças, 
principalmente na do filho. 
“Ele era um menino que vi-
via no celular, sedentário e 
hoje o vejo mais ativo e dis-
posto. Perdeu 12 kg em ape-
nas cinco meses no ‘Cam-
peões do Amanhã’ e eu fico 
muito grata pois a medalha 
é um detalhe, o mais im-
portante é como o espor-
te transforma a vida deles”, 
afirmou.

Nayara Melo, de 12 anos, 
disse que se apaixonou pelo 
esporte no projeto. “É muito 

legal. Temos muitos exem-
plos na academia de gente 
que mudou de vida e por isso 
recomendo muito que todos 
possam praticar. A gente é 
muito grato pelo programa e 
pelo apoio que nos dão tam-
bém para a competição, como 
transporte e alimentação”, 
afirmou.

O evento ainda contou 
com a presença da reitora do 
Unipê, Mariana Brito, que 
reforçou a parceria da insti-
tuição com a Prefeitura para 
sediar as aulas do projeto e 
competições, e também do 
vereador Bosquinho.

Vivian será uma das representantes da Paraíba na competição, junto com Larissa Antero e Maria Clara, em Aracaju

“Para vencer 
a ansiedade, eu 
vou competir 
pensando 
que vai dar 
tudo certo

Vivian Batista
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A semana do Volta Redon-
da foi de muita comemoração 
com a classificação para a pró-
xima fase, após a vitória so-
bre o Ferroviário por 2 a 1, na 
última rodada. O técnico Ro-
gério Corrêa disse que o time 
entrou na competição com 
um primeiro objetivo, que 
era de fugir do rebaixamento. 
Depois de conseguir, a equi-
pe se uniu e ficou mais for-
te conquistando a vaga para 
a próxima fase, onde estarão 
grandes equipes do futebol 
brasileiro, segundo ele.

Nesta reta final da fase de 
classificação, o representante 
carioca na Série C se reforçou 
com os meias Luciano Nani-
nho, Marcelo Gama e Hen-
rique Silva, além do atacan-
te Gabriel Henrique. O jogo 
contra o Campinense, será 
uma oportunidade do clube 
melhorar ainda mais a sua 
classificação final na primei-
ra fase e definir qual dos dois 
quadrangulares vai se incluir 
na sequência da competição. 
Depois de conseguir os dois 
objetivos, o clube sonha agora 
com o acesso à Série B. 

Na delegação tricolor, 
nove pratas da casa estão re-
lacionados para o confronto. 

São eles: os goleiros Vinícius 
Dias e Avelino; o lateral direi-
to Júlio Amorim; os zagueiros 
Davison e Vinícius; o lateral
-esquerdo Marcinho; e os vo-
lantes Pedro Thomaz, Juni-
nho e Robinho.

Mesmo com a classifica-
ção assegurada, podem ter 
certeza que vamos entrar em 
campo para buscar a vitória, 
com o mesmo foco e deter-
minação que tivemos em to-
das as outras partidas desta 
Série C. Estamos muito feli-
zes por termos conquistados 
esta vaga, mas o foco conti-
nua, porque queremos man-
ter o ritmo para chegarmos 

fortes, tanto na segunda fase 
da Série C, como também na 
final da A2 – destacou o go-
leiro Vinícius Dias.

Para este confronto, o Vol-
taço tem quatro jogadores 
suspensos pelo terceiro car-
tão amarelo: o zagueiro Tho-
mas Kayck, o lateral direito 
Wellington Silva, o lateral-es-
querdo Luiz Paulo e o meio-
campo Matheus Alessandro.

Atualmente, o Volta Re-
donda está na 5ª colocação 
da Série C. Com isso, forma-
ria um grupo na segunda fase 
com Mirassol-SP, primeiro lu-
gar, Figueirense-SC, quarto 
colocado, e Remo-PA, oitavo.
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O Botafogo fará hoje o jogo 
mais importante do ano, para 
decidir o seu futuro na tem-
porada. O Belo vai enfrentar a 
Aparecidense, às 17 h, no Es-
tádio Aníbal Toledo, em Apa-
recida do Norte-GO. As duas 
equipes lutam por uma das 
duas vagas à próxima fase da 
Série C. O time paraibano tem 
a vantagem de jogar pelo em-
pate, já a equipe goiana pre-
cisa vencer para ficar com a 
vaga. O Botafogo tem 29 pon-
tos e ocupa a sétima posição 
na tabela, enquanto a Apare-
cidense tem 26 pontos e está 
na nona colocação.

Após um início de cam-
panha maravilhosa e várias 
oportunidades de se classi-
ficar de forma antecipada, 
o Botafogo caiu de produ-
ção após a saída do técnico 
Gerson Gusmão, e só conse-
guiu uma vitória em sete jo-
gos, sendo ultrapassado por 
alguns adversários. Mes-
mo jogando em casa, o Belo 
só conseguiu uma série de 
empates irritando a sua tor-
cida e aumentando a pres-
são sobre o elenco e o téc-
nico Itamar Schülle. O que 
parecia fácil se tornou difí-
cil e a decisão da classifica-
ção ficou para esta última 
partida fora de casa, e con-
tra um adversário que pre-
cisa vencer.

Para esta partida, Itamar 
Schülle não poderá contar 
com o atacante Leilson, que 
levou o terceiro cartão amare-
lo e cumprirá suspensão auto-
mática. Ele não revelou quem 
será o substituto, mas as op-

ções são Marcelinho e Kesley, 
jogadores com características 
parecidas com as de Leilson. 
Se quiser mudar um pouco a 
forma de jogar, ele pode pu-
xar Adilson Bahia para a pon-
ta e entrar com o Schumacher 

como um homem de referên-
cia, na grande área.

“Eu sempre digo que 
quando perco um jogador, 
como foi o caso do zagueiro 
Paulo Vitor e o atacante Gus-
tavo Coutinho, que nos dei-

xaram, e agora o Leilson, por 
suspensão, eu fico muito tris-
te, porque são atletas que já 
estavam no grupo e que já jo-
gavam juntos. Mas por outro 
lado, eu fico feliz, porque vai 
aparecer a oportunidade de 

outro jogador poder mostrar 
a sua capacidade. Então, eu te-
nho fé e acredito muito no po-
tencial dos meus jogadores e 
quem entrar vai dar conta do 
recado”, afirmou o treinador.

Por se tratar de um jogo 
decisivo e com o Botafogo 
tendo a vantagem do empate, 
o time não deverá ter, de iní-
cio, uma escalação tão ofen-
siva, sem muita pegada no 
meio campo, como foi contra 
o Figueirense, no último final 
de semana. É muito provável 
que Itamar volte a jogar com 
dois volantes e aí Tinga é o fa-
vorito para ser escalado.

Aparecidense
Assim como para o Bo-

tafogo, para a Aparecidense 
também, o jogo é considera-
do uma decisão, e por isso, a 
diretoria tratou de incentivar 
a torcida, com o fornecimen-
to de 2 mil ingressos grátis. 
O time precisa vencer e ain-
da torcer por um tropeço do 
Remo e que o Vitória não ul-
trapasse o Camaleão no sal-
do de gols.

O técnico Moacir Júnior 
ficou muito contente com a 
atuação da equipe diante do 
Remo, em Belém. Mesmo jo-
gando fora de casa, o time 
soube suportar bem a pres-
são do adversário e garan-
tiu um resultado que mante-
ve o clube ainda na briga por 
uma das vagas à fase de clas-
sificação.

Belo entra em campo às 17h contra a Aparecidense; clube goianense precisa vencer para jogar a próxima fase

Botafogo decide vaga, hoje, em Goiás
classificação

Ivo Marques 

ivo_esportes@yahoo.com.br

O Campinense entra em 
campo pela última vez no 
ano, hoje à tarde, no Ami-
gão, para enfrentar o Vol-
ta Redonda do Rio de Ja-
neiro, no encerramento da 
fase de classificação da Sé-
rie C. A partida está pro-
gramada para as 17h e a Ra-
posa não tem mais chances 

de se manter na competição 
no próximo ano, com ape-
nas 16 pontos e na lanterna. 
Já o Voltaço está tranquilo, 
garantido na segunda fase, 
na quinta colocação, com 29 
pontos.

A Raposa está passando 
por um momento de mui-
ta pressão e desavenças in-

ternas, após o empate em 
1 a 1 com o Floresta, que 
acabou rebaixando a equi-
pe para a Série D. Durante 
toda a semana, os treinos 
foram de portões fechados 
à imprensa e também à tor-
cida. As críticas ao traba-
lho feito pela diretoria são 
muitas, vindo da imprensa, 

da torcida e até mesmo dos 
próprios dirigentes do clu-
be, que não se entendem, e 
acusam o departamento de 
futebol como o grande res-
ponsável pela volta da Ra-
posa à Série D.

Alheios à crise que to-
mou conta do clube, o téc-
nico Flávio Araújo reuniu 

os jogadores e cobrou mui-
ta seriedade nesta partida. 
Ele não quer saber de jogo 
para cumprir tabela e exige 
uma vitória para sair de for-
ma honrosa da competição. 
Segundo ele, o Campinense 
tem um grande nome a zelar 
e vai se despedir da compe-
tição com dignidade.

Para escalar a equipe para 
este último jogo do ano, ele não 
vai poder contar com Emer-
son, que levou o terceiro cartão 
amarelo, com o meia Juninho 
e o atacante Hugo, ambos en-
tregues ao departamento mé-
dico. Por outro lado, estarão de 
volta o volante Jeferson e o ata-
cante Erick Pulga.

A equipe paraibana treinou no campo do Vila Nova, em Goiânia, se preparando para a importante partida contra o Aparecidense

Foto: Cristiano Santos - Botafogo/PB

Com nove pratas da casa, Voltaço enfrenta o Campinense

Foto: Ascom Volta Redonda

Flávio Araújo disse que, mesmo sendo jogo de despedida, a equipe vai entrar para vencer

Volta Redonda usa prata da casa

Campinense joga pela última vez na Série C de 2022
despedida

Foto: Samy - Campinense
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No ano de 1953, a Áustria era um país em 
escombros, dividido e ocupado pelas tropas 
dos aliados desde o fim da Segunda Guerra 

Mundial. A incerteza, o desemprego e a fome 
compunham o cenário vienense quando o jovem 
Wilhelm Gustav Steinmüller, já casado há pouco 
mais de três anos e com três filhos pequenos, 
decidiu deixar sua terra natal e tentar a sorte no 
Brasil, que era considerado na época um paraíso 
de oportunidades.

Com a cara e a coragem e sem saber falar 
português, o jovem austríaco desembarcou 
em Recife, mas, felizmente, Willy (como ficou 
conhecido) arranjou emprego num frigorífico e 
logo que teve a documentação de permanência 
regularizada mandou buscar a família para junto 
de si. Assim, sua esposa Margareth Straznicky 
reuniu seus filhinhos Renate, Helga e Viktor, e 
embarcou no navio Toscanelli, numa penosa 
viagem de doze dias rumo ao Brasil.

Foi um recomeço difícil para o casal na capital 
pernambucana, até que Willy ouviu falar de 
Campina Grande, cidade em desenvolvimento que 
oferecia oportunidades para negócios, e então, 
com a indenização do frigorífico onde trabalhava, 
resolveu ousar e mudou-se para Campina Grande 
com a família, chegando em 14 de maio de 1954, no 
intuito de começar um negócio de conservas e frios 
na cidade. Carismático e muito ativo, em pouco 
tempo Willy fez amizades, conseguiu empréstimo 
junto ao Banco do Nordeste para adquirir os 
primeiros maquinários e gerir o empreendimento 
e num prédio no Centro da cidade iniciou sua 
fabricação de salsicha, linguiça, mortadela, 
salame e presunto, que produzia por meio quase 
artesanal, dando ao estabelecimento o nome de 
Salsicharia Vienense.

Mas o negócio não prosperava porque os 
produtos embutidos causavam estranheza, pois 
ainda não faziam parte dos hábitos alimentares 
dos campinenses. Mas Willy era perspicaz, 
não aceitou o fato de ter apostado todas suas 
esperanças num negócio estéril. Observou o povo, 
conversou aqui, proseou ali, e percebeu que os 
campinenses gostavam mesmo era de beber. Foi 
a Recife, comprou um barril de chopp, que gelava 
na época com uma serpentina, reorganizou o 
ambiente com mesas e cadeiras simples e no dia 
12 de novembro de 1955 inaugurava a primeira 
choperia da cidade, o Chopp do Alemão, como ficou 
conhecido, porque os campinenses não sabiam 
diferenciar um austríaco de um alemão, afinal eram 
todos galegos e falavam a mesma língua. Assim, a 
família Steinmüller se estabeleceu em definitivo em 
Campina, cidade onde nasceram mais seis filhos: 
Ida, Otto, Roberto, Rudolf, Elisabeth e Franz.

Willy foi genial, pois seu objetivo de transformar a 
salsicharia em lugar também de encontros alegres 
para consumo de chopp tinha a estratagema de 
habituar os campinenses a comer seus embutidos, 
que entravam a pretexto de aperitivo. Com chapéu 
de feltro com uma peninha verde, típico de tirolês, 
ele mesmo servia o chopp com espuma e em 
canecas de vidro, o negócio era numa arquitetura 
interna semelhante às tabernas, com arcos e 
tijolinhos à mostra, gerando um ambiente da 
tradicional cultura dos povos germânicos em 
Campina Grande, uma novidade exótica e atraente 
que logo cativou os boêmios, poetas, bancários, 
advogados, jornalistas, radialistas, médicos e 
estudantes, nomes de destaque como Ramalho 
Filho, William Tejo, Epitácio Soares, Ronaldo Cunha 
Lima e outros se tornaram frequentadores assíduos 
dessa choperia que entrou para a história da 
cidade. Willy faleceu precoce e voluntariamente, 
em 1966, mas o negócio ficou na família e até hoje o 
Chopp do Alemão permanece em funcionamento no 
Centro de Campina Grande.

Vanderley de 
   Brito

vanderleydebrito@gmail.com | Colaborador

Willy, o alemão 
que era austríaco

Vanderley de Brito é historiador, arqueólogo, 
pesquisador e presidente do Instituto Histórico 

de Campina Grande (IHCG)

Para quem já perdeu o pai, a data de festas e presentes fica resumida aos sentimentos de saudade e lembranças

Luto mais intenso no Dia dos Pais
MOMENTO DE EMOÇÕES

Festas, almoços, presentes, passeios 
e vários outros tipos de reuniões fazem 
parte da programação do Dia dos Pais de 
diversas famílias. No entanto, para aque-
les que perderam o pai, essa não é ape-
nas uma data repleta de saudades, mas 
também de homenagens e de focar nas 
melhores lembranças.

O luto pode ser ainda mais intenso 
para aqueles que vão passar pelo Dia 
dos Pais sem a presença desse integran-
te da família pela primeira vez. É o caso 
da empresária Danielle Menezes, que 
perdeu o pai, Genival Menezes Filho, no 
dia 24 de janeiro deste ano, com 81 anos. 
“Meu pai morreu há seis meses e cinco 
dias por causa de uma infecção genera-
lizada devido a complicações pós-cirur-
gia de pele na perna. Foi uma morte re-
pentina: entrou no hospital com vida e de 
lá mesmo partiu para o plano espiritual. 
Na minha cabeça foi ontem!”, lamenta.

Este ano, o Dia dos Pais será come-
morado neste domingo (14). Danielle 
afirma que todos os dias sofre sabendo 
que a data se aproxima. “Infelizmente, 
se aproxima a data que irei passar sem 
meu grande amor. Às vezes ainda não 
acredito! Mas desde que meu pai partiu 
eu sonho com ele”.

Danielle tem uma irmã (Valéria Wan-
derley) e um irmão (Genival Menezes). 
Seu pai ainda tinha cinco netos e uma 

Juliana Cavalcanti 

julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Luto fica mais intenso para quem vai passar a data sem o pai pela primeira vez
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bisneta. Para a família, o ano de 2022 foi 
repleto de fortes emoções. “Eu não espe-
rava que a minha vida fosse mudar tanto 
em 2022! Perdi meu pai, que para a nossa 
família era um grande líder e grande ho-
mem. Meu pai cumpriu o tempo dele da 
forma mais pura que um homem pode-
ria ser: íntegro, honesto, trabalhador, fiel 
dentre outras qualidades”, relata.

Hoje, Genival está enterrado no tú-
mulo da família, mas para a empresária 
a melhor forma de lembrar do seu pai é 
através de orações, pois as melhores ho-
menagens foram feitas quando ainda 
estava vivo. “Ali, na verdade, é só o tú-

mulo. Ele não está lá e nunca esteve. Fiz 
uma grande homenagem para ele em 
vida, como na sua festa de 80 anos. Cha-
mei uma violinista e ela tocou lindas mú-
sicas para ele. Meu pai está bem e lá de 
cima muito feliz por mim! Tenho certe-
za”, acredita.

Ela conta que o amor que sente pelo 
pai é para sempre e o que a conforta são 
todas as lembranças do pai, avô e mari-
do que ele foi para seus familiares. “Te-
nho certeza de que ele está bem e isso me 
conforta! Nunca esquecerei, mas a dor 
vai amenizando. Ficará a saudade para 
sempre”, finaliza.

Há dez anos, a jornalista Sama-
ra Melo perdeu o pai, João Correia de 
Melo Santos (Joca), aos 41 anos, devi-
do a uma doença hereditária no fí-
gado. “Meu pai partiu no dia 25 de 
agosto de 2012, dez dias depois do 
meu aniversário de 17 anos. Eu lem-
bro que foi muito simbólico pra mim 
e do quanto isso me machucou tam-
bém por ser poucos dias depois do 
Dia dos Pais”, relata.

Agora, aos 27 anos, conta que du-
rante um bom tempo vivenciou pe-
ríodos de negação ao luto, o que para 
ela é natural entre os estágios da per-
da. Meses depois, mudou-se de Sapé 
para João Pessoa para cursar Jornalis-
mo, o que acredita ter ajudado a en-
tender que a melhor forma de home-
nagear o pai seria viver tudo aquilo 
que poderia.

“Eu não queria acreditar no que 
estava acontecendo. Ainda mais por-
que eu tinha 17 anos e minhas irmãs 
tinham 14 e 5 anos. Hoje, muitas coi-
sas ainda me machucam, como ir ao 
mercado de artesanato, lugar que ele 
gostava muito de ir comigo. Passei 
um bom tempo sem conseguir pisar 
lá, porque a memória era muito for-
te”, comenta.

Desde novembro de 2012, Sama-
ra vive em João Pessoa e a sua mãe 
ainda mora em Sapé. No Dia dos 
Pais, ela se dedica às atividades que 
o pai gostaria de fazer caso estives-
se vivo. “Este ano talvez eu vá à Bica 
(Parque Zoo Botânico Arruda Câ-
mara), porque é um lugar em João 
Pessoa que ele gostava muito e que 
eu tenho várias memórias da infân-
cia da gente. Posso ir à praia ou algo 
nesse caminho de coisas que ele fa-
ria, mas também visitar o túmulo 
dele. É algo que pode me deixar me-
nos triste e uma importante forma 
de homenageá-lo”, planeja.

Todos os anos, ela visita o túmulo 
do pai em Sapé. Apenas em 2020 não 
pôde ir por causa da pandemia da Co-
vid-19, o que causou muita tristeza na 
família. “Pareceu a quebra de um ri-
tual, a quebra de uma homenagem. 
Em 2021, nós fomos visitar e hoje en-
tendo que essa visita e entrega de flo-

res é muito significativo, mas meu pai 
está com a gente de outras formas e o 
túmulo é um memorial. O espiritual 
é muito maior”, analisa.

Para ela, sua ligação com o pai foi 
interrompida no sentido físico, mas 
nunca acabará nas emoções e na per-
petuação de seus valores. “Entendi 
que a melhor forma de o homenagear 
era vivendo e eu tive que ressignifi-
car os lugares que estivemos juntos. 
Essa saudade se reconfigurou nesses 
anos e acho que vai seguir se reconfi-
gurando, porque, assim como a vida, 
a saudade vai estar o tempo inteiro se 
transformando”, ressalta.

Samara percebe que muitas pes-
soas já reconhecem quem o pai foi em 
vida e por isso encara cada aniversá-
rio de morte, Dia dos Pais ou datas 
simbólicas como oportunidades de 
ressignificar esse processo. Com isso, 
nos últimos anos prefere visitar o tú-
mulo dele e principalmente escolher 
alguma atividade que o faria feliz em 
realizar com a filha: um passeio, co-
zinhar algo que ele gostava de comer, 
ir a um restaurante, assistir a um fil-
me, ler uma coisa que ele leria, entre 
outras ações.

“Já houve anos de eu passar o dia 
chorando sem conseguir fazer nada. 
Hoje em dia, eu ainda choro muito, 
mas eu entendi que o choro é uma for-
ma da gente se expressar, mas não é a 
melhor. Sinto que essa ligação não vai 
acabar nunca”, descreve.

Ao longo do tempo, a jornalista 
obteve diversas conquistas e sobre 
suas realizações pessoais destaca que 
sempre desejou seu pai ao seu lado 
durante as suas conquistas, pois João 
incentivava bastante as filhas a reali-
zar seus objetivos. “Lembro que es-
tava na rodoviária, observei um pai 
e uma filha conversando e naquele 
dia decidi escrever uma carta con-
tando minha vida e tudo o que eu ti-
nha conquistado. Uma das coisas que 
é mais difícil para quem morreu na-
quela época é porque a gente tem fo-
tos, bilhetes, mas a voz não. Em 2012, 
áudio de celular ou vídeo não era as-
sim tão comum e nessa carta eu fala-
va que tinha saudade de ouvir a voz 

Procura pela ressignificação da perda

“Ali, na verdade, 
é só o túmulo. Ele 
não está lá e nunca 
esteve. Fiz uma 
grande homenagem 
para ele em vida, 
como na sua festa 
de 80 anos

Danielle Menezes

dele”, detalha a jornalista.
Joca foi comerciante de sapatos na 

cidade de Sapé durante muitos anos e, 
após seus 30 anos, entrou para o Cur-
so de Serviço Social, mas no ano que 
ia concluir a graduação ficou doente 
e morreu. Ainda antes do óbito, abriu 
um restaurante: seu último estabele-
cimento em vida e que durou aproxi-
madamente três anos.

Hoje, a filha compreende que se o 
pai tivesse continuado a viver, a doen-
ça no fígado que ele tinha o submete-
ria a um transplante e mesmo assim 
o deixaria com muitas sequelas. Em 
2012, ele passou o Dia dos Pais com a 
família e no dia seguinte foi internado 
no Hospital Universitário Lauro Wan-
derley, em João Pessoa, onde morreu 
dez dias depois. “Era uma doença que 
ele herdou do meu avô e quando des-
cobriu já estava muito avançada e evo-
luiu muito rápido. Meu pai falava que 
não queria ter uma vida dependente 
dos cuidados de outras pessoas, por-
que era muito ativo”.

Diante do acontecimento, a famí-
lia sofre até hoje, mas compreenden-
do que Joca não seria uma pessoa feliz, 
caso continuasse vivo, pois sua situa-
ção era realmente muito grave.
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Sedurb realizou vários serviços nos espaços para receber os visitantes em dia de intensa movimentação  

Cemitérios prontos para visitação 
Dia Dos Pais

Lucilene Meireles 

lucilenemeirelesjp@gmail.com

 Os cinco cemitérios pú-
blicos de João Pessoa vão es-
tar abertos para visitação do 
público amanhã, quando se 
comemora o Dia dos Pais, 
com expectativa de intensa 
movimentação. Para deixar 
tudo pronto, a Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano 
(Sedurb) realizou uma sé-
rie de serviços nesses espa-
ços nos últimos dias. Ama-
nhã, as equipes também 
estarão a postos para apoio 
aos visitantes, que poderão 
acompanhar, nos cemité-
rios Senhor da Boa Senten-
ça e Santa Catarina, celebra-
ções religiosas.

Essas ações de manuten-
ção e zeladoria foram inten-
sificadas desde a semana 
passada. Entre os serviços 
realizados, estão roço e ca-
pinação, em parceria com a 
Autarquia Especial Muni-
cipal de Limpeza Urbana 
(Emlur), pintura, podas e 
reparos técnicos na infraes-
trutura. Também foi feita a 
pintura do meio-fio.

O secretário da Sedurb, 
Fábio Carneiro, destacou 
que esta é uma preocupação 
que a Secretaria tem nas da-
tas como Dia Das Mães, Dia 
dos Pais, Finados, porque a 
visitação sempre aumen-
ta. “E também reforçamos 
as ações de saúde que serão 
oferecidas no dia, para dar 
apoio às famílias que vão 
prestar suas homenagens 
aos entes queridos que já 
partiram", destacou.

A Emlur concluiu, an-

teontem, os serviços de zela-
doria nos cemitérios públi-
cos. Os agentes prepararam 
os prédios para as visitas no 
Dia dos Pais, contemplando 
também as ruas do entorno. 
São beneficiados os cemité-
rios Senhor da Boa Senten-
ça, no Varadouro; São José, 
em Cruz das Armas; Cristo 
Redentor, no bairro do Cris-
to; Mussumagro, no bairro 
homônimo, e Santa Catari-
na, no Bairro dos Estados.

Missas e saúde
No Cemitério Senhor da 

Boa Sentença, a missa está 
prevista para começar às 
9h e será celebrada pelo pa-
dre Natalino. No Cemitério 
Santa Catarina, a celebração 
está prevista para as 10h e 
será presidida pelo padre 
Evandro.

Em todos os cemitérios 
públicos as equipes da Se-
durb estarão distribuindo 
água para os idosos e, por 
meio de uma parceria com 
a Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS), serão ofere-
cidos serviços de Atenção 
Básica, como aferição de 
pressão arterial e testes de 
glicemia.

 "Disponibilizamos toda 
uma estrutura de tendas, 
mesas e cadeiras para es-
sas ações, visando o confor-
to da população. Esse tra-
balho, em conjunto com a 
Secretaria de Saúde, soma 
ainda mais na assistência 
a essas famílias numa data 
que, para muitos, é sensí-
vel", acrescentou o secre-
tário. 

Apoio
As equipes da Sedurb 
estarão a postos para 

apoiar os visitantes, que 
poderão acompanhar, 
nos cemitérios Senhor 

da Boa Sentença e Santa 
Catarina, celebrações 

religiosas
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Nos cemitérios 
públicos, 
a Sedurb 
distribuirá 
água para 
idosos e com a 
SMS oferecerá 
serviços 
de Atenção 
Básica

Entre os serviços realizados nos cemitérios de JP estão roço e capinação

O Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires, uni-
dade gerenciada pela Funda-
ção PB Saúde, recebeu, ontem, 
a terceira visita do projeto Te-
rapet. Ainda na recepção da 
unidade, os cães terapeutas 
receberam muito carinho dos 
visitantes e profissionais que 
passavam pelo local e não per-
deram a oportunidade de tirar 
uma foto com os pets.

O pequeno José Mateus,  
sete anos, está internado na en-
fermaria pediátrica aguardan-
do uma cirurgia neurológica e 
amou receber a visita dos ca-
chorrinhos. “Gostei de todos 
os cachorros, eu amei, tirei foto 
e dei carinho”, contou o meni-
no com um sorriso no rosto. 
Durante toda a terapia com os 
cães, José e as outras crianças 
não pararam de brincar e ali-
sar os animais que correspon-
diam ao afeto.  

A mãe de José, Noeme Sil-
va, 48 anos, agradeceu muito a 
oportunidade proporcionada 
ao filho. Para ela, ver o menino 
e as outras crianças brincando 
e se distraindo, foi um momen-
to de muita emoção. “Foi mui-
to bom para as crianças verem 
os cachorros, foi um momento 
de muita alegria pra elas, por-
que durante a maior parte do 
tempo elas ficam aqui em cima 
da cama, só olhando o celu-

lar, então foi algo que mudou 
realmente o dia delas”, afir-
mou a mãe do paciente, olhan-
do como seu filho estava bem 
após a cinoterapia. 

Os profissionais que esta-
vam de plantão também não 
perderam a oportunidade de 
acompanhar a visita dos ca-
chorros terapeutas e receber 
esse carinho canino que feli-
cita o dia de qualquer um. Na 
ocasião, no auditório I da uni-
dade hospitalar, estavam en-
fermeiras, assistentes sociais, 
médicos, recepcionistas, psi-
copedagogos e muitos outros 
profissionais que chegaram 
para aproveitar, nem que fos-
se por alguns minutos, com 
os cães.

A psicopedagoga da en-
fermaria e UTI pediátrica, Ja-
nielly Fernandes, estava no 
ambulatório acompanhando 
os pacientes pediátricos e rela-
tou como essa terapia traz be-
nefícios às crianças que estão 
internadas na unidade hospi-
talar. “O projeto é muito inte-
ressante, porque ele vem para 
dar essa vontade de se recupe-
rar e voltar para casa aos pa-
cientes e essa empolgação das 
crianças ajuda muito na recu-
peração delas. É uma terapia, 
elas abraçam, dão carinho, tem 
algumas crianças que gostam 
muito de animais, então essa 

expectativa que elas criam e 
esse aconchego que é propor-
cionado é importante para os 
pacientes”, pontuou a psicope-
dagoga que também aprovei-
tou para dar e receber um pou-
co de carinho dos pets. 

 A voluntária Valéria Sito-
nio participa do projeto com 
sua cachorrinha Shih Tzu cha-
mada Keka e ficou muito fe-
liz em ver como a Keka trans-
formou o dia dos pacientes do 
Metropolitano. “A Keka é mui-
to dócil e carinhosa, ela toma 
banho antes de todas as visi-
tas, recebe acompanhamento 
de um veterinário e está com 
todas as vacinas em dia. Toma-
mos todos os cuidados neces-
sários para que esse momen-
to seja tão feliz quanto seguro 
para os pacientes”, ressaltou a 
voluntária.

Pacientes fazem sessão de terapia com cães 
no HosPital MetroPolitano
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A terapia 
com cães traz 
benefícios 
às crianças 
que estão 
internadas 
na unidade 
hospitalar

Fotos
Os cães terapeutas 

receberam carinho dos 
visitantes e profissionais 

que também tiraram 
fotos com os pets

Foto: Evandro Pereira
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. São 

José, S/N - Centro - Alcantil - PB, às 11:00 horas do dia 31 de Agosto de 2022, licitação modalidade 
Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de construção civil, visando 
à construção de 2 (duas) passagens molhadas na zona rural do município de Alcantil PB, conforme 
CONTRATO DE REPASSE Nº. 876049/2018/MAPA/CAIXA (Ministério da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento) Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: e legislação perti-
nente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: 
cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Alcantil - PB, 12 de Agosto de 2022
JOSE MENDONÇA ALVES
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2022, 
que objetiva: Contratação de profissional do setor artístico (RAMON SCHNAYDER), para realização 
de show artístico, afim de abrilhantar as Festividades da Padroeira Nossa Senhora da Piedade, deste 
Município, no dia 07 de setembro do corrente ano; RATIFICO o correspondente procedimento e AD-
JUDICO o seu objeto a: VAI ROLAR PROMOCOES ARTISTICA E EVENTOS LTDA - R$ 10.000,00.

Arara - PB, 22 de Julho de 2022
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2022, 
que objetiva: Contratação de profissional do setor artístico (Henry Freitas), para realização de 
show artístico, afim de abrilhantar as Festividades da Padroeira Nossa Senhora da Piedade, deste 
Município, no dia 05 de setembro do corrente ano; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: HENRY FREITAS PRODUCOES ARTISTICAS LTDA - R$ 60.000,00.

Arara - PB, 03 de Agosto de 2022
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2022, 
que objetiva: Contratação de profissional do setor artístico (Aduílio Mendes), para realização de 
show artístico, afim de abrilhantar as Festividades da Padroeira Nossa Senhora da Piedade, deste 
Município, no dia 07 de setembro do corrente ano; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: ANTONIO ADUILIO RODRIGUES MENDES - R$ 50.000,00.

Arara - PB, 01 de Agosto de 2022
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00008/2022. OBJETO: Contratação de profissional 

do setor artístico (RAMON SCHNAYDER), para realização de show artístico, afim de abrilhantar 
as Festividades da Padroeira Nossa Senhora da Piedade, deste Município, no dia 07 de setembro 
do corrente ano. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, 
em 22/07/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de profissional do setor artístico (RAMON SCHNAYDER), para realização 
de show artístico, afim de abrilhantar as Festividades da Padroeira Nossa Senhora da Piedade, 
deste Município, no dia 07 de setembro do corrente ano. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00008/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Arara: 05.00 SEC. EDU-
CAÇAO E CULTURA; 13.392.2013.2023 PROMOÇÃO E APOIO A EVENTOS SÓCIO–CULTURAL; 
3.3.90.36.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA; 3.3.90.39.01 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00130/2022 - 25.07.22 
- VAI ROLAR PROMOCOES ARTISTICA E EVENTOS LTDA - R$ 10.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00009/2022. OBJETO: Contratação de profissional do 

setor artístico (Henry Freitas), para realização de show artístico, afim de abrilhantar as Festividades 
da Padroeira Nossa Senhora da Piedade, deste Município, no dia 05 de setembro do corrente ano. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 03/08/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de profissional do setor artístico (Henry Freitas), para realização de show 
artístico, afim de abrilhantar as Festividades da Padroeira Nossa Senhora da Piedade, deste Muni-
cípio, no dia 05 de setembro do corrente ano. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00009/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Arara: 05.00 SECRETARIA DE 
EDUCAÇAO E CULTURA 13.392.2007.2021 PROMOVER APOIO A EVENTOS SÓCIO–CULTURAL 
500. RECURSOS ORDINáRIOS 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00146/2022 - 04.08.22 - HENRY FREITAS PRODUCOES 
ARTISTICAS LTDA - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00010/2022. OBJETO: Contratação de profissional do 

setor artístico (Aduílio Mendes), para realização de show artístico, afim de abrilhantar as Festividades 
da Padroeira Nossa Senhora da Piedade, deste Município, no dia 07 de setembro do corrente ano. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 01/08/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de profissional do setor artístico (Aduílio Mendes), para realiza-
ção de show artístico, afim de abrilhantar as Festividades da Padroeira Nossa Senhora da 
Piedade, deste Município, no dia 07 de setembro do corrente ano. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Arara: 05.00 SECRETARIA DE EDUCAÇAO E CULTURA 13.392.2007.2021 PROMO-
VER APOIO A EVENTOS SÓCIO–CULTURAL 500. RECURSOS ORDINáRIOS 3.3.90.39.01 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: 
CT Nº 00147/2022 - 04.08.22 - ANTONIO ADUILIO RODRIGUES MENDES - R$ 50.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

AVISO DE ERRATA
ONDE SE LÊ  EDITAL CHAMADA PÚBLICA nº 0002/2022 

LÊ-SE CORRETAMENTE CHAMADA PÚBLICA nº 0003/2022
A Prefeitura Municipal de Boa Ventura/PB torna público para conhecimento dos interessa-

dos a Chamada Pública, destinada aquisição de gêneros alimentícios advindos da Agricultura 
Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, para atender a demanda da Secretaria Municipal 
de Educação, através do Programa Nacional de Alimentação Escolar – PNAE. DATA E LOCAL 
PARA ENTREGA DOS ENVELOPES: A documentação de habilitação e o Projeto de Venda 
deverão ser entregues entre os dias 15/08/2022 à 05/09/2022, das 08h às 12hs na sala da 
CPL, no prédio da prefeitura municipal, na Rua Emília Leite, s/n, Boa Ventura/PB. Fica definido 
a sessão de CLASSIFICAÇÃO E JULGAMENTO: Onde se lê o dia 30/08/2022 às 10h, lê-se 
corretamente 06/09/2022 às 10h, no endereço acima citado. Os procedimentos para participação 
estarão disponíveis no Edital de Chamada Publica nº 0003/2022, que poderá ser acessado no 
endereço eletrônico: http://boaventura.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes, ou retirada 
de sua cópia na sala da CPL.

Boa Ventura, 12 de agosto de 2022.
Cid da Silva Alves Gomes

Secretário Municipal de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO N° 0027/2021
Onde se lê: CONTRATO N° 0078/2022

Lê-se corretamente: CONTRATO N° 0081/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MEDI-

CAMENTOS DE A a Z DA LINHA FARMA, VISANDO ATENDER A POPULAÇÃO EXEPCIONAL 
DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA/PB.

Vencedor: -  TOLENTINO COMÉRCIO DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS LTDA-EPP CNPJ 
N°. 08.601.197/0001-26.                     

VALOR GLOBAL: R$ 45.000,00 (Quarenta e Cinco Mil Reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 31/12/2022
DATA DA ASSINATURA: 02 de Agosto 2022

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00083/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.
licitacaocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS ESPECIALIZADOS E CONTÍNUOS DE 
LAVANDERIA HOSPITALAR. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 25 de Agosto de 
2022. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 25 de Agosto de 2022. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.
pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.
licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 12 de Agosto de 2022
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO  - REPUBLICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 005/2022
A Prefeitura Municipal de Caturité – PB, através do presidente da CPL abaixo transcrito, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 005/2022, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é Reforma e Ampliação 
de Escola Municipal no município de Caturité - PB. Data de abertura: 01/09/2022 às 10h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor 
de Licitações da Prefeitura de Caturité, na rua João Queiroga, N°. 18, Centro, Caturité – PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 hrs. Outras informações pelo Telefone (83) 3345-1072, Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Caturité - PB, 12 de agosto de 2022.
Helder Francisco Nunes

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2022 
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Queiroga, 18 - Centro - Caturité - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Agosto de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMPUTADORES PARA O 
MUNICIPIO DE CATURITÉ. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33451073. E-mail: licitacaturite@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caturité - PB,12 de agosto de 2022
DENISE BARBOSA FERREIRA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada para executar a construção dos apoios para os 

alternativos. LICITANTES HABILITADOS: ARES CONSTRUCOES E SERVICOS DE ENGENHARIA 
LTDA; CONSTRUTORA APODI EIRELI; CONSTRUTORA BRTEC LTDA; CONSTRUTORA TERRA 
FORTE LTDA; GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS E SERVICOS LTDA; GR CONSTRUTORA 
EIRELI; IF LOCACOES DE VEICULOS E CONSTRUCOES EIRELI; LTCRUZ ENGENHARIA E 
CONSTRUCOES LTDA; R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; RM CONSTRUCAO 
LTDA; WJX CONSTRUCOES E SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 23/08/2022, às 16:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rodovia PB 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário das 12:00 as 
18:00 horas – de Segunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis. E-mail: 
conde.cpl.2021@gmail.com. 

Conde - PB, 12 de Agosto de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada para executar a pavimentação na Zona Rural 

deste Município. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
JGM ENGENHARIA E INCORPORACAO LTDA - Valor: R$ 941.107,30. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário das 12:00 as 18:00 horas – de Segunda 
a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. 

Conde - PB, 08 de Agosto de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada para executar a adequação de estradas vicinais 

neste Município. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
CONSTRUTORA TERRA FORTE LTDA - Valor: R$ 699.470,59. Dos atos decorrentes do proce-
dimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário das 12:00 as 18:00 horas – de Segunda 
a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. 

Conde - PB, 12 de Agosto de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
SEGUNDO TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 005/2022
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, e 

de acordo com os termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer 
da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 005/2022, que objetiva: Contratação de 
uma pessoa jurídica prestar o fornecimento parcelado de gêneros alimentícios destinados a Me-
renda Escolar do Município de Coremas-PB, conforme termo de referência. Resolver: Homologar 
o correspondente procedimento licitatório em favor da licitante. Vejamos a seguir: Pessoa Jurídica: 
Supermercado Cajazeiras Eireli, CNPJ: 11.928.295/0001-87, com o valor total de R$ 897.870,00 
(oitocentos e noventa e sete mil, oitocentos e setenta reais), ref. aos itens: 2, 4, 5, 9, 14, 15, 18, 20, 
22, 23, 26, 27, 29, 31, 32, 33, 34, 35, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 52 e 54. 
Pessoa Jurídica: J.T.A. Comercio de Artigos Descartáveis Ltda-ME, CNPJ: 21.318.384/0001-65, com 
o valor total de R$ 295.980,00 (duzentos e noventa e cinco mil, novecentos e oitenta reais), ref. aos 
itens: 6, 8, 11, 16, 19, 21, 24, 25, 28, 36, 51 e 53. Pessoa Jurídica: Vital Comercio de Descartáveis 
e Produtos Alimentícios Ltda-EPP, CNPJ: 02.095.877/0001-39, com o valor total de R$ 80.545,00 
(oitenta mil, quinhentos e quarenta e cinco reais), ref. aos itens: 1, 3, 7, 12, 17 e 55. Desta forma, o 
valor total homologado é de R$ 1.274.395,00 (um milhão, duzentos e setenta e quatro mil, trezentos 
e noventa e cinco reais). Publique-se e cumpra-se.

Coremas-PB, 03 de agosto de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

EXTRATO DO CONTRATO
DE COMPRA E VENDA Nº 203/2022

Pregão Eletrônico nº 005/2022. Contratante: Prefeitura de Coremas. Contratada: Vital Comercio de 
Descartáveis e Produtos Alimentícios Ltda-EPP, CNPJ: 02.095.877/0001-39. Valor total contratado: R$ 
80.545,00 (oitenta mil, quinhentos e quarenta e cinco reais). Objeto: Prestar o fornecimento parcelado 
de gêneros alimentícios destinados a Merenda Escolar do Município de Coremas-PB, ref. ao item: 1, 3, 
7, 12, 17 e 55. Prazo de entrega: 05 (cinco) dias úteis. Dotação: 02.04 Secretaria de Educação. Fonte 
de recurso 1: 1500.0000 Recursos próprios (Recursos não vinculado); Fonte de recurso 2: 1500.1001 
Recursos (Transferências de Recursos do Fnde referentes ao Programa Dinheiro Direto na Escola, 
Transferências de Recursos do Fnde referentes ao Programa Nacional de Alimentação Escolar (Pnae), 
Transferências do Fundeb - Impostos e Transferências de Impostos). Vigência do contrato: 01 (um) 
ano. Partes contratantes: Irani A. da Silva (pela contratante) e Sr. Manoel Vital Neto (pela contratada). 

Coremas-PB, 03 de agosto de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de materiais de expedientes e didáticos diversos, destina-
dos a atender as Secretarias municipais e Fundos municipais de Saúde e Assistência Social, 
exercício 2022 ou enquanto durar os quantitativos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
11/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / QSE / FUNDEB / MDE / FUS / CUSTEIO / FNAS: 
20.100 – 04.122.2001.2003 – 20.200 – 04.122.0002.2005 – 20.300 – 04.123.0009.2006 – 20.500 
– 04.124.0002.2072 – 20.600 – 12.361.0008.2017 – 12.361.0008.2019 – 12.361.0008.2074 – 
20.700 – 15.451.0007.2027 – 20.910 – 08.243.0010.2030 – 08.244.0010.2033 – 08.244.0010.2044 
– 08.244.0010.2046 – 08.244.0010.2047 – 21.000 – 26.782.0006.2038 – 21.100 – 27.812.0012.2041 
– 21.500 – 08.244.1002.2050 – 40.100 – 10.301.0004.2060 – 10.301.0004.2067 – 3.3.90.30 
– MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e: CT Nº 140/2022 - 09.08.22 - MIX 
VARIEDADES COMÉRCIO VAREJISTA LTDA - R$ 173.928,80; CT Nº 141/2022 - 09.08.22 - MARIA 
CRISTIANE LEMOS DE ARAUO - ME - R$ 19.861,50; CT Nº 142/2022 - 09.08.22 - R.N. BALTAZAR 
- COMERCIO DE INFORMATICA - R$ 5.600,00.

Cuitegi, 09 de agosto de 2022.
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

QUARTO TERMO ADITIVO.
REFRENTE A TOMADA DE PREÇOS 01.2021, TERMO DE CONTRATO Nº 105.2021, datado 

de 04.10.2021, execução dos serviços de 2ª etapa da construção do campo de futebol no Conjunto 
Antônio Mariz, antigo Barro Vermelho, de acordo CONTRATO DE REPASSE com a UNIÃO FEDERAL, 
por intermédio do MINISTÉRIO DA CIDADANIA, representado pela CAIXA ECONÔMICA FEDERAL 
/ PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI/PB, de nº 895617 / 2019 / MC/CAIXA. Acréscimo de R$ 
5.590,47 ao valor de origem de R$ 219.823,42, totalizando a importância de R$ 225.413,89 – duzentos 
e vinte e cinco mil quatrocentos e treze reais e oitenta e nove centavos, representados neste Termo 
representado pelo percentual de 2,54% -  dois vírgula cinquenta e quatro por cento, tudo em confor-
midade ao que preceitua a Lei Federal 8.666/93 e suas alterações no seu Artigo 65, Parágrafo 1º. 
JUSTIFICATIVA: Melhor adequação técnica aos seus objetivos (alteração qualitativa) caracterizada por 
erros no orçamento da administração que subestimou os quantitativos de alguns serviços da planilha 
orçamentária licitada/contratada. PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI – PB e QUALITY 
CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ: 26.183.729/0001-34.  SIGNATÁRIOS: GERALDO ALVES SERAFIM 
– Prefeito e GILVANEZ ARAÚJO PAULINO FILHO – Rep. Legal. DATA TERMO ADITIVO: 09.08.2022. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

GERALDO ALVES SERAFIM
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de Botijão de Gás GLP c/13 kg (só conteúdo) destinados a 
atender as necessidades das Secretarias Municipais. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00027/2022. DOTAÇÃO: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de 
Mamanguape: 02.010 Gabinete do Prefeito 02.020 Secretaria Municipal de Administração 02.030 
Secretaria Municipal de Finanças 02.040 Secretaria Municipal de Infra Estrutura 02.050 Secretaria 
Municipal de Educação 02.080 Sec. Municipal de Agricultura 02.090 Fundo de Assistência Social 
02.100 Secretaria Municipal de Esportes e Lazer 02.110 Sec. Municipal de Meio Ambiente 02.120 
Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 02.130 Sec Municipal de Cultura e Turismo 3390.30 
Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00197/2022 - 11.08.22 - ELIS 
TATIANNE SANTOS DO NASCIMENTO FIDELES - R$ 51.800,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00001/2022. Contrato: 00100/2022-CPL. Aditivo: 01. Objeto da 
Licitação: CONTRATAÇÃO DE UMA EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE ENGENHARIA CIVIL 
PARA EXECUTAR OS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVERSAS RUAS LOCA-
LIZADAS NESTE MUNICÍPIO. Condições de Pagamento: Conforme Planilha de Medição. Valor Global 
de R$ 471.821,89 (QUATROCENTOS E SETENTA E UM MIL OITOCENTOS E VINTE E UM REAIS E 
OITENTA E NOVE CENTAVOS). Rubrica orçamentaria: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município 
de Cuité de Mamanguape: 02.040 Secretaria Municipal de Infra Estrutura 26 784 5750 1011 Const/Rec de 
Calçamentos, Calçadões, Meio–Fios e Ga lerias 4490.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica 
4490.51 Obras e Instalações. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. 
Contratada: CONSTRUTORA JEW LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 30 de Março de 2022. Data da 
Assinatura do Aditivo: 29 de Julho de 2022. Vigência do Aditivo: 27 de Novembro de 2022. 

CUITÉ DE MAMANGUAPE - PB, 29 de Julho de 2022.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 08:30 horas do dia 24 de Agosto de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de materiais de limpeza e higiene pessoal 
diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 425/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98708–0527. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Curral de Cima - PB, 12 de Agosto de 2022
GETULIO COSTA DE ARAUJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada, para execução dos serviços de cons-

trução de uma CRECHE TIPO B, localizada na Rua Josefa Eugênia, centro, Zona Urbana neste 
município. LICITANTES HABILITADOS: ANCORA CONSTRUTORA LTDA; B & F EDIFICARE 
ENGENHARIA LTDA; CATAO BONGIOVI COMERCIO E SERVICOS EIRELI; CONSTRUTORA 
APODI EIRELI; CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI; DIAS ENGENHARIA E LOCACOES EIRELI; 
DUARTE MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA; ESTRUTURAL SERVI-
COS DE CONSTRUCAO CIVIL E LOCACOES EIRELI; GR CONSTRUTORA EIRELI; GRAMARE 
CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; HARG EMPREENDIMENTOS, CONSTRUCOES E 
INCORPORACOES LTDA; MSM CONSTRUCOES E REFORMAS EIRELI; R F SERVICOS DE 
CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; TRABES CONS-
TRUCOES E SERVICOS LTDA. . LICITANTES INABILITADOS: CONSTOLAU CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; CONSTRUTORA TERRA FORTE LTDA; EOS CONSTRUCOES SERVICOS 
E LOCACOES EIRELI; JGM ENGENHARIA E INCORPORACAO LTDA; NOVO RUMO SERVICO 
DE CONSTRUCAO, CONSERVACAO E LIMPEZA EIRELI; PACTO CONSTRUCOES EIRELI; 
R F ENGENHARIA EIRELI; RM CONSTRUCAO LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 19/08/2022, às 08:30 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (83) 98708–0527. 

Curral de Cima - PB, 12 de Agosto de 2022
GETULIO COSTA DE ARAUJO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2022
Torna público que dará continuidade com abertura dos envelopes de proposta e em seguida 

fase de lances através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Gov. Flavio Ribeiro, 
19 - Centro - Gurinhém - PB, às 10:00 horas do dia 17 de agosto de 2022. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Gurinhém - PB, 12 de agosto de 2022
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 08:00 horas do dia 24 de agosto de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Fe-
deral nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 003/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3285–1529. E-mail: licitacaogurinhem@gmail.com. Edital: 
https://www.gurinhem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Gurinhém - PB, 12 de agosto de 2022
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 09:00 horas do dia 24 de agosto de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de equipamentos 
permanente destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste município. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 
003/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3285–1529. E-mail: licitacaogurinhem@gmail.com. Edital: https://www.gurinhem.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Gurinhém - PB, 12 de agosto de 2022
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Locação de um 
veículo Van tipo Ambulância. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 26 de Agosto de 
2022. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 278/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Ingá - PB, 12 de Agosto de 2022
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Praça Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 08:00 horas do dia 24 de Agosto de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Execução dos serviços 
de borracharia - conserto e troca de pneus - nos veículos e máquinas diversos pertencentes 
a frota municipal e locados. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.inga.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 12 de Agosto de 2022
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Praça Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Agosto de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de leites, fórmulas infantis, suplementos alimentares especiais e nutrição enteral hipercalórica 
e normocalórica diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.inga.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 12 de Agosto de 2022
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 14:00 horas do dia 24 de Agosto de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de material hospitalar - 
curativos especiais diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. 

Ingá - PB, 12 de Agosto de 2022
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 08:00 horas do dia 26 de Agosto de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Execução dos serviços de lavagem - tipo 
lava jato - dos veículos e máquinas diversos pertencentes a frota municipal e locados. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 266/21; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.
com. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 12 de Agosto de 2022
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Praça Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Agosto 
de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação dos 
serviços de manutenção preventiva e corretiva em equipamentos médicos e odontológicos 
diversos da UPA, CEO, CAPS, SAMU, Policlínica, Laboratório e das Unidades Básicas de 
Saúde, localizadas nas zonas urbana e rural. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.
inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 12 de Agosto de 2021
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 14:00 horas do dia 26 de Agosto de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de material hidráulico 
diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal 
nº 266/21; Decreto Municipal nº 275/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.inga.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 12 de Agosto de 2022
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 15:00 horas do dia 26 de Agosto de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de tiras reagentes de 
medição de glicemia capilar para portadores de diabetes mellitus insulinodependente e micro 
lancetas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal 
nº 266/21; Decreto Municipal nº 275/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.inga.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 12 de Agosto de 2022
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2022, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada na execução da limpeza de poços artesianos, em diversas localidades do 
município, conforme termo de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: JOSIANE FERREIRA DE MELO 12485215448 - R$ 27.480,00.

Itapororoca - PB, 12 de Agosto de 2022
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA
CONVOCAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2022
A Prefeitura municipal de Itatuba, através do Pregoeiro oficial, no uso de suas atribuições legais; 

COMUNICA E CONVOCA para continuidade dos trabalhos – PROCESSO: Pregão Presencial nº 
00020-2022. A sessão publicada será realizada no dia  15 de Agosto de 2022 às 09h00min horas, 
INFORMAÇÕES: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteisTelefone: (083) 3398–1020. 
E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br.

ITATUBA - PB, 12 de Agosto de 2022
JUSCELINO DA SILVA MONTEITO

Pregoeiro Oficial

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 13 de agosto de 2022 Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2022 
OBJETO: Aquisição de peças para veículos próprios, locados ou a disposição das diversas secretarias 

do município de Manaíra/PB. O PREGOEIRO OFICIAL, no uso das atribuições que lhe foram conferidas 
através e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, e subsidiaria-
mente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, R E S O L V E: ADJUDICAR o resultado da 
licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00018/2022, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, a: ERIMAR PAULINO DE LIMA COMERCIO VAREJISTA DE PNEUS - ME - CNPJ Nº 
38.597.385/0001-99 – VALOR: R$ R$ 71.795,00; JP AUTO PECAS LTDA - CNPJ Nº 05.625.227/0001-46; 
R$ 359.169,00; MARIA SALOME SALVADOR PEREIRA - CNPJ Nº 37.529.977/0001-00 - R$ 154.664,08.

Manaíra/PB, 11 DE AGOSTO de 2022. 
José Alberto Tavares Junior

Pregoeiro

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2022 

O Prefeito do Município de Manaíra /PB, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: 
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade pregão Eletrônico nº 00018/2022, que objetiva: 
Aquisição de peças para veículos próprios, locados ou a disposição das diversas secretarias do 
município de Manaíra/PB, com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: ERI-
MAR PAULINO DE LIMA COMERCIO VAREJISTA DE PNEUS - ME - CNPJ Nº 38.597.385/0001-99 
– VALOR: R$ R$ 71.795,00; JP AUTO PECAS LTDA - CNPJ Nº 05.625.227/0001-46; R$ 359.169,00; 
MARIA SALOME SALVADOR PEREIRA - CNPJ Nº 37.529.977/0001-00 - R$ 154.664,08.

Manaíra/PB, 12 DE AGOSTO de 2022. 
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 00021/2022
OBJETO: Aquisição de alimentação (kit lanche) destinado ao programa brincando com o esporte 

no município de Manaíra/PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00021/2022.
DOTAÇÃO: RECURSOS: RECURSOS: RECURSOS: CONVÊNIO MINISTÉRIO DA CIDADANIA 

– CONVÊNIO Nº 897781/2020 E O MUNICÍPIO DE MANAÍRA: 20.600 SECRETARIA DE EDUCA-
ÇÃO E CULTURA - 12 361 1005 2020 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNDE; 
27 812 1011 2029 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES ESPORTIVAS - ELEMENTO DE DESPESA: 
3390.30 MATERIAL DE CONSUMO.

VIGÊNCIA: até 31/12/2022. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e; CT Nº 92101/2022 - GILBERTO 

ALVES DILO - ME - CNPJ Nº 12.651.082/0001-13 – VALOR: R$ 68.386,00.
Manaíra/PB, 10 de AGOSTO de 2022. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 00020/2022
OBJETO: Aquisição de material didático e expediente destinado ao programa brincando com o 

esporte no município de Manaíra/PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00020/2022.
DOTAÇÃO: RECURSOS: CONVÊNIO MINISTÉRIO DA CIDADANIA – CONVÊNIO Nº 

897781/2020 E O MUNICÍPIO DE MANAÍRA: 20.600 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA 
- 12 361 1005 2020 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNDE; 27 812 1011 2029 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES ESPORTIVAS - ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30 MATERIAL 
DE CONSUMO.

VIGÊNCIA: até 31/12/2022. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e; CT Nº 92001/2022 - JOSE 

MURILO DE MEDEIROS SILVA - ME - CNPJ Nº 29.883.721/0001-79 – VALOR: R$ 1.950,00.
Manaíra/PB, 11 de AGOSTO de 2022. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 00019/2022
OBJETO: Aquisição de Gêneros alimentícios para Merenda dos Alunos da Rede Municipal de 

Ensino da Prefeitura de Manaíra – PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00019/2022.
DOTAÇÃO: RECURSOS: RECURSOS: 20.600 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA - 12 

306 1005 2013 ALIMENTAÇÃO ESCOLAR - ENSINO FUNDAMENTAL; 12 306 1005 2014 ALIMEN-
TAÇÃO ESCOLAR - PRÉ-ESCOLA; 12 306 1005 2015 ALIMENTAÇÃO ESCOLAR – CRECHE; 
12 361 1005 2020 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNDE - 12 361 1005 2024 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE; 12 365 1005 2026 MANU-
TENÇÃO DAS ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO INFANTIL – MDE; 12 361 1005 2016 MANUTENÇÃO 
DE ATIVIDADES DO PROGRAMA SALÁRIO EDUCAÇÃO; 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO.

VIGÊNCIA: até 31/12/2022. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e; CT Nº 91901/2022 - AUDECY 

BELARMINO DE OLIVEIRA - ME - CNPJ Nº 09.082.111/0001-69 – VALOR: R$ 93.266,00.
Manaíra/PB, 10 de AGOSTO de 2022. 

MANOEL VIRGULINO SIMÃO
PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 08:30 horas do dia 24 de 
Agosto de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação de 
serviços especializados para suporte técnico no processamento de dados da folha de pagamento 
e seus demais arquivos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 058/04; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracita-
do. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 11 de Agosto de 2022
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua João 

Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 08:30 horas do dia 26 de Agosto de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento parcela e diário de 
Gêneros Alimentícios destinado a secretaria de Educação do Município de Marizópolis - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 058/04; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.
marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 11 de Agosto de 2022
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE VALOR

PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2022
PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 013/2022. 

Pregão Presencial Nº 003/2022, nos termos do artigo 65, §1º da Lei nº 8.666/93, suas posteriores alte-
rações.  OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA OBJETIVANDO O FORNECIMENTO PARCELADO 
DE GENEROS ALIMENTÍCIOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS 
DO MUNICÍPIO DE NATUBA, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. CON-
TRATANTE: Prefeitura Municipal de Natuba – CNPJ 09.072.448/0001-95 CONTRATADO: COMERCIAL 
J A SILVA & CIA LTDA - CNPJ nº 17.549.342/0001-68. MOTIVAÇÃO: Constitui objeto deste aditivo o 
acréscimo de R$ 107.336,99 (cento e sete mil, trezentos e trinta e seis reais e noventa e nove centavos).

Natuba-PB, 08 de agosto de 2022. 
JOSE LINS DA SILVA FILHO.

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE RATIFICAÇÃO 

RATIFICO, A DISPENSA Nº 00036/2022, EM FAVOR DA EMPRESA CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL; CNPJ Nº 00.360.305/0001-04, TENDO COMO OBJETO A CONTRATAÇÃO DE 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRA BANCÁRIA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS BANCÁRIOS 
DE PROCESSAMENTO E GERENCIAMENTO DE CRÉDITO PROVENIENTES DA FOLHA 
DE PAGAMENTOS DOS SERVIÇOS MUNICIPAIS ATIVOS, INATIVOS, APOSENTADOS E 
PENSIONISTAS DA ADMINISTRAÇÃO DIRETA DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB ATRAVÉS 
DE CONTA SALÁRIO, BEM COMO A CONCESSÃO REMUNERADA DE USO ESPAÇO FÍSICO 
PARA INSTALAÇÃO DE AGÊNCIA OU POSTO DE ATENDIMENTO/CAIXAS ELETRÔNICOS, 
PELO PERÍODO DE 60 MESES. COM O VALOR GLOBAL ESTIMADO DE R$ 2.046.848,74 
(DOIS MILHõES QUARENTA E SEIS MIL OITOCENTOS E QUARENTA E OITO REAIS E 
SETENTA E QUATRO CENTAVOS), EM CONSEQUÊNCIA FICA A MESMO CONVOCADO 
A ASSINAR O TERMO CONTRATUAL, CONFORME ART. 64, CAPUT, DA LEI Nº 8.666/93.  

PIANCÓ-PB, EM 10 DE AGOSTO DE 2022.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: DISPENSA Nº 00036/2022.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ.
CONTRATADO: CAIXA ECONÔMICA FEDERAL; CNPJ Nº 00.360.305/0001-04. 
OBJETIVO: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA BANCÁRIA PARA PRES-

TAÇÃO DE SERVIÇOS BANCÁRIOS DE PROCESSAMENTO E GERENCIAMENTO DE 
CRÉDITO PROVENIENTES DA FOLHA DE PAGAMENTOS DOS SERVIÇOS MUNICIPAIS 
ATIVOS, INATIVOS, APOSENTADOS E PENSIONISTAS DA ADMINISTRAÇÃO DIRETA DO 
MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB ATRAVÉS DE CONTA SALÁRIO, BEM COMO A CONCESSÃO 
REMUNERADA DE USO ESPAÇO FÍSICO PARA INSTALAÇÃO DE AGÊNCIA OU POSTO DE 
ATENDIMENTO/CAIXAS ELETRÔNICOS, PELO PERÍODO DE 60 MESES.   

VALOR GLOBAL ESTIMADO: R$ 2.046.848,74 (DOIS MILHõES QUARENTA E SEIS MIL 
OITOCENTOS E QUARENTA E OITO REAIS E SETENTA E QUATRO CENTAVOS).     

PIANCÓ-PB, EM 10 DE AGOSTO DE 2022.   
DANIEL GALDINO DE ARAÚJO PEREIRA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2022, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE UMA EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA CONSTRUÇÃO 
DE UMA PASSAGEM MOLHADA NO SÍTIO LAGES, NO MUNICÍPIO DE PILõEZINHOS–PB; HO-
MOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: D2R3 SERVICOS 
DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI - R$ 128.732,42.

Pilõezinhos - PB, 12 de Agosto de 2022
MARCELO MATIAS CAMELO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00001/2022. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE UMA EMPRESA 

ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA CONSTRUÇÃO DE UMA PASSAGEM MO-
LHADA NO SÍTIO LAGES, NO MUNICÍPIO DE PILõEZINHOS–PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos 
a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do res-
pectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores: D2r3 Servicos de Construcao Civil Eireli - CNPJ 32.666.677/0001-50. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99167-0794.

Pilõezinhos - PB, 12 de Agosto de 2022
MARCELO MATIAS CAMELO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

28 de Janeiro, 20 - Centro - Puxinanã - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE VEICULO 
AUTOMOTIVO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO DE PUXINANÃ. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 29 de Agosto de 2022. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33801007. E-mail: cml.puxinana@gmail.com. Edital: https://www.puxinana.pb.gov.
br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Puxinanã - PB, 12 de Agosto de 2022
GISLEY MORAIS SOUTO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 019/2022
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 019/2022, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM REALIZAR CURSO DE INFORMÁTICA NO MUNICÍPIO DE PUXINANÃ. 
Data de abertura: 25/08/2022 às 09h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no site www.tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB no horário de expediente 
através do E-mail: cml.puxinana@gmail.com. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 12 de agosto de 2022.
Gisley Morais Souto

 Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 020/2022
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 020/2022, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a LOCAÇÃO DE VEICULOS 
AUTOMOTIVOS. Data de abertura: 25/08/2022 às 11h00min (Horário Local). Cópia do Edital e 
demais documentos pertinentes estarão à disposição no site www.tce.pb.gov.br e no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB 
no horário de expediente através do E-mail: cml.puxinana@gmail.com. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 12 de agosto de 2022.
Gisley Morais Souto

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

28 de Janeiro, 20 - Centro - Puxinanã - PB, às 09:30 horas do dia 26 de Agosto de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MÃO DE OBRA PARA A FUNÇÃO DE OFICINEIROS (AS) /
AÇÕES SOCIAIS COMPLEMENTARES, PARA ATUAR JUNTO AO SERVIÇO DE CONVIVÊNCIA 
E FORTALECIMENTO DE VÍNCULOS – SCFV – E AO CENTRO DE REFERENCIA DA ASSIS-
TÊNCIA SOCIAL – CRAS. ATENDENDO AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE PUXINANÃ–PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33801007. E-mail: 
cml.puxinana@gmail.com. Edital: https://www.puxinana.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Puxinanã - PB, 12 de Agosto de 2022
GISLEY MORAIS SOUTO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESAS PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE ESTRUTURA PARA 
DESFILE DE 07 DE SETEMBRO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 24 de agosto de 
2022. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /
https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Queimadas - PB, 12 de agosto de 2022
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA DE SANTA INÊS
EXTRATO DO RESULTADO DA ANÁLISE DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022
A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Inês, através do seu Presidente, torna 

público aos interessados o Resultado da análise da proposta de preços que objetiva: Contratação 
de empresa especializada para construção de creche com capacidade para 50 crianças, com base 
no Programa Paraíba Primeira Infância, conforme plano de trabalho, projeto básico e Convênio nº 
505/2021. Considerações da Comissão: Licitante vencedor e respectivo valor total da contratação: 
GR CONSTRUÇÕES CNPJ Nº 27.450.426/0001-01 - Valor: R$ 1.012.471,63 (um milhão, doze mil, 
quatrocentos e setenta e um reais e sessenta e três centavos). Para encerrar a comissão de licitação 
informa aos interessados que a documentação está à disposição dos mesmos. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, na Prefeitura Municipal, situada na 
Av. Vinte e Nove de Abril, 96 - Centro - Santa Inês - PB, no horário 08:00 às 12:00hs dos dias úteis. 

Santa Inês, PB, 12 de agosto de 2022.
RAIMUNDO PEREIRA SOBRINHO JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE RESULTADO JULGAMENTO FINAL

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2022
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através da Pregoeira Oficial, torna público para 

conhecimento dos interessados, o resultado final do Pregão Presencial Nº 00007/2022, que 
objetiva: Contratação de empresa para aquisição de suplemento para pacientes com riscos nutri-
cional aumentado, atendendo pedidos administrativos e ordens judiciais da Secretaria Municipal 
de Saúde deste município de Santa Luzia-PB, empresas classificadas e habilitadas: - MEDERI 
DISTRIBUICAO E IMPORTACAO DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA, CNPJ nº 29.329.985/0001-
85. Item(s):1 - 2 - 6 - 10 - 11 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 - 29- 31. Valor: R$ 
470.809,00. - MSACOMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS E HOSPITALARES LTDA, CNPJ nº 
09.074.443/0002-82. Item(s):4 - 20 - 21 - 22. Valor:  R$ 49.260,00.-TECNOCENTER MATERIAIS 
MEDICOS HOSPITALARES LTDA, CNPJ nº 06.948.769/0002-01. Item(s):3 - 5 - 7 - 8 - 12 - 18 - 19 
- 30 - 32. Valor: R$ 235.520,00.

Santa Luzia/PB, 12 de agosto de 2022.
Nilsamara de Souza Velino

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EMPATE FICTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022

A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, após 
análise do setor técnico de engenharia que opinou pela classificação das Propostas de Preços 
das licitantes, por atender os requisitos do edital, informa que houve empate fícto no certame, que 
trata Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação asfáltica em vias 
públicas urbanas do município de Santa Luzia/PB, conforme Contrato de Repasse N° 918607/2021/
MDR/CAIXA. A licitante SECULAR CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA - CNPJ: 08.580.840/0001-
82, encontra-se classificada em 1º lugar com valor global de R$ 938.073,16 (novecentos e trinta e 
oito mil, setenta e três reais e dezesseis centavos). Destarte, convocamos a licitante EMPROTEC 
CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 10.465.480/0001-10, R$ 954.996,24 (novecentos 
e cinquenta e quatro mil, novecentos e noventa e seis reais e vinte e quatro centavos), classificada 
em 2º lugar, para apresentar nova proposta readequada, até às 09:30hs do dia 19/08/2022, nesta 
data será lavrada a Ata na Sessão Pública tendo em vista o empate ficto ocorrido no aludido 
certame e a referida empresa estar devidamente enquadrada nos termos da Lei Complementar nº 
123/2006. Informa que a ordem de classificação provisória encontra-se no Caderno processual da 
referida Tomada de Preços.  Maiores informações, na sede temporária da Prefeitura Municipal de 
Santa Luzia/PB, localizada na Rua Caboclo Abel, s/n° - Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade 
de Santa Luzia/PB - CEP n° 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 12 de Agosto de 2022. 
Jonas Pereira de Andrade

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EMPATE FICTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022

A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, após 
análise do setor técnico de engenharia que opinou pela classificação das Propostas de Preços das 
licitantes, por atender os requisitos do edital, informa que houve empate fícto no certame, que trata 
Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação asfáltica em vias públicas 
urbanas do município de Santa Luzia/PB, conforme Contrato de Repasse N° 923391/2021/MDR/
CAIXA. A licitante SECULAR CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA - CNPJ: 08.580.840/0001-82, 
encontra-se classificada em 1º lugar com valor global de R$ 449.044,01 (quatrocentos e quarenta 
e nove mil, quarenta e quatro reais e um centavo). Destarte, convocamos a licitante EMPROTEC 
CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 10.465.480/0001-10, R$ 484.173,28 (quatrocentos 
e oitenta e quatro mil, cento e setenta e três mil e vinte e oito centavos), classificada em 2º lugar, 
para apresentar nova proposta readequada, até às 10:00hs do dia 19/08/2022, nesta data será 
lavrada a Ata na Sessão Pública tendo em vista o empate ficto ocorrido no aludido certame e a 
referida empresa estar devidamente enquadrada nos termos da Lei Complementar nº 123/2006. 
Informa que a ordem de classificação provisória encontra-se no Caderno processual da referida 
Tomada de Preços.  Maiores informações, na sede temporária da Prefeitura Municipal de Santa 
Luzia/PB, localizada na Rua Caboclo Abel, s/n° - Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de 
Santa Luzia/PB - CEP n° 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 12 de Agosto de 2022. 
Jonas Pereira de Andrade

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EMPATE FICTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022

A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, após 
análise do setor técnico de engenharia que opinou pela classificação das Propostas de Preços das 
licitantes, por atender os requisitos do edital, informa que houve empate fícto no certame, que trata 
Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação asfáltica em vias públicas 
urbanas do município de Santa Luzia/PB, conforme Contrato de Repasse N° 923392/2021/MDR/CAIXA. 
A licitante SECULAR CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA - CNPJ: 08.580.840/0001-82, encontra-se 
classificada em 1º lugar com valor global de R$ 281.034,29 (duzentos e oitenta e um mil, trinta e quatro 
reais e vinte e nove centavos). Destarte, convocamos a licitante EMPROTEC CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI - CNPJ: 10.465.480/0001-10, R$ 303.164,96 (trezentos e três mil, cento e sessenta 
e quatro reais e noventa e seis centavos), classificada em 2º lugar, para apresentar nova proposta 
readequada, até às 10:30hs do dia 19/08/2022, nesta data será lavrada a Ata na Sessão Pública 
tendo em vista o empate ficto ocorrido no aludido certame e a referida empresa estar devidamente 
enquadrada nos termos da Lei Complementar nº 123/2006. Informa que a ordem de classificação 
provisória encontra-se no Caderno processual da referida Tomada de Preços.  Maiores informações, 
na sede temporária da Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, localizada na Rua Caboclo Abel, s/
n° - Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP n° 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 12 de Agosto de 2022. 
Jonas Pereira de Andrade

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 108/2022
O pregoeiro e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 108/2022, cujo 

objeto é o REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MUDAS DE ÁRVORES NATIVAS, 
PLANTAS ORNAMENTAISE GRAMAS, PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA DE 
MEIO AMBIENTE DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB, para às 09h00m do dia 26 
de Agosto de 2022. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. Esclarecimentos: www.portaldecompraspublicas.com.br.

Santa Rita/PB, 12 de Agosto de 2022.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2022
A Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB, torna público a licitação de Pregão Eletrônico, 

do tipo menor preço, para: Aquisição de produtos de bomboniere e materiais de diversos para as 
diversas secretarias do município de São José do Bonfim-PB e Fundos Municipais de Saúde e As-
sistência Social deste município. Data e horário do início da disputa: 09:30hs/min do dia 25/08/2022. 
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: 
Aberto. Outros esclarecimentos na Prefeitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de 
Licitação, na Rua José Ferreira - Nº. 05 - Centro - São José do Bonfim - PB.

São José do Bonfim - PB, 12 de Agosto de 2022.
JOSEILDO ALVES MOTEIRO 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 000042022
O Presidente da Comissão de Licitação torna público que fará realizar através da Comissão de 

Licitação, sediada na Rua José Ferreira, 05 - Centro - São José do Bonfim - PB, às 10:00 horas 
do dia 01 de Setembro de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, 
para: Contratação de empresa especializada para Implantação de Pavimentação em Vias Públicas 
Urbanas no Município de São José do Bonfim, conforme Contrato de Repasse Nº 911518/2021/
MDR/CAIXA do Município de São José do Bonfim/PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

São José do Bonfim - PB, 12 de Agosto de 2022.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
A Presidente da Comissão de Licitação torna público que fará realizar através da Comissão 

Permanente de Licitação, sediada na Praça Bossuet Wanderley, S/N - Centro - São José de 
Espinharas - PB, às 10:00 horas do dia 31 de Agosto de 2022, licitação modalidade Tomada 
de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada para Construção 
de uma Creche com capacidade para 50 (cinquenta) crianças, com base no Programa Paraíba 
Primeira Infância, Convênio Estadual nº 195/2022 para o Município de São José de Espinharas/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

São José de Espinharas - PB, 12 de Agosto de 2022.
ROGÉRIA JORDANIA DA SILVA ASSIS

Presidente da Comissão

CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
EXTRATO DE CONTRATO 

DISPENSA POR VALOR Nº 00003/2022
Nos termos da planilha apresentada e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente á 

Dispensa por Valor nº 00003/2022, que objetiva: OBRAS E SERVIÇOS DE ENGENHARIA PARA 
REFORMA DA CÂMARA DE VEREADORES DO MUNICÍPIO, NO EXERCÍCIO DE 2022.

RATIFICO o correspondente contrato em favor de: AJR PROSPECTO ENGENHARIA LTDA – 
CNPJ: 47.233.429/0001-92 - R$ 105.948,29.

São Vicente do Seridó - PB, 05 de agosto de 2022.
ODAIR JOSÉ CORDEIRO DE OLIVEIRA

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
CANCELAMENTO DE AVISO

DE TOMADA DE PREÇO 005/2022
A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, o 

CANCELAMENTO do aviso de procedimento licitatório na modalidade Tomada de Preço 005/2022, 
Objeto: Contratação de empresa de especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 
vantajosa será a de menor preço global, para a execução de obra de realização de serviços de 
CONSTRUÇÃO DE AUDITORIO NO MUNICIPIO DE SERRA GRANDE-PB discriminados e quan-
tificados nos anexos do edital, publicado no dia 11/08/2022. Informações no https://serragrande.
pb.gov.br/licitacaolista.php , www.tce.pb.gov.br  e e-mail: cplserragrande@gmail.com. todos os dias 
úteis das 08h00min às 12h00min

Serra Grande, PB 12 de agosto de 2022.
MARY JANNE DE MOURA SUDAÁRIO

Presidente da CPL/PMSG

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO- SUSPENSÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022

Torna público que a Sessão pública foi suspensa. O resultado da Fase Habilitação será publicado 
posteriormente. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: ; e legislação perti-
nente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3685–1073. E-mail: 
prefeituradesertaozinhopb@gmail.com. Edital: http://sertaozinho.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho – PB ,  12 de Agosto de 2022
MARIA ELENITA BATISTA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada, no ramo de construção civil para empreita-

da de uma creche padrão tipo A integra paraiba, no município de Sertãozinho/PB. LICITANTES 
HABILITADOS: CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI; CONSTRUTORA SOUSA CAMPOS LTDA; 
CONSTRUTORA TERRA FORTE LTDA; EKS CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA; R F SER-
VICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; VIPP 
CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – EPP. . LICITANTES INABILITADOS: JGM ENGENHARIA 
E INCORPORACAO LTDA – motivo: não apresentou a garantia de proposta e comprovante de 
cadastro; RM CONSTRUCAO LTDA não apresentou a garantia de proposta. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 25/08/2022, às 09:30 
horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3685–1073. E-mail: prefeitura-
desertaozinhopb@gmail.com. 

Sertãozinho - PB, 12 de Agosto de 2022
MARIA ELENITA BATISTA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Agosto de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo maior percentual de desconto, para: Aquisição parcelada 
de medicamentos diversos constantes da Tabela de Preços ABC FARMA vigente - maior desconto, 
mediante a apresentação de receita médica, para o exercício de 2022. Recursos: previstos no 
orçamento 2022. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. 
Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 12 de  Agosto  de  2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 13 de agosto de 2022     27Publicidades



AVISO DE LICITAÇÃO - 2º CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 178/2022
PROCESSO Nº 19.000.021311.2022

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE PAPEL A4, desti-
nado aos HOSPITAIS DA 1ª MACROREGIÃO: CPJM, LACEN, HGM, HDOD, UPA ST RITA, CSCA, 
UPA GUARABIRA, HPMGER, HEETSHL, HEMOCENTRO, CHCF, CPAM, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 26/08/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV.BR: 901782022
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados e considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 2ª chamada da licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-01433-6
João Pessoa, 12 de agosto de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 15/2022
Registro CGE Nº 22-00942-5

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica aos participantes da da CONCORRÊNCIA Nº 15/2022 (Obras de Implantação e Pavimentação 
da Rodovia   PB-033, Trecho: Praia de Campina/Entr. PB-035/Rio Tinto,  com aproximadamente 
20,83 km), que após análise detalhada nas documentações das Propostas de Preços, respaldada 
na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 considera 
classificada a Empresa: 1º lugar: IDEAL INFRAESTRUTURA E MONTAGEM LTDA R$  47.941.705,96 
e desclassificada a empresa: POTIGUAR CONSTRUTORA LTDA por não atender ao item 11.2 em 
consonância com o 11.1 (apresentou a proposta de preços “letra a” do 11.1 sem a menção explicita 
do responsável técnico e sua respectiva assinatura)

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 12 de agosto de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 22/2022
 Registro CGE Nº 22-01305-7

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 22/2022 (Serviços de Sinalização Horizontal e 
Vertical, de Obstáculos, Redutores de Velocidade, Faixa de Pedestres e outras Marcas Travessam 
na Malha Rodoviária do Estado da Paraíba), que após análise detalhada nas documentações, 
respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera habilitadas as Empre-
sas: ESSE ENGENHARIA, SINALIZAÇÃO, E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA, SN SINALIZADORA 
NACIONAL E SERVIÇOS LTDA, SIRGA ENGENHARIA E CONTROLE DE QUALIDADE LTDA, 
SINALES SINALIZAÇÃO ESPIRITO SANTO LTDA , ARCO ENGENHARIA LTDA-EPP e SIGMA 
ENGENHARIA INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA e inabilitada a empresa: MJ CONSTRUÇõES 
INCORPORAÇÕES E SANEAMENTO LTDA por não cumprir o exigido no edital no item: 10.4.su-
bitem 10.4.1. “b” letra “a” (não apresentou Atestado(s) de capacidade técnico-operacional para  
SINALIZAÇÃO E SEGURANÇA RODOVIÁRIA )

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 12 de agosto de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente, ficam convocados todos os farmacêuticos em atividade no estado da Paraíba 

a se reunirem em ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, em caráter permanente, a ser 
realizada no dia 18/08/2022 às 19:30 horas, através da plataforma digital de vídeo conferência 
Google Meet. Para discutir e deliberar sobre a seguinte ordem do dia 1- Discussão e analise de 
contra proposta apresentada pelo sindicato patronal, Sindicato do Comércio Varejista de Produtos 
Farmacêuticos da Paraíba; 2-Autorização da categoria para que o Sindicato promova negociação 
com os representantes dos empregadores ou instaurar Dissídio Coletivo em caso de frustração 
das negociações; 3- Outros informes.

João Pessoa, 12 de Agosto de 2022.
Hariad Ribeiro Morais da Silva.

Presidente do SIFEP

COMARCA DE JOÃO PESSOA-PB. 15ª Vara Cível da Capital. Cartório Unificado Cível da Capital. 
EDITAL DECITAÇÃO. PRAZO: 20 (VINTE) DIAS. PROCESSO: 0850559-52.2017.8.15.2001. O MM. 
Juiz de Direito da vara supra, emvirtude de lei, etc, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital 
virem ou deste conhecimento tiverem que por este Juízo eCartório da 15ª Vara Cível da Capital. 
Cartório Unificado Cível da Capital, tramitam os autos do processo acima proposto porBANCO DO 
NORDESTE DO BRASIL S/A, em desfavor de POUSADA CASA BRANCA LTDA - ME, SALUSTIANA-
EFIGENIA COLACO e UIRA COLACO PINTO, atualmente em lugares incertos e não sabidos. Tem o 
presente Edital afinalidade de CITAR os promovidos POUSADA CASA BRANCA LTDA - ME, CNPJ: 
14.248.044/0001-40, SALUSTIANAEFIGENIA COLACO, CPF: 288.635.264-00 e UIRA COLACO 
PINTO, CPF: 063.560.074-94, por estes não terem sidoencontrados nos endereços indicados nos 
autos, para que paguem a dívida de R$ 33.178,47 (trinta e três mil, cento e setenta eoito reais e 
quarenta e sete centavos), no prazo de 3 (três dias), sob pena de penhora de bens (art. 829 e § 
1º CPC). No caso depagamento integral, no prazo fixado, os honorários advocatícios, fixados em 
10% sobre o valor da execução, serão reduzidos ametade (art. 827 paragrafo único CPC). O prazo 
para embargar a execução será de 15 (quinze) dias, a partir da publicação dopresente edital. No 
prazo para embargos, reconhecendo o credito e comprovando o deposito de 30%, inclusive custas 
e honoráriosadvocatícios, poderá o executado requerer seja admitido a pagar o restante em até 06 
parcelas mensais, acrescidas de correçãomonetária e juros de 1% ao mês (art. 509 § 2º do CPC). 
Advertindo-se, ainda, que será nomeado curador especial em caso derevelia, (art. 257, IV, CPC). E, 
para que a notícia chegue ao conhecimento de todos e ninguém possa alegar ignorância, mandou 
oMM. Juiz de Direito da 15ª Vara Cível da Capital, expedir o presente Edital que será publicado forma 
da Lei. Cumpra-se. JoãoPessoa, 8 de agosto de 2022. Eu, Maria Risomar Jacinto Silva, Técnica 
Judiciária, digitei. Keops de Vasconcelos Amaral VieiraPires, MM. Juiz de Direito.

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA
AVISO DE LICITAÇÃO Pregão Eletrônico Nº 00006/2022 - UASG 90008

Nº Processo: 9342320224057400. Objeto: Aquisição de bens móveis e materiais para decoração, 
destinados à Justiça Federal na Paraíba, cujas especificações, quantitativos e condições gerais para 
a prestação dos serviços encontram-se detalhados no Termo de Referência (APÊNDICE I). Total 
de Itens Licitados: 23. Edital: 15/08/2022 das 08h00 às 11h59 e das 12h00 às 17h59. Endereço: 
Rua João Teixeira de Carvalho, 480, Brisamar, - João Pessoa/PB ou https://www.gov.br/compras/
edital/90008-5-00006-2022. Entrega das Propostas: a partir de 15/08/2022 às 08h00 no site www.
gov.br/compras. Abertura das Propostas: 29/08/2022 às 09h00 no site www.gov.br/compras. Infor-
mações Gerais: E-mail: pregoeiro@jfpb.jus.br ou telefone:(83)2108-4040. 

MARCOS ANTONIO BRAGA GUIMARAES
Supervisor da Seção de Licitações e Contratos

JOSÉ MARIA BRASILIANO TORRES SEGUNDO, CPF 074.551.154-66, TORNA PUBLICO QUE 
REQUEREU A SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE 
CABEDELO À RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO (LI) Nº 2020.0000862 PARA A 
CONSTRUÇÃO DE UM IMOVEL RESIDENCIAL UNIFAMILIAR, SITUADO A AVENIDA LITORANEA,  
QUADRA A, LOTE 40, S/N NO CONDOMINIO VILLAS DE PONTA DE CAMPINA, BAIRRO PONTA 
DE CAMPINA NA CIDADE DE CABEDELO PB.

JMJ GOLD CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU 
A SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO, À 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO PARA A CONSTRUÇÃO DE UM IMÓVEL COMERCIAL, SITUADO A 
QUADRA A-2, LOTE 19 NO LOTEAMENTO BR MAR, CABEDELO PB

FABIO RIBEIRO DE ANDRADE, CPF:895.538.291-04, TORNA PUBLICO QUE REQUEREU A SE-
MAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBINETE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO, À LICENÇA 
DE OPERAÇÃO  DE UM IMÓVEL RESIDENCIAL UNIFAMILIAR, SITUADO A BR 230, KM,09, LOTE 
17, QUDRA D, CONDOMINIO VILLAS DO ATLANTICO, EM CABEDELO PB.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RLI = LIA Nº 2190/2020 = PROC. Nº2020-008594 = SISTEMA ADULTOR DE 
BORBOREMA = ORÇ: 584.357.698,29 = ÁREA: 17918M² = NE: 50 = L/AT: SEGMENTO II, 3º 
TRECHO, SOLEDADE/CUITÉ – PB. Processo: 2022-002892/TEC/LI-8551.

Unimed João Pessoa Cooperativa de Trabalho Médico
Registro ANS 32104-4

CNPJ 08.680.639/0001-77
Edital de Notificação

Conforme determina a regulamentação da Agência Nacional de Saúde - ANS, em especial o art. 
13 da Lei nº 9.656/1998 e a Súmula nº 28/2015, ficam os senhores clientes contratantes de plano de 
saúde, modalidade individual, abaixo identificados, notificados para que entrem em contato imediato 
com a Unimed João Pessoa Cooperativa de Trabalho Médico, operadora de planos de saúde por 
meio da Centralde Atendimento e Relacionamento 0800 725 1200, para a devida regularização de 
pendências existentes com a Operadora, sob pena de cancelamento do contrato, que ocorrerá a 
partir de 10 dias a contar da presente publicação.

CONTRATO: 6107628 CPF: 063375774XX, CONTRATO: 2702542 CPF: 208371604XX, 
CONTRATO: 2200862 CPF: 074896554XX, CONTRATO: 2107784 CPF: 096996494XX, 
CONTRATO: 2233421 CPF: 517805344XX, CONTRATO: 2160937 CPF: 104585414XX, 
CONTRATO: 2614599 CPF: 145578654XX, CONTRATO: 2237555 CPF: 159011154XX, CON-
TRATO: 2232747 CPF: 137924244XX, CONTRATO: 2131177 CPF: 131172594XX, CONTRA-
TO: 2241522 CPF: 145849474XX, CONTRATO: 6201815 CPF: 014824964XX, CONTRATO: 
2134855 CPF: 784643904XX, CONTRATO: 2202598 CPF: 117077164XX, CONTRATO: 
2606883 CPF: 164480344XX, CONTRATO: 1207312 CPF: 219110454XX, CONTRATO: 
2203308 CPF: 120587294XX, CONTRATO: 4102351 CPF: 321049443XX, CONTRATO: 
2614093 CPF: 173496284XX, CONTRATO: 2238549 CPF: 177113424XX, CONTRATO: 
2107135 CPF: 069402944XX, CONTRATO: 2189642 CPF: 127498734XX, CONTRATO: 
21100456 CPF: 852959221XX, CONTRATO: 2215873 CPF: 028659664XX, CONTRATO: 
2241484 CPF: 137362144XX, CONTRATO: 2240592 CPF: 391503438XX, CONTRATO: 
2122645 CPF: 703892064XX, CONTRATO: 2606390 CPF: 709252404XX, CONTRATO: 
2127390 CPF: 107053564XX, CONTRATO: 2242380 CPF: 131802084XX, CONTRATO: 
2113382 CPF: 115299434XX, CONTRATO: 2200694 CPF: 069635594XX, CONTRATO: 2124637 
CPF: 052390544XX, CONTRATO: 2226536 CPF: 078661884XX, CONTRATO: 2607492 
CPF: 143574064XX, CONTRATO: 2614564 CPF: 703688014XX, CONTRATO: 2236714 
CPF: 171404314XX, CONTRATO: 2179570 CPF: 047402444XX, CONTRATO: 2150069 
CPF: 012889954XX, CONTRATO: 2401375 CPF: 155456754XX, CONTRATO: 2600789 
CPF: 954153004XX, CONTRATO: 2116214 CPF: 021286864XX, CONTRATO: 2179579 CPF: 
701224524XX, CONTRATO: 2147845 CPF: 137952194XX, CONTRATO: 2238543 CPF: 
686047184XX, CONTRATO: 2242627 CPF: 180555034XX, CONTRATO: 2611391 CPF: 
132180574XX, CONTRATO: 2229177 CPF: 139562164XX, CONTRATO: 2140252 CPF: 
701617514XX, CONTRATO: 2185239 CPF: 132721834XX, CONTRATO: 2605727 CPF: 
035352874XX, CONTRATO: 2146280 CPF: 702749204XX, CONTRATO: 2204081 CPF: 
704139114XX, CONTRATO: 2607572 CPF: 700732574XX, CONTRATO: 21101323 CPF: 
872642340XX, CONTRATO: 2611725 CPF: 175476244XX, CONTRATO: 2182454 CPF: 
044277704XX, CONTRATO: 2613495 CPF: 058540654XX, CONTRATO: 2113499 CPF: 
079159614XX, CONTRATO: 2602512 CPF: 162220024XX, CONTRATO: 2188372 CPF: 
110235234XX, CONTRATO: 2609998 CPF: 118644857XX, CONTRATO: 2143181 CPF: 113607254XX, 
CONTRATO: 2601505 CPF: 013957404XX, CONTRATO: 2401389 CPF: 123475654XX, 
CONTRATO: 2602721 CPF: 164630704XX, CONTRATO: 21101252 CPF: 439501754XX, 
CONTRATO: 2603579 CPF: 101723914XX, CONTRATO: 2156423 CPF: 202763974XX, 
CONTRATO: 2104351 CPF: 020268144XX, CONTRATO: 2212945 CPF: 137552234XX, 
CONTRATO: 2158205 CPF: 133741804XX, CONTRATO: 2614641 CPF: 046183914XX, 
CONTRATO: 2604419 CPF: 098456604XX, CONTRATO: 2154278 CPF: 979737774XX, 
CONTRATO: 2110038 CPF: 225141318XX, CONTRATO: 2147902 CPF: 119533294XX, CON-
TRATO: 2237676 CPF: 135395714XX, CONTRATO: 2238162 CPF: 060468424XX, CONTRA-
TO: 2133607 CPF: 030927324XX, CONTRATO: 2500078 CPF: 154417244XX, CONTRATO: 
2611353 CPF: 705666284XX, CONTRATO: 2155199 CPF: 146431484XX, CONTRATO: 
2126841 CPF: 504234364XX, CONTRATO: 2401956 CPF: 073697204XX, CONTRATO: 
2135996 CPF: 105448304XX, CONTRATO: 2612575 CPF: 044368854XX, CONTRATO: 
2162130 CPF: 051972964XX, CONTRATO: 2200937 CPF: 075101414XX, CONTRATO: 
2234307 CPF: 132172384XX, CONTRATO: 6105760 CPF: 058073254XX, CONTRATO: 
2100548 CPF: 110117434XX, CONTRATO: 2229993 CPF: 141140704XX, CONTRATO: 2155780 
CPF: 135974854XX, CONTRATO: 2607215 CPF: 045754594XX, CONTRATO: 2237979 
CPF: 716574684XX, CONTRATO: 2239196 CPF: 715581754XX, CONTRATO: 2603851 
CPF: 068551214XX, CONTRATO: 2601947 CPF: 130054854XX, CONTRATO: 2143474 
CPF: 646504304XX, CONTRATO: 2230005 CPF: 103730464XX, CONTRATO: 2600855 
CPF: 711356164XX, CONTRATO: 2113823 CPF: 159235164XX, CONTRATO: 2134247 CPF: 
480079864XX, CONTRATO: 2146258 CPF: 079260774XX, CONTRATO: 2114210 CPF: 
047017324XX, CONTRATO: 2242687 CPF: 180936144XX, CONTRATO: 2153036 CPF: 
343748174XX, CONTRATO: 2609079 CPF: 707926244XX, CONTRATO: 2195176 CPF: 
103312954XX, CONTRATO: 2176109 CPF: 009586274XX, CONTRATO: 0500189 CPF: 
157611934XX, CONTRATO: 21103965 CPF: 149832284XX, CONTRATO: 2103103 CPF: 
701617454XX, CONTRATO: 2237639 CPF: 101628634XX, CONTRATO: 2238137 CPF: 
569083934XX, CONTRATO: 2191535 CPF: 999222076XX, CONTRATO: 2150469 CPF: 
710268654XX, CONTRATO: 2169495 CPF: 034461124XX, CONTRATO: 4100319 CPF: 
073697584XX, CONTRATO: 2615595 CPF: 173790814XX, CONTRATO: 2169744 CPF: 
788464204XX, CONTRATO: 2200108 CPF: 028329074XX, CONTRATO: 2222470 CPF: 
102560144XX, CONTRATO: 2106188 CPF: 713171534XX, CONTRATO: 2119388 CPF: 
498853754XX, CONTRATO: 2609567 CPF: 701498924XX, CONTRATO: 2193029 CPF: 
727323774XX, CONTRATO: 2102649 CPF: 119810454XX, CONTRATO: 2241618 CPF: 
152976394XX, CONTRATO: 2157937 CPF: 695744564XX, CONTRATO: 2606182 CPF: 
715999764XX, CONTRATO: 2225189 CPF: 394903004XX, CONTRATO: 2603898 CPF: 
117727664XX, CONTRATO: 2187574 CPF: 713210034XX, CONTRATO: 2601700 CPF: 
059146594XX, CONTRATO: 0506255 CPF: 981102174XX, CONTRATO: 2223541 CPF: 
645987564XX, CONTRATO: 2600325 CPF: 710901334XX
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